
Еда медлит 
на полках
Доставка продуктов 
теряет популярность

Спрос на доставку продуктов пи-
тания и товаров повседневно-
го спроса (FMCG) в России сни-
жается. Недельные темпы роста 
онлайн-продаж в апреле опу-
стились до 10%, минимального 
значения за историю наблюде-
ний с 2017 года. Падение проис-
ходит после ажиотажного спроса 
в марте, а эксперты ждут даль-
нейшего ухудшения ситуации. 
Часть активных клиентов он-
лайн-ритейла уехали из стра-
ны, другие же начали вниматель-
нее следить за ценами и ходить 
в обычные магазины.

За неделю с 4 по 10 апреля он-
лайн-продажи FMCG в России в на-
туральном выражении выросли 
на 10% год к году, что стало мини-
мальным значением за всю исто-
рию наблюдений с 2017 года, сооб-
щили в NielsenIQ. С 21 по 28 февраля 
онлайн-продажи FMCG росли на 38% 
год к году, а в марте, в период ажи-
отажного спроса на фоне разгораю-
щегося кризиса, недельные темпы 
достигали 58%.

Как отмечают в NielsenIQ, за-
медление динамики продаж наи-
более выражено в ключевых для 
онлайн-рынка категориях. Спрос 
на корм для животных год к году за-
медлился более чем втрое, на кофе — 
в четыре раза, а продажи замените-
лей грудного молока и подгузников 
приблизились к нулю после пери-
ода ажиотажных закупок. Доля он-
лайн-канала на рынке в целом также 
снижается. Если в начале февраля 
она превышала 8%, на пике — 9,6%, 
то к 10 апреля опустилась до 6,8%, 
среднего значения за 2021 год.

В «Сбермаркете» говорят, что 
в марте спрос был сравним с предно-
вогодним ажиотажем. В последую-
щие три недели количество заказов 
и средний чек снизились примерно 
на 20%, но сегодня спрос восстано-
вился, уверяют там. Директор по ас-
сортименту и ценообразованию «Ут-
коноса» Елена Пудичева отмечает 
повышенный спрос в начале кри-
зиса на бытовую химию, предметы 
гигиены, товары для детей и живот-
ных. Сейчас онлайн-ритейлер заме-
тил сокращение покупок в этих ка-
тегориях, но ожидает, что в течение 
месяца спрос восстановится.

В «Сбермаркете» наблюдают воз-
вращение спроса к февральским 
показателям. Там добавили, что по-
требители снова начали активно по-
купать молочные продукты и овощи 
вместо товаров с большим сроком 
годности. В «Азбуке вкуса» говорят, 
что их клиенты пока не готовы от-
казываться от своих привычек. Там 
уточнили, что с начала кризиса ко-
личество позиций в чеке при он-
лайн-заказе снизилось на 10–12%, 
но средний чек из-за ускорившейся 
инфляции вырос на 4,9% год к году. 
Представитель «Вкусвилла» не отме-
чает снижения интереса к доставке. 
В Ozon заявили о росте вдвое про-
даж продуктов в натуральном выра-
жении в апреле относительно анало-
гичного периода 2021 года.
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Ну и дает же этот Байден!
США объявили о новых мерах поддержки Украины и давления на Россию
Президент США Джо Бай-
ден анонсировал новые 
меры поддержки Украи-
ны: ей планируется пре-
доставить вооружения 
на $800 млн и экономи-
ческую помощь в разме-
ре $500 млн. Кроме того, 
украинским беженцам об-
легчат миграцию в США. 
Одновременно Джо Бай-
ден пообещал продол-
жать оказывать давление 
на Россию и, в частности, 
объявил о запрете связан-
ным с РФ судам входить 
в порты США. По данным 
опросов, большинство 
американцев считают ре-
акцию США на действия 
России на Украине «недо-
статочно жесткой».

Гаубицы дружбы
Джо Байден в четверг принял 
в Белом доме премьер-мини-
стра Украины Дениса Шмы-
галя, а затем вышел к прес-
се, чтобы рассказать о новых 
мерах поддержки Киева. Пре-
жде всего речь идет о предо-
ставлении Украине дополни-
тельной военно-технической 
помощи на сумму $800 млн. 
Украина получит 72 гауби-
цы калибра 155 мм и столько 
же тягачей для их буксиров-
ки, 144 тыс. артиллерийских 
снарядов, 121 тактический 
беспилотник Phoenix Ghost 
(адаптированный специаль-
но для нужд украинских во-
енных), а также полевое обо-
рудование и запчасти. «У нас 
сейчас критически важное 
временное окно (для поста-
вок.— „Ъ“), пока они (Рос-
сия.— „Ъ“) готовятся к на-
чалу следующей фазы этой 
войны. США вместе со сво-
ими союзниками и партне-
рами стараются продолжать 
оперативно предоставлять 
Украине вооружения, необ-
ходимые для обороны стра-
ны»,— заявил Джо Байден.

В Пентагоне уточнили, 
что с 24 февраля США обяза-
лись предоставить Украине 
военную помощь на сумму 
$3,4 млрд. Первые поставки 
вооружений в рамках анон-
сированного Джо Байденом 
в четверг пакета будут осу-
ществлены до конца этой не-
дели. Журналисты спросили 
у президента США, как долго 
Вашингтон сможет поддер-

живать Киев в военно-тех-
ническом плане. «У нас есть 
возможность занимать-
ся этим в течение длитель-
ного времени»,— ответил 
Джо Байден. Он подчерк-
нул, что многое будет зави-
сеть от того, смогут ли запад-
ные страны и их партнеры 
сохранять единство в проти-
водействии России, но отме-
тил, что сейчас в этом плане 
«все идет хорошо». «Уверен, 
что мы не ослабим свою ре-
шимость и будем продол-
жать поддерживать храбрый 
и гордый народ Украины. 
Он (президент РФ Влади-
мир Путин.— „Ъ“) никогда 
не сможет захватить и окку-
пировать всю Украину. Это-
го не произойдет»,— заявил 
глава Белого дома.

Помимо военной помо-
щи он также пообещал на-
править Украине $500 млн 
на социально-экономиче-
ские нужды. Ранее Вашин-
гтон уже выделял Киеву та-
кую же сумму. «Эти деньги 

украинские власти могут 
использовать для стабили-
зации своей экономики, 
поддержки населенных пун-
ктов, опустошенных россий-
ским вторжением, и оплаты 
храбрых работников, кото-
рые продолжают предостав-
лять гражданам ключевые 
услуги»,— уточнил он.

Президент США также 
пообещал облегчить въезд 
в страну для украинских бе-
женцев. По последним дан-
ным Управления верховно-
го комиссара ООН по делам 
беженцев, Украину с нача-
ла российской «специаль-
ной военной операции» 
покинули более 5 млн че-
ловек, в основном женщи-
ны и дети. Власти США ра-
нее заявляли о готовности 
принять около 100 тыс. укра-
инских беженцев, но, судя 
по вчерашнему выступле-
нию Джо Байдена, эта цифра 
может вырасти.

Рассказав о мерах под-
держки Украины, президент 

США перешел к наказанию 
России. «Мы намерены про-
должать усиливать давление 
на Путина и еще больше изо-
лировать Россию на мировой 
арене»,— заявил Джо Байден. 
И объявил о новых санкциях 
в отношении РФ: «Соединен-
ные Штаты запретят судам, 
связанным с Россией, захо-
дить в наши порты, как это 
ранее сделала Европа. Это оз-
начает, что ни одно судно — 
ни одно судно, которое хо-
дит под российским флагом, 
контролируется или аффи-
лировано с Россией, не смо-
жет пришвартоваться в пор-
ту Соединенных Штатов или 
приблизиться к нашим бере-
гам. Ни одно». По его словам, 
эта мера наряду с другими 
призвана «лишить Россию 
преимуществ международ-
ной экономической систе-
мы, которыми она так насла-
ждалась в прошлом».

Отметим, что, по данным 
всех последних опросов, 
большинство американцев 

считают политику админис-
трации Джо Байдена в отно-
шении России слишком мяг-
кой. Так, в ходе исследования 
общественного мнения, про-
веденного в середине апреля 
агентством Associated Press 
и центром NORC Center for 
Public Affairs Research, 54% 
респондентов сказали, что 
реакция США на российскую 
«специальную военную опе-
рацию» на Украине должна 
быть «жестче». 36% назвали 
ее «достаточной», 8% «чрез-
мерной». При этом 55% опро-
шенных выступают против 
отправки на Украину аме-
риканских войск, и лишь 
22% считают, что США стои-
ло бы непосредственно вме-
шаться в конфликт.

Джо Байден ранее не раз 
говорил, что не направит 
американских солдат на Ук-
раину, поскольку это может 
спровоцировать большую 
войну НАТО с Россией. В за-
вершении своего вчерашне-
го выступления он признал, 

что не знает, «как долго про-
длится война на Украине», 
но рассказал, какими США 
видят итоги ее первых двух 
месяцев: «Путину не удалось 
реализовать свои грандиоз-
ные амбиции на поле боя. 
После нескольких недель 
обстрелов Киева город все 
еще стоит. Президент (Укра-
ины Владимир.— „Ъ“) Зелен-
ский и его демократически 
избранное правительство 
по-прежнему остаются у влас-
ти. Украинские вооружен-
ные силы, к которым присо-
единились многие храбрые 
украинцы из числа граждан-
ских лиц, помешали завоева-
нию Россией их страны».

«Нас рестрикциями 
не запугать»
О российском видении ситу-
ации на Украине Владими-
ру Путину вчера доложил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу.
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Перецепная реакция
Российские автоперевозчики  
призывают ответить на санкции ЕС

Несмотря на протесты российской про-
мышленности, автоперевозчики просят 
правительство по белорусскому образ-
цу ввести запрет на въезд в Россию 
 европейского транспорта, разрешив 
 перецепку прицепов или перегрузку то-
вара в специально выделенных зонах. 
Они отмечают многократный рост стои-
мости перевозки после введения пято-
го пакета санкций ЕС, риск безработицы 
и потенциальную потерю отечествен-
ными компаниями рынка объемом 
€2,5 млрд. Их противники настаивают, 
что ограничения приведут лишь к даль-
нейшему росту стоимости импорта 
для РФ и заторам.

Перевозчики просят запретить автотран-
спорту из ЕС въезд в Россию. В своем письме 
первому вице-премьеру Андрею Белоусову 
от 21 апреля гендиректор Ассоциации меж-
дународных автомобильных перевозчиков 
(АСМАП) Андрей Курушин пишет, что до вве-
дения ЕС пятого пакета санкций, включаю-
щего запрет доступа российских и белорус-
ских автоперевозчиков в ЕС (см. „Ъ“ от 6 
апреля), доставку российских внешнеторго-
вых грузов на этом направлении осуществ-
ляли около 3,1 тыс. отечественных компа-
ний с 70 тыс. работников и парком 45 тыс. 
автопоездов. Объем их доходов составлял 
€2,5–2,7 млрд в год, объем платежей в бюд-
жетную систему — 40–45 млрд руб.

После введения запрета нишу нача-
ли занимать европейские транспортные 
компании, которые «многократно» подня-
ли тарифы на свои услуги. «Если в начале 
2022 года средняя ставка на перевозку гру-
за автопоездом в составе стандартного тен-
тированного полуприцепа из Германии 
в центральные регионы России в среднем 
не превышала €3,2 тыс., то после 16 апреля 
она выросла уже до €12–15 тыс.»,— сообща-
ется в письме с указанием на то, что и при 
доставке в Германию цена выросла с €2 тыс. 
до €6–9 тыс.

Белоруссия в ответ запретила перевоз-
чикам из ЕС въезжать на свою террито-
рию, разрешив перецепку полуприцепов 
или перегрузку на белорусский транспорт 
в приграничных таможенных терминалах 
(см. „Ъ“ от 15 апреля). Однако в России та-
кое решение еще не приняли. На совеща-
нии в Минтрансе 19 апреля, рассказывается 
в письме, против «белорусского» варианта 
выступили Минсельхоз и Минпромторг, 
опасаясь удорожания перевозки. В Мин-
трансе от комментариев отказались.

АСМАП считает эти опасения необо-
снованными: дополнительные издержки 
на перецепку полуприцепа «минимальны 
и не превышают €50», перегрузка обойдет-
ся в дополнительные €300–350.
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Третьей будет
Глава ЦБ переназначена на новый срок,  
который сильно отличается от первых двух

Эльвира Набиуллина вчера  официально 
утверждена руководителем Банка Рос-
сии на третий пятилетний срок. Пробле-
мы реальности 2022–2024 годов, в ко-
торой ей предстоит управлять ЦБ, вчера 
продемонстрированы апрельским опро-
сом ЦБ аналитиков. В нем  наблюдается 
«беспрецедентный» разброс оценок 
на 2022 год при их стабилизации и осла-
блении параметров прогнозов. Возмож-
ный же взгляд ЦБ на сценарии будущего 
вчера раскрыт в бюллетене департамента 
исследований и прогнозирования. Одни-
ми из главных рисков в нем считаются из-
быточное стимулирование кредита и вто-
ричные эффекты торговых эмбарго. В ЦБ 
в результате ждут, что экономика в 2023–
2024 годах стабилизируется на более низ-
кой, чем сейчас, технологической базе.

Переназначение Эльвиры Набиуллиной 
на третий срок в Банке России вчера в Гос-
думе сопровождалось докладом, в котором 
не было принципиальных новшеств: гла-
ва ЦБ лишь в популярной форме объясни-
ла депутатам, что регулятор подразумевает 
под «структурной перестройкой» экономики 
в условиях санкций и чем Банк России может 
ей содействовать. Отчасти этому же вопросу 
посвящен опубликованный вчера бюллетень 
«О чем говорят тренды», подготовленный де-
партаментом исследований и прогнозирова-
ния ЦБ: хотя такого рода документы не явля-

ются официальной точкой зрения регулятора 
(ее в конце апреля отразит макропрогноз ЦБ), 
позиция департамента стандартно учитыва-
ется Банком России как базовая при выра-
ботке решений. Также ЦБ вчера опубликовал 
апрельские выпуски опроса макроэкономи-
стов и оценок инфляционных ожиданий.

Принципиально новой информации, спо-
собной сильно повлиять на программу ЦБ 
«третьего срока», видимо, в ближайшее вре-
мя не появится. Таким образом, позиции 
Банка России по вопросам среднесрочно-
го будущего экономики РФ, видимо, близ-
ки к постоянным, решения на их основе уже 
принимаются. Например, вчера ЦБ отменил 
уже для всех экспортеров сверхжесткое пра-
вило продажи 80% валютной выручки за три 
дня (разрешено делать это в течение 60 дней). 
Это подтверждает предположение о том, что 
Банк России рассматривает меры валютно-
го контроля как временные и связанные 
в основном не с конструкцией денежно-кре-
дитной политики (ДКП), а с текущими риска-
ми для финансового сектора. Глава ЦБ также 
в выступлении поддержала один из основ-
ных тезисов правительства в ситуации санк-
ций: скорость перестройки экономики РФ 
зависит от предпринимательской инициати-
вы, в силу этого глубина дерегулирования не-
финансового сектора должна быть высокой.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

миллиарда евро составил экспорт Германии в Россию в марте 2022 года, сообщило госу-
дарственное бюро статистики (Destatis). Показатель резко — более чем вдвое, на 57,5% — снизился 
в сравнении с мартом 2021 года в результате применения против РФ санкций из-за военной операции 
на Украине, других мер по ограничению экспорта и «не связанных с санкциями действий участников 
рынка». Таким образом, за месяц РФ сдвинулась с 5-го на 12-е место среди основных покупателей немец-
кого экспорта вне ЕС. В ВШЭ ранее оценивали совокупное сокращение импорта РФ товаров и услуг 
в марте в 30%; при этом Германия — один из крупных поставщиков в Россию технологического импорта.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Рекордный отток может 
скрывать масштабы 
 падения импорта

Профицит платежного баланса Рос-
сии в отношении к ВВП в первом 
квартале 2022 года достиг макси-
мума последних двух лет — 15% 
(см. график), отметили аналити-
ки Центра развития ВШЭ в новом 
выпуске бюллетеня «Комментарии 
о государстве и бизнесе». Напом-
ним, основные причины масштаб-
ного притока валюты, усиливающе-
го этот профицит,— рост экспорт-
ных сырьевых цен и сокращение 
импорта (см. „Ъ“ от 12 апреля).

В центре оценили снижение сто-
имости импорта в январе—марте 
в 1,2% квартал к кварталу с устра-
ненной сезонностью (17% год 
к году). Рост экспорта оценен в 7% 
квартал к кварталу с устраненной 
сезонностью и в 50% год к году. 
«В феврале—марте импорт услуг мог 
увеличиться за счет эмиграции на 
фоне начала военной спецоперации. 

Стоимость переезда в этот пери-
од резко возросла»,— отмечают ав-
торы исследования. Стоимость им-
порта услуг за первый квартал они 
оценили в $19 млрд с погрешностью 
в 5–10%. Исходя из этого стоимость 
импорта товаров за первый квартал 
составила $71 млрд (в марте — чуть 
более $18 млрд). В результате сни-
жение импорта в марте в годовом 
выражении могло составить 30%, 
квартал к кварталу с устраненной се-
зонностью — более 40%. Напомним, 
официальных данных таможни об 
импорте по итогам марта опублико-
вано не было.

Ранее сообщалось, что чистый 
отток частного капитала в первом 
квартале 2022 года превысил приток 
валюты от внешних операций и со-
ставил $64 млрд. Большая часть от-
тока пришлась на февраль — на пе-
риод до введения ЦБ жесткого ва-
лютного регулирования и контро-
ля по текущим и капитальным опе-
рациям. При этом все зарубеж-
ные активы по финансовому сче-
ту в первом квартале выросли на 
$58 млрд. Из них ЦБ в рамках бюд-
жетного правила в январе купил ва-
люту на $4,7 млрд, а 24–25 февра-
ля провел интервенции в $1,2 млрд, 
что означает рост частных иностран-
ных активов на $55 млрд, подсчита-
ли аналитики центра. «Масштабы от-
тока капитала значительно превы-
шают 20% экспортной выручки, ос-
тающейся в распоряжении компа-
ний. По каким каналам происходил 
отток капитала в условиях введенных 
валютных ограничений? Возобнови-
лась практика завышения стоимости 
импорта за счет фиктивных контрак-
тов и невозврата авансовых плате-
жей?» — задаются вопросами ана-
литики. Отметим, что ответы на них 
могут обнаружиться с раскрытием 
Центробанком данных уже во вто-
ром квартале.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СЧЕТА ТЕКУЩИХ ОПЕРАЦИЙ
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Кризис энергоносителей поставил мир пе-
ред выбором между энергобезопасностью 
и зеленым переходом в энергетике, отме-
чают в отчете «Global Financial Stability Re-
port» аналитики Международного валют-
ного фонда (МВФ). Однако расширению 
применения возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) мешают не только субсидии 
на ископаемое топливо, но и рост цен на 
необходимые для них металлы. Впрочем, 
в МВФ полагают, что страны могут снизить 
зависимость от угля, нефти и газа с помо-
щью субсидий на ВИЭ, госинвестиций в зе-
леную инфраструктуру и адресных компен-
саций отдельным пострадавшим при пере-
ходе к «чистой» энергетике.

Аналитики МВФ констатировали, что кри-
зис вокруг Украины и высокие цены на энер-
гоносители поставили мир перед дилеммой: 
продолжать зеленый переход, несмотря на обо-
стрение проблем в энергетике из-за роста цен 
на энергоносители и масштабные изменения 
рынка в связи с обсуждаемыми в Европе и США 
санкциями на поставки нефти и газа из РФ, или 
замедлить его, укрепляя энергетическую безо-
пасность, с непредсказуемыми климатически-
ми рисками в долгосрочной перспективе. Про-
блему усугубляет рост цен и на широко исполь-
зуемые металлы, многие из которых использу-
ются для производства и поддержания работы 
ВИЭ. Отметим, что, по данным МВФ и Геологи-
ческой службы США, доля РФ в мировом произ-
водстве газа составляет более 16%, нефти — око-
ло 13%, никеля (который критически важен для 
зеленой инфраструктуры) — более 11%. МВФ 
отметил, что Европа намного больше рискует 
при зеленом переходе, так как зависит от рос-
сийских ресурсов намного сильнее, чем дру-

гие регионы: в 2021 году доля угля из РФ в об-
щем объеме импорта ЕС составляла более 50%, 
газа — около 33%, а крайне важного для декар-
бонизации палладия — около 35%. Ранее МЭА 
составило план по отказу от российских энер-
гоносителей, однако он не учитывал проблемы 
роста цен на металлы (см. „Ъ“ от 9 марта).

МВФ признает, что стратегия зеленого пе-
рехода может столкнуться с временной неу-

дачей из-за замедления отказа от субсидиро-
вания ископаемого топлива в переходных 
экономиках и беднейших странах. Растущее 
инфляционное давление подталкивает го-
сударства к расширению такой бюджетной 
поддержки домохозяйств и компаний (см. 
„Ъ“ от 21 апреля). В МВФ призывают страны 
следить за тем, чтобы краткосрочные меры 
по снижению высоких цен на продоволь-

ствие и энергоносители не нанесли ущерб 
инвестициям в ВИЭ. С другой стороны, в от-
чете «Fiscal Monitor» МВФ отмечал опасность 
и чрезмерного стимулирования производ-
ства биотоплива из кукурузы для продоволь-
ственной безопасности.

Для балансировки энергобезопасности и зе-
леных планов аналитики предлагают расши-
рить мировое сотрудничество в области цено-
образования на выбросы углерода, сократить 
субсидирование ископаемого топлива в поль-
зу поддержки ВИЭ, увеличить госинвестиции 
в зеленую инфраструктуру, включая «умные» 
электросети, и предоставлять целевые ком-
пенсации пострадавшим от энергоперехода. 
Все это позволит увеличить доступность и сни-
зить стоимость ВИЭ при одновременном по-
вышении их энергоэффективности.

В «World Economic Outlook» аналитики 
МВФ отметили, что для снижения зависи-
мости от традиционного топлива необходи-
мо также повышать доступность климатиче-
ских данных, разрабатывать классификации 
климатического финансирования и поддер-
живать переход работников на более эколо-
гичные предприятия (налоговыми стимула-
ми и помощью в переквалификации), что по-
зволит привлечь в ВИЭ частные инвестиции. 
В целом в представлении МВФ энергокризис 
скорее подтверждает необходимость перехо-
да к «чистой» энергетике, менее зависимой от 
колебаний мировых цен. При этом если ча-
стичный отказ от российских энергоносите-
лей, по мнению МВФ, возможен в долгосроч-
ной перспективе, проблему высокого спроса 
на металлы, значительную часть которых по-
ставляет РФ, придется решать отдельно.

Георгий Смирнов

Энергопереходу кризис не помеха
МВФ не видит нужды в его сворачивании

Минтруд и Минобрнауки по пору-
чению вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко «актуализируют» 
перечень наиболее востребован-
ных для экономики РФ профес-
сий и должны будут предложить 
новые подходы к формированию 
контрольных цифр приема в вузы 
на его основе. Это, как предпола-
гается, позволит обеспечить ка-
драми отрасли российской эко-
номики, которые столкнулись 
с масштабными санкциями за-
падных стран.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко поручил Минобрнауки 
и Минтруду актуализировать пере-
чень наиболее востребованных про-
фессий и сопоставить его с направ-
лениями и специальностями, кото-
рые доступны в вузах РФ. Об этом он 
заявил по итогам вчерашнего сове-
щания с профильными министер-
ствами и вузами в Координацион-

ном центре правительства. «Прошу 
Минобрнауки с Минтрудом на осно-
вании прогноза развития рынка тру-
да и тех исследований, о которых 
мы говорили, при участии отрасле-
вых ведомств провести актуализа-
цию перечня наиболее востребован-
ных профессий, направлений под-
готовки. И на основании этого сроч-
но ждем предложения в правитель-
ство по подходам по изменению кон-
трольных цифр приема»,— заявил 
вице-премьер. Он подчеркнул, что 
в первую очередь российским вузам 
необходимо подготовить кадры для 
тех отраслей, где происходит «опера-
тивное импортозамещение».

Напомним, что в 2019 году Ми-
нобрнауки уже перешло к новой 
методике определения числа бюд-
жетных мест в вузах — она, как тог-
да поясняли в ведомстве, позволяет 
учитывать потребности рынка тру-
да в новых специалистах, а не толь-

ко предпочтения самих вузов. Так, 
в процессе формирования контроль-
ных цифр приема с 2020 года ведом-
ство ориентируется на данные о ну-
ждах регионов, отраслевых мини-
стерств и госкорпораций. Впрочем, 
очевидно, что изменение подхода не 
решило всех существовавших про-
блем с трудоустройством выпускни-
ков — в первую очередь, работу не 
по специальности после окончания 
учебного заведения, а также низкий 
уровень их трудоустройства в целом, 
о котором свидетельствовал 20-про-
центный уровень безработицы по 
МОТ среди молодых россиян (в воз-
расте от 15 до 29 лет). В 2020 году пре-
мьер-министр Михаил Мишустин 
поручил Минтруду, Минпросвеще-
ния и Минобрнауки разработать до-
полнительные меры для поддерж-
ки трудоустройства молодых специ-
алистов, выходящих на рынок труда 
РФ. В конце 2021 года Минтруд также 

презентовал отдельную госпрограм-
му содействия занятости молодежи 
до 2030 года, которая, в том числе, 
также предлагала больше ориенти-
роваться на потребности экономики 
при определении числа бюджетных 
мест на образовательных програм-
мах в вузах и профучилищах. «Актуа-
лизация» востребованных экономи-
кой РФ профессий, впрочем, логич-
на с учетом той перестройки, которая 
предстоит ее отдельным секторам, 
которые столкнулись с санкциями 
западных стран — и вряд ли прави-
тельство могло создать методику при-
ема в вузы под такую задачу заранее.

Поскольку протокол по итогам 
вчерашнего совещания с вице-пре-
мьером будет опубликован позднее, 
пока неясно, какие именно из пе-
речней, которые сейчас ведут про-
фильные министерства, они будут 
актуализировать. Можно предполо-
жить, что в первую очередь измене-

ния ожидают базовый для этой сфе-
ры документ — справочник востре-
бованных на рынке труда, перспек-
тивных и новых профессий, кото-
рый ведет Минтруд. Он, как поясни-
ли „Ъ“ в ведомстве, основан на иссле-
дованиях рынка труда, которые еже-
годно проводит подведомственное 
учреждение министерства — ВНИИ 
труда. «Он используется системой об-
разования в том числе при формиро-
вании перечней профессий и специ-
альностей среднего профессиональ-
ного и высшего образования, а также 
региональными органами образова-
ния — для формирования региональ-
ных списков наиболее востребован-
ных профессий „ТОП-регион“. Они, 
в свою очередь, учитываются при 
формировании контрольных цифр 
приема в учреждения среднего про-
фессионального образования в субъ-
ектах РФ»,— пояснили в Минтруде.

Анастасия Мануйлова

Экономика учебного времени
Бюджетные места в вузах приведут в соответствие новым потребностям рынка труда

«Трендовый» бюллетень Банка 
России при всей его лаконичности 
и отказе во многих случаях от ка-
ких-либо численных оценок содер-
жит очень важную для понимания 
регуляторных действий и будущей 
ДКП ЦБ главу — «О природе эконо-
мического спада и его последстви-
ях», в которой экономисты регу-
лятора описывают четыре ожида-
емые стадии адаптации экономи-
ки РФ к новым условиям внешней 
торговли: стартовый кризис, свя-
занный с разрывом производствен-
ных цепочек, «первичная» адапта-
ция, «обратная индустриализация» 
и, наконец, новое равновесие. Эко-
номисты ЦБ считают, что экономи-
ка РФ пойдет по пути импортоза-
мещения развитием более старых, 
чем используются сейчас, индустри-
альных технологий. То есть отчасти 
предполагается возврат к «инду-
стриальной» экономике от частич-

но постиндустриальной, что будет 
сопровождать сжатие ВВП и, воз-
можно, некоторое снижение по-
тенциала роста, который, видимо, 
сохранится на уровне 2% ВВП в год. 
Увеличится внутреннее производ-
ство инвесттоваров, в ряде отрас-
лей — путем технологического ре-
гресса. В работе, отметим, прогнози-
руется тренд на повышение общеэ-
кономических налогов из-за сниже-
ния рентных доходов государства, 
рост доли промышленности и сни-
жение услуг в ВВП, снижение про-
изводительности труда и некоторая 
деэкологизация промпроизводства.

Мнение других экспертов о том, 
как это может выглядеть в макропа-
раметрах, изложено в апрельском 
выпуске опроса ЦБ макроэкономи-
стов. Их оценки инфляции на 2022–
2023 годы (медианные) немного по-
вышены (на 2022 год — с 20% до 22% 
годовых), как и по спаду ВВП (9,2% 
в 2022 году в оценках апреля против 
8% в марте), при этом существенно 

улучшены (с 1% в год до 1,4%) прогно-
зы долгосрочного роста ВВП в 2025–
2029 годах. То есть в нахождение но-
вой ниши РФ в мировом разделении 
труда эксперты сейчас верят боль-
ше, чем месяц назад. Они также зна-
чительно более уверены в относи-
тельной стабильности рубля в срав-
нении с мартом, хотя и неочевид-
но — из-за крупного профицита 
платежного баланса РФ (см. «Мони-
торинг»), ослабления фактического 
давления санкций или валютного 
контроля или чего-то еще.

Отметим, что в ЦБ не склонны 
драматизировать риски текущего 
этапа адаптации к санкциям, хотя 
экономисты Банка России преду-
преждают, что повышенная (и неста-
бильная) инфляция будет сохранять-
ся в течение всего 2022 года, то есть, 
хотя вторичные эффекты торговых 
эмбарго возможны, новых скачков 
цен в ЦБ особо не ждут — скорее 
сценарий, в котором быстрый спад 
спроса (внутри которого уже сейчас 

находится экономика России) бу-
дет весомым антиинфляционным 
фактором к лету, просматривается 
и в выступлении Эльвиры Набиул-
линой, и в докладе экономистов ЦБ. 
Но не в оценках «внешних» по отно-
шению к регулятору экономистов — 
по данным их опроса, они скорее 
склонны считать оценки кратко-
срочных инфляционных трендов 
заниженными. Так, они ждут инфля-
ции в 4,8% годовых лишь в 2024 году 
(но месяц назад ждали 5%).

С предположением ЦБ о том, что 
инфляция будет быстро снижаться, 
неожиданно согласны респонден-
ты опроса «инФОМ» по инфляцион-
ным ожиданиям. Апрельские оцен-
ки населением «прямой» инфля-
ции, наблюдаемой прямо сейчас 
(19,9%), можно рассматривать как 
катастрофически высокие, хотя на 
деле апрель 2022 года — первый ме-
сяц в истории наблюдений, когда 
оценки текущей инфляции гражда-
нами максимально близки к заме-

рам Росстата (на середину месяца — 
около 17% годовых): обычно насе-
ление называет цифры много боль-
шие, чем рассчитывает Росстат. Од-
нако на апрель 2023 года население 
ждет инфляции в 12,5%, то есть на 
уровне его же оценок будущей ин-
фляции в 2021 году, которые в их же 
оценках текущей инфляции в опро-
сах «инФОМ», на их взгляд, подтвер-
ждались.

Природа столь сильного и уве-
ренного снижения среднесрочных 
инфляционных ожиданий неиз-
вестна, тем более что профессио-
нальные аналитики дают очень про-
тиворечивые оценки и инфляции, 
и прочих макропоказателей в «бес-
прецедентно» (определение авторов 
ЦБ) широких рамках. Так, диапазон 
прогнозов импорта РФ на 2022 год — 
от $160 млрд до $370 млрд, роста но-
минальной зарплаты — от 0,3% до 
21,7%, безработицы — от 5,2% до 10%, 
ключевой ставки — от 9% до 20%.

Дмитрий Бутрин

Третьей будет

МВФ настаивает на том, что мировой энергокризис — не помеха,  
а стимул для продолжения зеленого энергоперехода  ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА
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В России появится единый реестр ино-
агентов вместо четырех действующих, 
включающих НКО, СМИ, общественные 
объединения без юрлица и физлиц. Это 
предусматривает проект нового закона 
«О контроле за деятельностью лиц, нахо-
дящихся под иностранным влиянием», 
который должен объединить все норма-
тивные акты, касающиеся деятельности 
иноагентов. Источники „Ъ“ объясняют, 
что закон упростит процедуру выхода 
из реестра для физлиц и отменит прави-
ло маркировки личных фотографий в со-
цсетях. Скептики, впрочем, называют 
нововведения «не гуманизацией, а по-
пыткой сделать абсурдность законода-
тельства менее очевидной».

Новый единый закон об иноагентах, по-
яснил вчера глава комиссии Госдумы по рас-
следованию фактов вмешательства ино-
странных государств во внутренние дела РФ 
Василий Пискарев, обобщает все упоми-
нающие их нормативные акты (речь идет 
о пяти федеральных законах — в том числе 
«О СМИ» и «Об НКО») и предполагает объе-
динение четырех реестров иноагентов. «Ко-
миссия констатировала, что национальное 
законодательство об иностранных агентах 
полностью соответствует нашей Конститу-
ции»,— заявил Василий Пискарев, указав, 
что доработка действующих норм необходи-
ма «с учетом текущих вызовов безопасности 
и суверенитету России». Единый законопро-
ект, по его словам, поможет в «обеспечении 
безотлагательной реакции на международ-
но-противоправные действия недружест-
венных стран» и поможет конкретизировать 
понятия «иностранный агент», «иностран-
ные источники», «иностранное влияние» 
и «политическая деятельность».

По наблюдениям корреспондента „Ъ“, 
полный текст документа на заседании ко-
миссии имелся только у самого господина 
Пискарева и замминистра юстиции Оле-
га Свириденко, остальным депутатам раз-
дали выдержки. „Ъ“ удалось частично оз-
накомиться с ними. Из текста следует, что 
иностранным агентом предлагается счи-
тать «лицо, получившее поддержку и (или) 
находящееся под иностранным влиянием 
в иных формах». Таковым может быть при-
знано «российское или иностранное юрли-
цо независимо от его организационно-пра-
вовой формы». Не могут быть признаны 
иноагентами «органы публичной власти РФ» 
и «подконтрольные им лица» (то есть «под 
контролем, выраженным в обязанности ис-
полнять указания»), а также религиозные ор-
ганизации и политические партии, «зареги-
стрированные в установленном порядке».

Иноагентские виды деятельности сфор-
мулированы в проекте закона так: «поли-
тическая деятельность, целенаправлен-
ный сбор сведений в области военной или 
военно-технической деятельности РФ, рас-
пространение для неограниченного круга 
лиц сообщений и материалов и (или) учас-
тие в их подготовке, а также иные виды дея-
тельности». Под «политической» понимается 
в данном случае «деятельность в сфере госу-
дарственного строительства, защиты основ 
конституционного строя, федеративно-

го устройства и суверенитета, обеспечения 
территориальной целостности, законности, 
правопорядка». К таковой не относится «дея-
тельность в области науки, культуры, искус-
ства, здравоохранения, спорта». Политиче-
ская деятельность, согласно тексту, может 
осуществляться участием и организацией 
митингов и любых «публичных мероприя-
тий» (в том числе дебатов, дискуссий и высту-
плений), а также участием «в деятельности, 
направленной на получение определенно-
го результата на выборах».

Минюст, напомним, ведет четыре рее-
стра иноагентов: НКО, СМИ, общественных 
объединений без юрлица и физлиц. В об-
щей сложности в них более 200 граждан, ре-
дакций и фондов. При этом только в реестре 
НКО-иноагентов с 2012 года побывали более 
200 организаций (сейчас в нем 72 позиции), 
большинство из которых после присвоения 
статуса «иноагент» закрылись из-за потери 
финансирования. Самый массовый на се-
годня реестр иноагентов СМИ — в нем 142 
позиции, из которых 125 появились за по-
следний год (реестр открыт с 2017 года). Зако-
нодательство об иноагентах правозащитни-
ки многократно критиковали (в том числе 
в докладах в ООН и Комитета министров Со-
вета Европы) за расплывчатые требования 
к НКО и СМИ (например, не вести полити-
ческую деятельность, понятие которой в за-
конодательстве не конкретизировано), тре-

бования к отчетности и регулярные штрафы 
за отсутствие маркировки «иноагент» (общая 
сумма в 2017–2021 годах превысила 36 млн 
руб., средний размер штрафа увеличился 
со 190 тыс. руб. в 2017 году до 350 тыс. руб. 
в 2021 году), возможность ликвидации ино-
агента по иску прокуратуры после назначе-
ния нескольких штрафов (как произошло 
с признанными иноагентами «Международ-
ным мемориалом» и правозащитным цент-
ром «Мемориал»).

В январе Владимир Путин поручил Ми-
нюсту, Генпрокуратуре и членам своего Со-
вета по правам человека (СПЧ) «проанали-
зировать» законодательство об иноагентах 
«в том числе в части, касающейся их исклю-
чения из реестра, и практику его примене-
ния». Срок исполнения поручения — 1 мая. 
Соответствующий доклад направлен в ад-
министрацию президента две недели назад, 
заявил вчера замминистра юстиции Олег 
Свириденко. Документ готовили совмест-
но с Союзом журналистов России, отметил 
источник „Ъ“. Он также пояснил, что доклад 
фактически дублирует представленный Гос-
думой законопроект и состоит из четырех 
предложений: создать единый федераль-
ный закон, объединить реестры иноагентов 
в один, упростить выход из него для физиче-
ских лиц и отменить маркировку «иноагент» 
при публикации «бытового контента».

«Было предложено, что маркировка (бу-
дет использоваться.— „Ъ“) в режиме только 
профессиональной деятельности, либо той 
деятельности, на основании которой тот или 
иной субъект был признан иностранным 
агентом»,— заявил вчера Олег Свириден-

ко. Это значит, пояснил „Ъ“ осведомленный 
источник, что, например, для обнародова-
ния фото ребенка или домашнего живот-
ного маркировка не потребуется, но если 
в публикации говорится о специальной во-
енной операции, маркировка потребуется. 
Напомним, обязательный текст для физлиц 
и редакций из реестра СМИ-иноагентов со-
стоит из 24 слов в начале каждой публику-
емой информации («ДАННОЕ СООБЩЕНИЕ 
(МАТЕРИАЛ) СОЗДАНО И (ИЛИ) РАСПРО-
СТРАНЕНО ИНОСТРАННЫМ СРЕДСТВОМ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ, ВЫПОЛНЯЮ-
ЩИМ ФУНКЦИИ ИНОСТРАННОГО АГЕНТА, 
И (ИЛИ) РОССИЙСКИМ ЮРИДИЧЕСКИМ 
ЛИЦОМ, ВЫПОЛНЯЮЩИМ ФУНКЦИИ ИНО-
СТРАННОГО АГЕНТА»). Для НКО-иноагентов 
четких правил маркировки нет, обращали 
внимание ранее эксперты „Ъ“.

Упрощенную форму исключения из чи-
сла иноагентов предусмотрят для «физлиц, 
впервые включенных в реестр», указыва-
ет источник „Ъ“, знакомый с разработкой 
законопроекта: «Решение на основе посту-
пивших материалов будет приниматься ми-
нистром юстиции или его замом. Причем 
исключение из реестра будет проходить той 
же датой, что и включение — полностью 
„обнуляя“ статус». Процесс «обнуления» пу-
блично подтвердил и господин Свириденко, 
указав, впрочем, что упрощенный порядок 
предусмотрен прежде всего для внесенных 
в реестр по ошибке: «Ведь ошибка может 
быть в любом (ведомстве.— „Ъ“), и в судах 
ошибки существуют».

„Ъ“ обратился за комментариями к не-
скольким юристам, в разное время представ-

лявшим интересы НКО-иноагентов, однако 
от комментариев они отказались. Юрист 
Григорий Вайпан, в частности, объяснил от-
каз так: «Людоеды обсуждают оптимизацию 
реестров пожираемых людей. Здесь нет про-
странства для честного комментария». Похо-
жим образом „Ъ“ отказала глава юридиче-
ской службы фонда «Русь сидящая» (внесен 
в реестр иноагентов) Ольга Подоплелова. 
Юрист Татьяна Глушкова, в свою очередь, на-
помнила, что инициативы об изменении за-
конодательства об иноагентах уже звучали: 
в декабре 2021 года партия «Новые люди» 
предложила признавать СМИ иноагентами 
только по решению суда. Правозащитный 
проект «ОВД-Инфо» (внесен в реестр иноа-
гентов) одновременно запустил петицию 
о полной отмене законодательства об ино-
агентах, которую подписали более 260 тыс. 
человек. Законопроект «Новых людей» полу-
чил несколько отрицательных отзывов ко-
митетов ГД, указывает госпожа Глушкова.

«Результат анализа законодательства 
об иноагентах (который поручал осущест-
вить Владимир Путин.— „Ъ“) — это вовсе 
не гуманизация, не смягчение, а попытка 
сделать абсурдность этого законодательства 
менее очевидной,— считает Татьяна Глуш-
кова.— Понятие политической деятельнос-
ти никак не меняется, речь не идет о поли-
тической деятельности как борьбе за власть, 
но о любой гражданской активности, кото-
рую сочтут политической деятельностью. 
Что касается изменений правил маркиров-
ки — это тоже попытка убрать из общест-
венного сознания ужасность этого закона». 
Госпожа Глушкова обращает внимание, что 
в единый реестр войдут не только иноаген-
ты, но и «аффилированные с ними лица». 
«Будут ли в таком списке родственники физ-
лиц-иноагентов, неясно»,— отмечает она. 
Эксперт напоминает, что еще ни одному 
физлицу из реестра СМИ-иноагентов не уда-
лось снять этот статус в суде.

Василий Пискарев объявил о еще двух 
ключевых пунктах нового закона: запрет 
иноагентам инвестировать средства в стра-
тегические предприятия РФ и запрет на лю-
бую работу с детьми. Последний коснется 
«преподавательской, просветительской, вос-
питательной» работы и производства «ин-
формационной продукции для детей и под-
ростков». Напомним, похожий запрет для 
иноагентов был упомянут в первой редак-
ции законопроекта о просветительской де-
ятельности. Документ был раскритикован 
представителями научного, образовательно-
го и культурного сообществ. Несмотря на ог-
раничения последних лет, иноагенты пока 
имеют возможность проводить лекции, ор-
ганизовывать семинары и образовательные 
программы. Собеседники „Ъ“ прогнозиро-
вали, что подзаконные акты так или иначе 
лишат их права на «просветительскую де-
ятельность» (https://www.kommersant.ru/
doc/4701693).

По данным „Ъ“, проект закона «О контр-
оле за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием» планируется к вне-
сению в Госдуму 25–26 апреля.

Мария Старикова,  
Мария Макутина, Анна Васильева

Выходное пособие для иноагентов
Представлен проект единого закона для НКО, СМИ и физлиц из списков Минюста

Фракция «Единая Россия» в Саратов-
ской областной думе готовится вынести 
на рассмотрение регионального парла-
мента законопроект, позволяющий ли-
шать полномочий и социальных гаран-
тий депутатов, которые используют свой 
мандат «не по назначению» — например, 
участвуют в несанкционированных про-
тестных акциях. Поводом для этой ини-
циативы стал недавний демарш лиде-
ра фракции КПРФ в облдуме Александра 
Анидалова, пытавшегося помешать пе-
реименованию расположенного в цен-
тре Саратова проспекта Кирова в про-
спект Столыпина. Ранее саратовские 
единороссы уже запретили депутатам 
аплодировать и использовать транспа-
ранты в зале заседаний.

Внести поправки в закон «О статусе депу-
тата», которые запретили бы парламентари-
ям использовать свой статус «не по назначе-
нию», в минувшую среду предложил депутат 
саратовской облдумы от «Единой России» 
Сергей Гладков. По его мнению, если депу-
тат участвует в несанкционированной про-
тестной акции или совершает иное правона-
рушение, то он должен быть лишен мандата, 
оплачиваемых должностей и социальных га-
рантий. «Чтобы желания такого у этих персо-
нажей не было»,— пояснил депутат.

Идею господина Гладкова горячо под-
держал его коллега по фракции, первый 
вице-спикер облдумы Алексей Антонов. 
«Избираясь депутатом, человек получает го-
сударственную должность, зарплату за счет 
бюджета. Ему избиратели дали право высту-
пать от их имени и защищать их интересы. 
Это не означает, что надо снимать таблички, 
собирать людей на улицах, вступать в кон-
фликты с полицией»,— заявил он. После это-
го спикер Александр Романов («Единая Рос-
сия») поручил разработать соответствующие 
поправки в течение двух дней.

Поводом для новой инициативы стал де-
марш коммуниста Александра Анидалова, ко-
торый 18 апреля попытался помешать замене 
табличек на главной пешеходной улице Сара-

това — проспекте Кирова. На прошлой неде-
ле она была переименована в честь видного 
государственного деятеля начала XX века Пет-
ра Столыпина, занимавшего в 1903–1906 го-
дах пост саратовского губернатора. Господин 
Анидалов, посчитавший это решение «актом 
декоммунизации», попытался сорвать одну 
из табличек, однако сотрудники полиции 
скрутили его и доставили в отделение. Сра-
зу же после инцидента несколько единорос-
сов предложили лишить Александра Анида-
лова депутатской зарплаты или даже мандата. 
В итоге на коммуниста были составлены про-
токолы за неповиновение полиции (ст. 19.3 
КоАП) и мелкое хулиганство (ч. 1 ст. 20.1 КоАП).

Сергей Гладков пояснил „Ъ“, что пока 
не знает, как именно будут сформулированы 
поправки. Над документом работает «целая 
фракционная группа», и он будет грамотно 
написан с юридической точки зрения, доба-
вил единоросс.

В Компартии инициативу ожидаемо рас-
критиковали. Депутат от КПРФ Владимир 
Есипов назвал ее «очередной провокацией»: 
«Она вбивает клин между депутатами раз-
личных фракций. Сейчас даже встречи с из-
бирателями запрещаются. Предложение 
не стоит даже рассматривать».

Напомним, в октябре 2021 года по иници-
ативе единороссов в Саратовской облдуме 
уже был введен запрет на использование ме-
гафонов, плакатов и транспарантов, а также 
аплодисменты, выкрики и выступления без 
разрешения председательствующего. Нару-
шителю грозит штраф от 3 тыс. до 10 тыс. руб.

Политолог Дмитрий Олейник считает, 
что саратовские единороссы «упрощают 
себе жизнь» и вместо полемики «применяют 
меры чисто административного свойства». 
«Инициатива ухудшит права и самих депута-
тов, и их избирателей, которые будут лише-
ны представительства»,— отмечает эксперт. 
Он не сомневается, что, учитывая принятие 
предыдущих поправок, новая инициатива 
тоже будет согласована.

Сергей Петунин, Саратов;  
Андрей Прах

Обратная сторона мандата
Саратовские депутаты хотят запретить себе 
протестовать

Совет по кодификации и совершенст-
вованию гражданского законодатель-
ства при президенте РФ в четверг дал 
отрицательное экспертное заключе-
ние на законопроект Госсовета Крыма 
о принудительном изъятии недвижимо-
сти и иной собственности у государств 
и лиц, совершающих «недружественные 
действия» в отношении России. Члены 
совета пришли к выводу, что инициатива 
крымчан противоречит нормам Консти-
туции РФ и Гражданского кодекса (ГК), 
а также может спровоцировать «зер-
кальные меры» со стороны стран За-
пада. Эксперты считают, что в россий-
ском обществе есть запрос на подобные 
меры, но их экономическая эффектив-
ность сомнительна.

Крымские депутаты предложили внести 
поправки в ст. 235 ГК («Основания прекра-
щения права собственности»), согласно ко-
торым движимое и недвижимое имущество, 
деньги, вклады, ценные бумаги, корпоратив-
ные права и иные активы, принадлежавшие 
по состоянию на 24 февраля 2022 года ино-
странным государствам и связанным с ними 
лицам, совершающим «недружественные 
действия» в отношении России, подлежат 
принудительному изъятию в собственность 
региональных правительств без возмеще-
ния их стоимости. Соответствующий зако-
нопроект Госсовет Крыма внес в Госдуму 8 
апреля. Согласно документу, порядок нацио-
нализации определяют региональные влас-
ти через свои законы, они же и принимают 
решение об изъятии собственности.

Представители оппозиционных фрак-
ций Госдумы сразу же заявили о необходи-
мости тщательной проработки предложе-
ния крымчан, хотя саму идею подобных 
ответных действий в отношении недругов 
России поддержали. Однако президентский 
Совет по кодификации законодательства по-
считал законопроект не соответствующим 

Основному закону. «Этот документ противо-
речит статье 35 Конституции,— пояснил „Ъ“ 
глава совета, председатель комитета Госду-
мы по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников („Единая Россия“).— 
В ней говорится о том, что никто не может 
быть лишен своей собственности иначе как 
по решению суда, а принудительное отчуж-
дение имущества для государственных нужд 
может быть произведено только при усло-
вии предварительного и равноценного воз-
мещения». Кроме того, подобные вопросы 
должны решаться федеральным законом, 
а не законами субъектов РФ, «как предлагают 
наши коллеги из Крыма», добавил депутат. 
Он также отметил, что его комитет не может 
рассмотреть этот законопроект, поскольку 
на него нет заключения правительства, не-
обходимого в тех случаях, когда речь идет 
о финансовых затратах.

Принцип неприкосновенности собст-
венности закрепляет и статья 1 ГК, напоми-
нают в Совете по кодификации граждан-
ского законодательства. «Предусмотренные 
в пункте 2 статьи 235 ГК РФ основания при-
нудительного изъятия у собственника иму-
щества предполагают либо нарушение са-
мим собственником гражданско-правовых 
обязательств или норм публичного законо-
дательства, либо наличие публичного инте-
реса (например, использование имущества 
в чрезвычайной ситуации в целях спасения 
людей), что не подходит для предложенного 
проектом основания принудительного изъя-
тия»,— говорится в заключении совета.

Его члены также отмечают, что Граждан-
ский кодекс РФ позволяет правительству вве-
сти ответные ограничения в случае наруше-
ния имущественных прав России, ее граждан 
или компаний, но на данный момент иници-
атива крымчан не соответствует принципу 
«зеркальности». К настоящему времени санк-
ции против РФ ввели США, Великобритания 
и страны Евросоюза, но никто из них не пред-

усмотрел возможности изъятия собственно-
сти России или ее резидентов, имеют место 
лишь случаи заморозки активов, говорится 
в заключении. Прямое указание на изъятие 
собственности РФ и ее резидентов содержится 
лишь в статье 2 украинского закона «Об основ-
ных принципах принудительного изъятия 
в Украине объектов права собственности Рос-
сийской Федерации и ее резидентов». Одна-
ко принятие законопроекта крымчан может 
побудить страны Запада к созданию «зеркаль-
ных» механизмов, опасаются члены совета.

Если убрать эмоции, то идея принуди-
тельного изъятия имущества у «недругов» 
несет в себе больше минусов, чем плюсов, 
считает политолог Екатерина Курбангале-
ева. «Действительно, последуют ответные 
меры, а ведь у нас тоже есть собственность 
в других странах. Кроме того, какой смысл 
в имуществе, которое будет фактически не-
ликвидным? Рано или поздно все это закон-
чится, и что делать с собственностью, права 
на которую никто не признает? Хороший ин-
вестор не придет, перепродавать смысла нет. 
А если оставлять у государства, то возникает 
вопрос, насколько эффективно оно сможет 
ею распоряжаться»,— перечисляет эксперт 
возникающие вопросы.

Директор по политическому анализу ИН-
СОМАР Виктор Потуремский согласен с тем, 
что экономическая целесообразность пред-
ложенного крымчанами механизма прину-
дительного изъятия имущества — вопрос 
непростой. Но если говорить об обществен-
ных настроениях, то запрос на подобные 
меры есть, считает эксперт: «Санкционное 
давление на граждан России воспринима-
ется как ситуация, носящая беспрецедент-
ный, широкомасштабный и неадекватный 
характер. Когда мы проводим фокус-груп-
пы, мы часто слышим, что внешнее давле-
ние на Россию давно вышло за рамки эконо-
мических вопросов».

Ксения Веретенникова

Отъем имущества не вписался 
в Конституцию
Юристы не поддержали крымский законопроект  
о национализации собственности недругов России

Контроль за деятельностью лиц, 
находящихся под иностранным 
влиянием, предложено осуществ-
лять в рамках одного закона 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Всероссийский союз страхов-
щиков (ВСС) отчитался об улуч-
шении качества оказания ме-
дицинской помощи пациентам 
онкологического профиля в Рос-
сии. Например, если в 2019 году 
в каждом четвертом случае хи-
миотерапевтического лечения 
обнаруживались те или иные на-
рушения, то, по данным ВСС, 
к 2022 году частота таких на-
рушений снизилась по ключе-
вым показателям примерно 
в два раза. Изменения связы-
вают с усилением контроля со 
стороны страховщиков. В ассо-
циации онкологических пациен-
тов «Здравствуй!» соглашаются, 
что  помощь онкобольным по ОМС 
стала эффективнее, однако ука-
зывают на ряд сохранившихся 
проблем: с диагностикой, мар-
шрутизацией, реабилитацией.

Всероссийский союз страхов-
щиков рассказал об улучшении ка-
чества медицинской помощи он-
кологическим пациентам по ОМС. 
В частности, в отчете говорится, что 
«индивидуальное сопровождение 
застрахованных граждан и тоталь-
ный экспертный контроль» стра-
ховыми компаниями оказания он-
кологической помощи позволили 
к 2022 году существенно улучшить 
качество проведения противоопу-
холевой химиотерапии. Так, если 
в 2019 году частота выявления нару-
шений в ряде регионов превышала 
25%, то к 2022 году распространен-
ность этих нарушений снизилась 
при выборе схемы химиотерапев-
тического лечения в 1,8 раза, при 
ожидании плановой госпитализа-
ции — в два раза, при профилактике 
наиболее часто возникаемых побоч-
ных действий химиотерапии (тром-
боз, сердечная, печеночная недоста-
точность и др.) — в 2,8 раза.

ВСС предоставил данные, состав-
ленные на основе анализа результа-
тов экспертиз медицинской помощи 
5% застрахованных по ОМС пациен-
тов со злокачественными новообра-
зованиями. В 2019 году 2% онкоболь-
ных сталкивались с нарушениями 
при выборе схемы химиотерапии, 
4,1% — с нарушениями при ожи-
дании плановой госпитализации, 
13,4% — с нарушениями при профи-
лактике побочных действий химио-
терапии. В 2020 году с проблемами 
сталкивались 1,8%, 3,7%, 8,7% соот-
ветственно; в 2021-м — 1,4%, 2,5%, 
5,8%; в первом квартале 2022 года — 
1,1%, 2%, 4,8%.

В целом с начала 2022 года стра-
ховые компании рассмотрели 275 

жалоб пациентов, связанных с ока-
занием онкологической помощи 
в рамках ОМС, и провели свыше 
7 тыс. консультаций застрахован-
ным по направлению онкологии. 
Для сравнения: за весь 2021 год полу-
чено 1077 жалоб и проведено 32 093 
консультации. Чаще всего эксперты 
сталкиваются с ошибками в лечеб-
но-диагностическом процессе при 
исполнении установленных зако-
ном требований, говорят в ВСС. Это, 
например, назначение схемы лече-
ния не в соответствии с клинически-
ми рекомендациями.

В ВСС объясняют улучшение пока-
зателей в том числе новым порядком 
оказания помощи взрослым с онко-
логией. Порядок, напомним, всту-
пил в силу 1 января 2022 года. Еще 
на этапе подготовки документ вы-
зывал критику медицинского и па-
циентского сообществ. В частности, 
оспаривались положения о маршру-
тизации пациентов (согласно старо-
му порядку, больной мог получить 
помощь в любой клинике, теперь 
региональные маршруты опреде-
ляются органом госвласти субъекта 
РФ в сфере охраны здоровья), а также 
требования к оснащению клиник. 
Однако в новом порядке ряд поло-
жений эксперты отметили как по-
ложительные. Среди них расшире-
ние возможности телемедицинских 
консультаций и усиление экспертно-
го контроля в онкологии со стороны 
страховых компаний.

«Чтобы предотвратить нарушения 
в маршрутизации больных, нуждаю-
щихся в неотложной и плановой го-
спитализации и переводах, страхо-
вые представители остаются на связи 
и с больными, и с медорганизация-
ми. Социально значимые заболева-
ния, которые имеют высокую распро-
страненность, относятся к ведущим 
причинам инвалидизации и смерт-
ности и требуют огромных затрат 
государства на лечение, находят-
ся под особым контролем в страхо-
вых компаниях, а иногда даже выде-
лены в отдельные функциональные 
направления»,— комментирует ви-
це-президент Всероссийского союза 
страховщиков Дмитрий Кузнецов.

Президент ассоциации онколо-
гических пациентов «Здравствуй!» 
Ирина Боровова говорит, что дан-
ные ассоциации «примерно» схо-
жи с теми, что предоставил ВСС. По-
мощь онкобольным по ОМС, по ее 
словам, «однозначно улучшилась». 
«Был всплеск обращений на горя-
чую линию в начале пандемии, но, 
как показало время, он был спрово-
цирован отсутствием информации. 

По мере наращивания информаци-
онной кампании пациентам стала 
доступна необходимая информа-
ция, и число обращений упало в де-
сятки раз. Также нужно отметить, что 
в регионах удалось убедить местную 
власть не перепрофилировать ни 
одно специализированное учрежде-
ние, прием пациентов осуществлял-
ся в плановом режиме»,— говорит 
госпожа Боровова.

Многие проблемы, вместе с тем, 
не решены, продолжает Ирина Боро-
вова. Пациенты жалуются на плохую 
маршрутизацию, отсутствие обезбо-
ливающих, на то, что не была назна-
чена диагностика, терапия, что нет 
возможности пройти реабилита-
цию. Ирина Боровова также отмеча-
ет острый дефицит кадров и пробле-
му финансирования медицинских 
организаций — регионы, по ее сло-
вам, часто попадают в кредиторскую 
задолженность, если назначают ле-
чение в соответствии с клинически-
ми рекомендациями.

Адвокат, вице-президент фонда 
«Вместе против рака» Полина Габай 
считает, что объективных данных 
о качестве и эффективности онкопо-
мощи в России нет. Она указывает, 
что есть несколько видов контроля, 
который осуществляют страховые 
компании: медико-экономический 
контроль, медико-экономическая 
экспертиза и экспертиза качества ме-
дицинской помощи. «100% случаев 
оказания помощи страховщики оце-
нивают только в рамках медико-эко-
номического контроля. Это формаль-
ная проверка счетов, к экспертизе 
качества медпомощи она не имеет 
отношения»,— говорит госпожа Га-
бай. По ее словам, реальные наруше-
ния может выявить только эксперти-
за качества медицинской помощи, 
а она не проводится тотально. Поли-
на Габай добавляет, что в 2020 году 
из-за коронавируса было приставле-
но плановое проведение проверок, 
поэтому за этот период данных очень 
мало и их нельзя оценивать как пока-
затели, свидетельствующие о сниже-
нии числа нарушений.

Президент «Вместе против рака» 
онколог Баходур Камолов приводит 
данные исследования «Фармацев-
тического вестника», согласно кото-
рым в 2020 году противоопухолевых 
препаратов в аптеках было прода-
но на 5,2 млрд руб., тогда как в 2018 
году — на 2,2 млрд руб. «Если паци-
енты бегут покупать препараты в ап-
теках, значит, они не получают их 
в больницах»,— заключает госпо-
дин Камолов.

Наталья Костарнова

В больницах подтянули химию
В России улучшилось  
качество помощи онкопациентам по ОМС

Виктор Батурин, бывший вице- 
президент ЗАО «Интеко» и шу-
рин экс-мэра столицы Юрия Луж-
кова, будет знакомиться с мате-
риалами своего уголовного дела 
в СИЗО. Такое решение вслед за 
Басманным райсудом Москвы 
приняла и апелляционная ин-
станция, отказав господину Ба-
турину в переводе под домашний 
арест. Не повлияло на решение 
судов даже признание обвиняе-
мым своей вины в попытке хище-
ния у сестры Елены Батуриной, 
экс-владелицы «Интеко», 25% ак-
ций компании, оцениваемых по-
чти в 14 млрд руб.

Мосгорсуд отказался удовлетво-
рить апелляционную жалобу адво-
катов Виктора Батурина об измене-
нии меры пресечения с реального 
ареста на домашний. В отличие от 
множества предыдущих аналогич-
ных обжалований на этот раз у за-
щиты предпринимателя, казалось, 
был весомый аргумент. До послед-
него отрицавший свою вину госпо-
дин Батурин неожиданно сознался 
в инкриминированном деянии, на 
что сторона защиты и обратила вни-
мание сначала Басманного райсу-
да во время продления ареста, а за-
тем и апелляционной инстанции. 
Впрочем, ставка не сработала. Ад-
вокат Виктора Батурина Татьяна То-
нова сообщить причину изменения 
позиции своего клиента отказалась. 
«Могу лишь подтвердить, что рассле-
дование завершено и мы приступи-
ли к ознакомлению с материалами 
уголовного дела»,— добавила госпо-
жа Тонова.

Можно лишь предположить, что 
обвиняемый получил некие гаран-
тии от следствия. Но очевидно, что 
об изменении меры пресечения 
речь не шла. Подтверждением тому 
может служить позиция представи-
теля Следственного комитета России 
(СКР) в суде, возражавшего против 
перевода обвиняемого под домаш-
ний арест. Как и раньше, следователь 
и поддержавший его прокурор пола-
гали, что, находясь вне стен СИЗО, 
Виктор Батурин может скрыться, 
оказать давление на свидетелей или 
иным путем воспрепятствовать ходу 
расследования.

Возможно, СКР договаривался 
с обвиняемым Батуриным на более 
далекую перспективу — например, 
о прекращении дела за истечением 
срока давности или условном сроке 
(в самом комитете от комментариев 
воздержались). Чем-то иным объяс-
нить произошедшую метаморфозу 
с категорически отрицавшим весь 
ход расследования свою вину быв-

шим вице-президентом ЗАО «Инте-
ко» сложно. Особенно учитывая, что 
его защита настаивала, что никаких 
доказательств причастности Викто-
ра Батурина к инкриминированно-
му преступлению в деле нет.

Также не стоит забывать, что ана-
логичная судебная тяжба за акции 
«Интеко» вот уже несколько лет про-
должается и в Земельном суде Инс-
брука (Австрия), где истцом выступа-
ет Виктор Батурин. И там, если верить 
его представителям, дело, напро-
тив, вроде бы складывается в поль-
зу шурина бывшего мэра столицы. 
Во всяком случае, документ, который 
российское следствие считает фаль-
сифицированным, за границей суд 
якобы признал подлинным.

Как уже рассказывал „Ъ“, речь 
в российском уголовном деле идет 
о покушении на мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 3 ст. 30, 
ч. 4 ст. 159 УК РФ). СКР возбудил его 
еще в июне 2017 года по заявлению 
бывшей владелицы «Интеко» Еле-
ны Батуриной, вдовы Юрия Лужко-

ва. Последняя утверждала, что у нее 
пытаются похитить 25% акций ком-
пании «Интеко». Четыре года дело 
расследовалось в отношении неу-
становленных злоумышленников, 
а 1 июля 2021 года обвинение в этом 
предъявили Виктору Батурину. Сам 
он все это время заявлял, что имеет 
на руках «приложение №1» к дого-
вору с Еленой Батуриной, из которо-
го следует, что за проданные сестре 
осенью 2011 года 14 400 акций «Ин-
теко» она должна выплатить ему ры-
ночную компенсацию в размере 
13,8 млрд руб. Сама госпожа Батури-
на документ, на который ссылается 
ее брат, считает фальшивым.

Отметим также, что еще в 2011 
году отказное решение по иску го-
сподина Батурина о признании не-
действительной сделки по покупке 
у него этих акций экс-владелицей 
компании Еленой Батуриной вынес 
и Арбитражный суд Москвы.

Представители Елены Батуриной 
комментировать уголовное пресле-
дование Виктора Батурина не стали, 
подтвердив лишь, что судебное раз-
бирательство в Австрии с ним еще не 
завершено. 

Олег Рубникович

Виктор Батурин  
на пути признания
Шурин Юрия Лужкова раскаялся и остался в СИЗО

В Басманном суде Москвы прош-
ли прения по делу бывших со-
трудниц департамента труда 
и социальной защиты москов-
ской мэрии Татьяны Барсуковой 
и Елены Семкиной. Они обвиня-
ются в халатности, следствием 
которой стала гибель 14 детей 
на карельском Сямозере в 2016 
году. По версии прокуратуры, чи-
новницы утвердили техзадание 
на детский отдых, которое не га-
рантировало необходимых мер 
безопасности. Гособвинитель за-
просил для подсудимых соответ-
ственно 6 лет 11 месяцев и 6 лет 
10 месяцев колонии. В свою оче-
редь, адвокаты настаивали на от-
сутствии причинно-следствен-
ной связи между действиями 
обвиняемых и трагедией и проси-
ли подзащитных оправдать.

Выступая в прениях, прокурор 
напомнил, что трагедия на Сямозере 
произошла 18 июня 2016 года. Тогда 
группа детей под руководством ин-
структоров вышла в поход на каноэ 
и попала в шторм. Накануне мест-
ное управление МЧС предупрежда-
ло о наступающей непогоде, однако 
руководитель детского лагеря Еле-
на Решетова и ее заместитель Вадим 
Виноградов проигнорировали это 
сообщение и утвердили поход, опа-
саясь, что за неисполнение плана 
мероприятий ООО «Парк-отель „Ся-
мозеро“» могли бы лишить финанси-
рования на следующий год.

В результате одна из попавших 
в шторм лодок перевернулась, 14 
подростков в возрасте 11–15 лет уто-
нули. Но, несмотря на столь мас-
штабное происшествие, руковод-
ство ООО сообщило в МЧС лишь на 
следующий день, из-за чего к пои-
скам пропавших спасатели присту-
пили слишком поздно.

Елену Решетову и Вадима Ви-
ноградова Петрозаводский город-
ской суд признал виновными по ч. 3 

ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, приведшие по неосторожности 
к гибели двух и более лиц), а также 
по ст. 125 УК РФ (заведомое оставле-
ние без помощи лица, находящегося 
в опасном для жизни и здоровья со-
стоянии) и приговорил каждого к 9,5 
года колонии общего режима. 

Вина же столичных чиновниц Та-
тьяны Барсуковой и Елены Семки-
ной, по версии следствия, заклю-
чалась в том, что они в нарушение 
должностного регламента поручи-
ли подготовку технического зада-
ния для государственного тендера 
по закупке путевок школьникам из 
малоимущих семей своей коллеге, 
которая изготовила проект, «не обес-
печивающий безопасное выполне-
ние программы отдыха в детском 
лагере». Однако обвиняемые, гово-
рится в деле, не изучив проект долж-
ным образом, «утвердили техзада-
ние для проведения электронного 
аукциона, которое не гарантирова-
ло присутствие в оздоровительном 
учреждении специалистов, а также 
наличие необходимого и исправно-
го туристического снаряжения». 

Прокурор предложил признать 
Татьяну Барсукову и Елену Семкину 
виновными по ст. 293 УК РФ (халат-
ность) и приговорить соответствен-
но к 6 годам 11 месяцам и 6 годам 10 
месяцам колонии общего режима.

Подсудимые свою вину не при-
знали. 

Выступая в прениях, их адвокаты 
заявляли, что отсутствует причин-
но-следственная связь между выпол-
нением подсудимыми должностных 
обязанностей и гибелью детей. При 
этом адвокат подсудимой Барсуко-
вой Михаил Бурмистров напомнил 
прокурору, что в ГСУ СКР четыре раза 
отказывали в возбуждении уголовно-
го дела против подзащитных. А когда 
оно в 2018 году поступило в суд, пред-
седательствующая вернула его про-

курору, поскольку тоже не усмотрела 
причастности чиновниц к трагедии 
и на Сямозере. При этом адвокаты на-
стаивали, что руководители детско-
го лагеря откровенно пренебрегали 
условиями контракта, заключенно-
го с ними правительством Москвы. 
В частности, указал господин Бур-
мистров, были нарушены все прави-
ла безопасности и прежде всего то, 
которое обязывает проводить «вод-
ный поход», на спокойной воде, а не 
в преддверии шторма. При этом ра-
ботники лагеря должны были опове-
стить о мероприятии МЧС, чего так-
же сделано не было. Да и в сам поход 
детей отправили на не полностью го-
товых каноэ, которые к тому же ока-
зались перегружены. Тем не менее, 
отметили адвокаты, замдиректора 
лагеря Виноградов приказал плыть. 
Напомнили защитники и об отсутст-
вии в походе моторной лодки, а так-
же о том, что спасательные жиле-
ты не подходили детям по размеру, 
из-за чего они попросту соскальзы-
вали с тонувших.

Обо всем этом, заявили защит-
ники, подсудимые Барсукова 
и Семкина знать не могли, так же 
как и о халатности фельдшера Суо-
ярвской больницы, куда дозвонился 
один из подростков с просьбой о по-
мощи. Та, напомним, проигнориро-
вала сообщение. Спасатели позже за-
являли, что если бы сигнал о помощи 
поступил к ним от фельдшера вовре-
мя и они начали бы работу не через 
18 часов после трагедии на воде, то, 
по всей видимости, столь тяжких по-
следствий можно было бы избежать.

Указав на то, что к гибели детей 
привели действия не бывших чи-
новниц, а лиц, непосредственно от-
вечавших за отдых детей, адвокаты 
попросили обвиняемых Барсукову 
и Семкину полностью оправдать.

Оглашение приговора назначено 
на 16 мая.

Алексей Соковнин

Дело Сямозера дошло 
до московских чиновниц
Обвиняемым в халатности предложили сроки

Пресненский суд Москвы при-
нял решение об ограничении 
до 20 мая сроков ознакомления 
с материалами уголовного дела 
бывших заместителя гендиректо-
ра ПАО «Ил» по проектированию — 
начальника ОКБ предприятия 
Андрея Новожилова и директо-
ра Центра проектно-конструк-
торских технологий Московско-
го авиационного института (МАИ) 
Вячеслава Хвана. При этом след-
ствие настаивало на дате 10 мая, 
утверждая, что обвиняемые и их 
защита умышленно затягивают 
чтение материалов расследова-
ния. Оба топ-менеджера, а также 
экс-сотрудник финансовой служ-
бы МАИ Игорь Титов обвиняются 
в хищении 18 млн руб. из средств 
ПАО путем фиктивного трудоу-
стройства в госкорпорацию со-
трудников института для работ 
по созданию элементов крыла 
 топливозаправщика на базе тя-
желого военно-транспортного 
 самолета Ил-76МД-90А.

Представитель второго управле-
ния по расследованию особо важных 
дел (преступлений против государ-
ственной власти и в сфере экономи-
ки) ГСУ СКР по Москве обратился 
в Пресненский райсуд с ходатайст-
вом об ограничении бывших заме-
стителя гендиректора ПАО «Ил» Ан-
дрея Новожилова, директора Центра 
проектно-конструкторских техноло-
гий МАИ Вячеслава Хвана и их защи-
ты в сроках ознакомления с матери-
алами 66-томного уголовного дела. 
Следователь считал, что процедуру 
необходимо завершить до 10 мая. 
При этом он сообщил суду, что фигу-
ранты дела, их адвокаты и потерпев-
шая сторона в лице ПАО «Ил» в декаб-
ре прошлого года были извещены 
о том, что все следственные дейст-
вия по уголовному делу завершены, 
а собранных доказательств достаточ-
но для составления обвинительного 

заключения. Все стороны тогда под-
писали протокол об окончании след-
ственных действий и с того момента 
могли начать знакомиться с материа-
лами дела. При этом, заявил следова-
тель, обвиняемый Новожилов начал 
знакомиться с делом только в послед-
ний день февраля этого года, а его за-
щита, состав которой менялся,— чуть 
ли не в середине апреля. Обвиняе-
мый Хван и его адвокат, по утвержде-
нию представителя ГСУ, приступили 
к чтению материалов расследова-
ния в конце первой декады марта. 
Неоднократные напоминания о не-
обходимости активнее знакомить-
ся с делом, посетовал следователь, 
результатов не принесли. Исходя из 
этого, следствие пришло к выводу об 
умышленном затягивании процесса 
ознакомления с материалами уголов-
ного дела. Это, в свою очередь, отме-
тил представитель СКР, препятствует 
осуществлению уголовного судопро-
изводства в разумный срок. Отдельно 
следователь подчеркнул, что обвиня-
емые могут и дальше менять состав 
своих адвокатов в ходе знакомства 
с делом, что позволит им и в дальней-
шем затягивать этот процесс.

Адвокат господина Новожилова 
Марина Ярощук сообщила „Ъ“, что 
«защита активно выступила против, 
попросив суд отказать следствию 
в удовлетворении ходатайства». В ре-
зультате «с учетом объема материа-
лов уголовного дела» суд позволил 
обвиняемым и защите знакомиться 
с материалами до 20 мая этого года. 
Отметим, что в отношении третьего 
фигуранта, бывшего сотрудника фи-
нансовой службы МАИ Игоря Тито-
ва, следствие аналогичное ходатай-
ство не подавало.

Напомним, что дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) в отношении господ 
Новожилова, Хвана и Титова было 
возбуждено в августе 2018 года по ма-
териалам проверок Генпрокуратуры 

и управления «П» службы экономи-
ческой безопасности ФСБ России.

В октябре 2012 года Минобороны 
РФ и Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) заключили 
госконтракт, целью которого было 
создание тяжелого военно-транс-
портного самолета Ил-76МД-90А, 
а на его базе — самолета-заправщи-
ка на общую сумму 9,241 млрд руб. 
Все работы по транспортнику долж-
ны были закончиться 31 декабря 
2016 года. В качестве соисполните-
ля для разработки конструкторской 
документации, проведения испыта-
ний и доработок самолета ОАК при-
влекла ПАО «Авиационный ком-
плекс им. С. В. Ильюшина», а «Ил», 
в свою очередь,— МАИ, где разраба-
тывали элементы крыла для этого са-
молета. Однако, как следует из мате-
риалов уголовного дела, фигуранты 
дела фиктивно трудоустроили ряд 
сотрудников института в госкорпо-
рацию якобы для выполнения ра-
бот и регулярно с июля 2014 года по 
октябрь 2018 года выплачивали им 
«значительно завышенную зарпла-
ту» из фонда стимулирования труда. 
На работе в корпорации сотрудни-
ков института никто не видел, а зар-
плату за фиктивное участие в проек-
те они ежемесячно получали у КПП 
ПАО на Ленинградском проспекте. 
Кроме того, часть выделенных де-
нежных средств, по версии следст-
вия, была обналичена и похище-
на, а работы по топливозаправщику 
были выполнены силами самого 
«Ила». Ущерб, причиненный «Илу» 
фиктивным трудоустройством, счи-
тает следствие, составил 18 млн руб.

Защита обвиняемых сообщила, 
что они свою вину не признают. По 
словам адвоката господина Хвана 
Александра Максимова, «никако-
го хищения не было вообще, о чем 
свидетельствуют и результаты прове-
денных нами экспертиз».

Юрий Сенаторов

Проектировщикам предложили 
читать побыстрее
Обвиняемых в хищении средств «Ила»  
ограничили в сроках ознакомления с делом

Даже признание не помо-
гло Виктору Батурину вый-
ти из-под ареста   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Марин Ле Пен проспорила итоги
Предвыборные дебаты с Эмманюэлем Макроном  
оказались для нее не очень удачными

Уже в это воскресенье францу-
зы определятся с тем, кто будет 
руководить страной в ближай-
шие пять лет. А вечером в среду 
на главных французских телека-
налах прошел первый и послед-
ний раунд предвыборных дебатов 
с участием действующего пре-
зидента Эмманюэля Макрона. 
В  течение двух с половиной часов 
под прицелом 27 камер он объяс-
нялся со своей главной соперни-
цей Марин Ле Пен. Ее господин 
Макрон не переубедил, но в гла-
зах соотечественников  выглядел 
уверенно, считает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

Соперников поместили друг про-
тив друга на фоне заставки, изобража-
ющей вход в президентский дворец. 
Лидер партии «Национальное объе-
динение» Марин Ле Пен справа и Эм-
манюэль Макрон слева сидели за по-
лукруглыми столами из блестящего 
металла, как будто бы за двумя укре-
плениями. Намечался бой.

Темы дебатов распределялись по 
жребию, и здесь Марин Ле Пен повез-
ло. Ей выпало начать с покупательной 
способности населения — того, что 
занимает французов более всего. Не 
зря говорят, что голосуют здесь пре-
имущественно бумажником. В этом, 
вероятно, есть недостаток. Зато досто-
инство в том, что французов не под-
манить ни на имперское величие, ни 
на национальную идею, если это уда-
рит по благосостоянию страны. Вари-
ант «пушки вместо масла» здесь про-
сто не рассматривается.

«Самое большое достояние Фран-
ции — ее люди,— начала Марин Ле 
Пен объяснять, почему она станет 
лучшим президентом, чем ее сопер-
ник.— Я вижу их страдания, ухуд-
шение их положения, беспокойство 
о будущем. Я буду президентом гармо-
нии, восстановленной между францу-

зами, президентом справедливости, 
национального братства, гражданско-
го мира».

Госпожа Ле Пен сразу же восполь-
зовалась возможностью выступить 
в качестве «матери нации», которая 
защищает страну от бездушного тех-
нократа, европоцентриста, друга бога-
тых. Но эта роль сковала ее в наступле-
нии. Сыграв на «утепление» своего 
образа, она потеряла в энергии. Ма-
рин Ле Пен должна была выглядеть 
доброй разумной соседкой, а не ры-
ночной торговкой, как на таких же 
дебатах пять лет назад. Ее соперник 
по-прежнему чувствовал себя в эко-
номических вопросах более уверен-
но, объясняя ей (а точнее, аудитории), 
что обещанные Марин Ле Пен повы-
шение зарплат и снижение налогов 
просто не во власти президента. Зар-
платы начисляют не в Елисейском 
дворце — это делают владельцы, хозя-
ева, акционеры. Ручное управление 
экономикой во Франции не работает.

Еще более жестко повел себя пре-
зидент Макрон при обсуждении сле-
дующей темы спора — военной опе-
рации против Украины. Марин Ле Пен 
постоянно со всех экранов напомина-
ют о дружеской фотографии с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным, 
сделанной в период ее прошлой пре-
зидентской кампании и едва не задей-
ствованной в кампании нынешней. 
Кандидатке пришлось заранее дистан-
цироваться от поддержки России, за-
являть, что она выступает за свободу 
Украины и против «военных престу-
плений». В то же время Марин Ле Пен 
высказывалась и за «стратегическое 
сближение между НАТО и Россией», 
«как только российско-украинская 
война будет завершена и урегулиро-
вана мирным дого вором».

Припомнив ей это, Эмманюэль 
Макрон заявил, что она в 2014 году 
была среди первых европейских по-
литиков, согласившихся с «аннек-

сией Крыма». Сопротивление же 
Марин Ле Пен санкциям против рос-
сийских энергоносителей (она ска-
зала, что тем самым Франция делает 
себе харакири) президент объяснил 
просто: «Вы зависите от российской 
власти, и вы зависите от господина 
Путина… Вы не можете защищать 
французские интересы… Вы говори-
те со своим банкиром, когда разго-
вариваете с Россией». Марин Ле Пен 
пришлось с экрана оправдываться за 
кредит, который она получила на фи-
нансирование избирательной кам-
пании от российско-чешского банка. 
Она объяснила это тем, что ни один 
из европейских банков не пошел ей 
навстречу, заставив, вероятно, зрите-
лей задуматься, почему финансовая 
система так дружно отказывает ей 
в поддержке: из-за глобального заго-
вора банкиров или опасности ее по-
литического курса.

Важной частью дебатов стал спор 
о религиозных символах. Марин Ле 
Пен известна своим желанием за-
претить мусульманские накидки во 
всех общественных местах. Тут у пре-
зидента Макрона появилась возмож-
ность упрекнуть свою соперницу 
в атаке на конституцию, которая дает 
верующим и неверующим, сторон-
никам разных религий, равные пра-
ва. Он поинтересовался, готова ли Ма-
рин Ле Пен запретить ношение кипы 
или вообще платка на голове, и спро-
сил ее, как она представляет себе ис-
полнение этого закона.

По мнению Эмманюэля Макрона, 
демонстрация религиозных симво-
лов справедливо запрещена в шко-
ле, но охота на вуали в обществен-
ных местах «приведет к гражданской 
войне». Марин Ле Пен, правда, заце-
пилась за это замечание, но поосте-
реглась настаивать на том, что, мол, 
пусть война, лишь бы не вуаль. Едва 
ли Эмманюэль Макрон ставил своей 
целью переубедить сторонников «На-

ционального объединения», но своей 
позицией он польстил левым изби-
рателям, которым в это воскресенье 
во многом предстоит решить судьбу 
 выборов.

Итоги теледебатов прозрачны. 
Пять лет назад в точно такой же ситуа-
ции Марин Ле Пен дебаты проиграла. 
Решив, что противник у нее несерьез-
ный, мальчишка, она вышла неподго-
товленной, запуталась в шпаргалках 
и в результате ушла из телевизион-
ной студии без пяти верных процен-
тов из тех, которые ей сулили пред-
варительные опросы. Урок 2017 года, 
с одной стороны, показал, что пред-
выборный поединок важен. С другой 
стороны, даже сохранив свои пять 
процентов, Марин Ле Пен все рав-
но не победила бы по итогам голо-
сования.

Вот и теперь социологические 
опросы Ipsos-Sopra Steria перед те-
левизионным вечером давали дей-
ствующему президенту 56,5% про-
тив 43,5%. Всем было ясно, что, если 
президент Макрон не станет плясать 
в студии голым на столе, вдрызг про-
играть дебаты он все равно не сможет.

С этой точки зрения матч-реванш 
не выглядел решающим, тем более 
что Марин Ле Пен не подходила ни-
чья, ей нужна была такая победа, что-
бы не только заставить всех забыть 
свое прошлое поражение, но и вы-
ставить президента в самом невыгод-
ном свете. Сделать это ей не удалось. 
Но все-таки телевизионное выступле-
ние — не голосование. Ждать оста-
лось меньше трех дней — до ближай-
шего воскресенья.

Правительство 
Черногории формируют 
на украинском фоне
Партия президента  
возвращается во власть

В Черногории достигнута договоренность о формировании 
нового правительства меньшинства во главе с нынешним ви-
це-премьером Дританом Абазовичем, которого поддержи-
вает Запад. И хотя в нем не будет представлена оказавшая-
ся полтора года назад в оппозиции Демпартия социалистов 
президента Мило Джукановича, правительство сможет су-
ществовать только при ее поддержке. Таким образом, нахо-
дившаяся до 2020 года 30 лет у власти партия вновь становит-
ся одной из ключевых политических сил в стране. Источники 
„Ъ“ в западных дипломатических кругах говорят, что в нема-
лой степени на это повлиял и нынешний украинский кризис. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Для формирования правительства меньшинства лидеру проза-
падного движения URA Дритану Абазовичу потребовалось почти 
три месяца. В начале февраля черногорский парламент вынес во-
тум недоверия кабинету Здравко Кривокапича, впервые за 30 лет 
сформированному оппозицией. Тогда его вице-премьер, во мно-
гом благодаря которому правительство и пало, обещал оператив-
но, в течение десяти дней, договориться о новом кабинете. В начале 
марта он получил мандат на создание правительства меньшинства 
от президента Мило Джукановича, но только 20 апреля объявил, 
что оно сформировано и что его готовы поддержать 46 из 81 депута-
та. Формальное утверждение нового кабинета в парламенте наме-
чено на 28 апреля.

Сильно затянувшийся процесс черногорского правительствен-
ного строительства во многом объясняется стремлением будуще-
го премьера включить в него идеологически разнородные силы. 
Так, в его кабинете помимо представителей нацменьшинств оказа-
лись прозападная Социал-демократическая партия, которой выде-
лены посты глав МИДа и Минобороны, а также скептически отно-
сящаяся к НАТО и ориентирующаяся на Сербию Социалистическая 
народная партия, которая получит шесть министерских портфе-
лей. «Черногории нужны примирение и стабильность ради евро-
пейской перспективы»,— объяснил свой подход Дритан Абазович, 
а решения по всем принципиальным вопросам пообещал прини-
мать в правительстве квалифицированным большинством. Впро-
чем, его попытки учесть запросы всех заинтересованных сторон 
вылились в резкое увеличение числа министров: вместо нынеш-
них 12 их будет 20.

Тем не менее завершение эпопеи с формированием нового ка-
бинета многие в Черногории восприняли с облегчением. Не толь-
ко потому, что процесс сильно затянулся и последние месяцы было 
не очень понятно, кто в стране принимает решения и выполняются 
ли они вообще. Просто нынешний кабинет Здравко Кривокапича, 
министров которого сам премьер сравнивал с «апостолами», под-
вергался жесткой критике чуть ли не все полтора года пребывания 
у власти: за неспособность обуздать коррупцию, кумовство при на-
значении руководящих кадров, резкий рост безработицы, бегство 
из страны иностранных инвесторов и многое другое.

Деятельность и самого премьера, и его министров постоянно со-
провождали скандалы. Последний произошел буквально на днях. 
Черногорский МИД, сообщая на своем сайте о присоединении стра-
ны к санкциям ЕС против России, перечислил все теоретически воз-
можные карательные меры (включая, например, разрыв дипотно-
шений) как вступившие в силу. Информация провисела на сайте 
шесть часов, вызвав недоуменные вопросы СМИ и ноту посольства 
РФ с требованием разъяснений, после чего ее сменило сообщение 
МИДа с «извинениями за грубую ошибку».

Кроме того, «кабинет апостолов», опиравшийся на призрачное 
большинство из 41 депутата против 40 у оппозиции, постоянно 
потрясали жесткие склоки между партиями правящей коалиции, 
куда помимо URA входили считающийся просербским и пророс-
сийским «Демфронт» и чуть более умеренные «Демократы». Гла-
ву правительства удерживало только одно — боязнь возвращения 
к власти партии президента Джукановича. Но и это не спасло «пра-
вительство апо столов».

Хотя Дритан Абазович изначально объявил, что в его правитель-
стве меньшинства не будет представителей ни «Демфронта», ни 
Демпартии социалистов, новый кабинет сможет существовать толь-
ко при поддержке президентской партии с ее 30 депутатами. «Фор-
мирование правительства меньшинства означает возвращение 
Демпартии социалистов на значимые государственно-политиче-
ские позиции как переходное решение до следующих выборов, ког-
да партия окончательно вернет себе позицию опоры проевропей-
ской политики Черногории»,— заверил на днях президент Мило 
Джуканович. Да и сам господин Абазович признал в среду, что не 
видит проблемы в том, если президентской партии достанутся ка-
кие-то государственные посты.

Изменение риторики и позиции Дритана Абазовича источники 
„Ъ“ в западных дипломатических кругах связывают с воздействи-
ем на него партнеров из США и ЕС. «В условиях острого кризиса на 
Украине Западу важно, чтобы член НАТО и главный кандидат в ЕС 
Черногория полностью следовала их политике, что без поддержки 
президентской партии нереально»,— поясняют собеседники „Ъ“.

Кстати, среди пунктов соглашения о формировании прави-
тельства меньшинства, которое подписали все партии, готовые 
поддержать кабинет министров, значатся два ключевых: «разбло-
кирование процесса европейской интеграции Черногории» и «про-
ведение политики НАТО и ЕС в отношении России и Украины».

Большинство французских 
телезрителей пришли 
к выводу, что Эмманюэль 
Макрон выглядел в ходе 
дебатов гораздо более 
убедительно, чем его 
соперница Марин Ле Пен  
ФОТО AFP

Ну и дает же этот Байден!

Прежде всего он сообщил, что «во-
оруженными силами Российской Фе-
дерации и силами народной мили-
ции Донецкой Народной Республики 
освобожден Мариуполь», уточнив, 
что «остатки формирования национа-
листов укрылись в промышленной 
зоне завода „Азовсталь“».

Владимир Путин приказал отме-
нить планировавшийся штурм про-
мышленной зоны, назвав его «неце-
лесообразным». «Это тот случай, когда 
мы должны думать — то есть мы всег-
да должны думать, но в данном слу-
чае тем более,— о сохранении жизни 
и здоровья наших солдат и офице-
ров. Не нужно лезть в эти катаком-
бы и ползать там под землей по этим 
промышленным объектам. Заблоки-
руйте эту промышленную зону так, 
чтобы муха не пролетела»,— обра-
тился он к Сергею Шойгу. И добавил: 
«Предложите еще раз всем, кто до 
сих пор не сложил оружия, сделать 
это. Российская сторона гарантиру-
ет им жизнь и достойное обращение 
с ними в соответствии с соответству-
ющими международно-правовыми 

актами». «Завершение боевой работы 
по освобождению Мариуполя» Вла-
димир Путин назвал «успехом».

При этом в Москве вновь преду-
предили: Россия считает законной 
целью транспорт США и НАТО с ору-
жием, если он следует по территории 
Украины. «У нас вызывают растущую 
тревогу множащиеся заявления пред-
ставителей администрации США о на-
мерении, несмотря на безнадежное 
положение киевских визави, продол-
жать массированные поставки воору-
жений и военной техники для ВСУ. 
Расчет понятен: замедлить нашу спе-
цоперацию, нанести максимальный 
ущерб российским вооруженным си-
лам,— заявил вчера заместитель ди-
ректора департамента Северной Аме-
рики МИД РФ Сергей Кошелев (цитата 
по „РИА Новости“).— Прямо говорим 
представителям США, что америка-
но-натовские транспорты с оружием, 
следующие по украинской террито-
рии, вооруженные силы России впра-
ве рассматривать в качестве закон-
ных военных целей».

Относительно последних анти-
российских санкций в посольстве 
РФ в США заявили, что «из-за явной 

надуманности и беспочвенности об-
винений» они «приобретают все бо-
лее абсурдный характер и свидетель-
ствуют об отчаянии Вашингтона от 
неспособности подчинить нашу 
страну своей воле». «Пора бы уяс-
нить, что нас рестрикциями не за-
пугать. Цели и задачи специальной 
военной операции на Украине будут 
в любом случае выполнены. Мест-
ным правящим кругам стоило бы 
обратить внимание, что вместо ожи-
даемых ими потрясений в нашей 
стране антироссийские меры нане-
сут ущерб самим США»,— предупре-
дили в российском посольстве.

В ответ на «враждебные действия 
властей США» Россия вчера внесла 
в «стоп-лист» 29 американцев, «фор-
мирующих русофобскую повестку 
дня». В черный список попали в том 
числе вице-президент США Камала 
Харрис, основатель компании Meta 
(признана в РФ экстремистской) 
Марк Цукерберг и главный редактор 
англоязычной версии «Медузы» (при-
знана в РФ СМИ-иноагентом) Кевин 
Ротрок. Им закрыли въезд в Россию 
на бессрочной основе.

Елена Черненко
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 18  МАЯ

ЛЕТНИЕ ТРЕНДЫ E-COM* 
И РИТЕЙЛА

*  Электронная коммерция

27 АПРЕЛЯ

HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»
*  Управление персоналом
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22  АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ. ЖИЛАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

26  АПРЕЛЯ

ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
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и корпоративное управление
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО: ВРЕМЯ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

23  МАЯ

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРО-
МОБИЛЬНОСТИ:  
ЭТАП II
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,541 млрд руб. В 2022 году (на 21 апреля) собрано 
479 157 587 руб., помощь получили 342 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Милана Волкова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 175 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 26 тыс. руб.

Милана родилась раньше срока, три дня дышала 
через аппарат искусственной вентиляции легких. 
Врачи выявили поражение центральной нервной 
системы, ишемию, кровоизлияние в мозг, диспла
зию тазобедренных суставов. Мы взялись за лече
ние. В год дочь начала ползать, сказала первые слова, 
потом научилась стоять у опоры. Сейчас основная 
проблема — тонус мышц, Милане сложно держать 
карандаш, ходит только с поддержкой. Врачи счита
ют ее перспективной и советуют продолжить лече
ние. Ольга Волкова, Костромская область
Невролог Института медицинских технологий 
Елена Малахова (Москва): «Цель лечения — кор
рекция тонуса, развитие моторики и речи, проведе
ние терапии, направленной на улучшение функцио
нирования нейронов».

Руслана Никифорова, 15 лет, недоразвитие 
и деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 158 060 руб. 
Внимание! Цена лечения 349 060 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 120 тыс. руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка —  
30 608 руб. ООО «Вайнстайл» — 19 392 руб.  
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 21 тыс. руб.

Дочь родилась с расщелиной нёба. В полтора го
да ей провели пластику и начали лечение у ортодон
тов. На верхнюю челюсть ставили пластины, но она 
все больше отставала в развитии. Зубы росли непра
вильно, челюсти не смыкались. В 2020 году мы по
ехали к столичным хирургам. Они сказали, что по
требуется челюстнолицевая операция, но снача
ла надо пройти ортодонтию. Оплатил ее Русфонд. 
Также дочка носила дистрактор для расширения че
люсти. Теперь Руслана лучше жует и говорит, хоть 
и не совсем четко. Скоро ей предстоит еще одна опе
рация, и она тоже невозможна без ортодонтической 
подготовки. Прошу вашей помощи! Ирина Никифоро-
ва, Ханты-Мансийский АО
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Требуется ор
тодонтическая подготовка к операции на челюстях, 
а также протезирование».

Вероника Панова, 2 года, первичный 
иммунодефицит, синдром Айкарди — Гутьерес, 
спасет лекарство. 190 999 руб. 
Внимание! Цена лекарства 814 999 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 600 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

В восемь месяцев после ОРВИ состояние дочки 
резко ухудшилось. До этого она сама садилась, бра
ла в руки игрушки. А тут начался регресс, Верони
ка престала улыбаться, переворачиваться. Врачи вы
явили задержку развития, тетрапарез. Благодаря те
рапии и ЛФК дочери стало немного лучше. В Москве 
нам сделали генетический анализ. Оказалось, у Ве
роники проблемы с иммунитетом: вместо того что
бы защищать организм, иммунитет работает против 
него. Дочке подобрали препарат яквинус, который 
хорошо помогает. Но он очень дорогой, самим не ку
пить. Екатерина Панова, Омская область
Иммунолог НМИЦ детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева 
Анна Хорева (Москва): «Иммунная система девоч
ки производит избыточное количество определен
ных клеток, которые разрушают нервную систему. 
Яквинус подавляет их избыточную активность».

Артем Калугин, 16 лет, последствия открытой 
черепно-мозговой травмы, спасет лечение. 
250 800 руб.
Внимание! Цена лечения 900 800 руб. Группа компаний 
«О’КЕЙ» внесла 250 тыс. руб. Телезрители программы 
«Вести-Москва» соберут 400 тыс. руб.

В прошлом году Артем на каникулах устроил
ся на работу. Вечером возвращался домой на ме
тро. И случилось несчастье: не успел отойти от края 
платформы — и поезд задел его голову зеркалом. 
Сына прооперировали, три недели он был в коме. 
Потом стал приходить в себя: мог шевелить руками 
и ногами, вернулась память, но речь была невнят
ной. Мы начали реабилитацию. Артем стал садить
ся, удерживал кружку, ел ложкой. Сейчас он ходит, 
но координация нарушена, остаются проблемы с ре
чью. Нам готовы помочь в «Трех сестрах», но счет мне 
никогда не оплатить. Светлана Калугина, Москва
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«Требуется реабилитация, занятия с эрготерапев
том и логопедом. Надеемся, мы поможем мальчику 
восстановиться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочка, которая поет
Пятнадцатилетнюю Арину спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 15.04.22–21.04.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Дежавю2
ФМБА России не видит 
Национальный РДКМ 
в Федеральном регистре

Правительство РФ 12 апреля Постановлением 
№640 утвердило Правила ведения Федераль-
ного регистра доноров костного мозга, под-
готовленные Федеральным медико-биологи-
ческим агентством (ФМБА) России. А Госдума 
20 апреля приняла в третьем чтении проект 
Федерального закона «О внесении измене-
ний в Закон РФ „О трансплантации органов 
и (или) тканей человека“ и Федеральный закон 
„Об основах охраны здоровья граждан в РФ“» 
для легитимации донорства костного мозга 
и создания Федерального регистра.

Главное в этих новостях: Госдума переводит Фе
деральный регистр из Минздрава в ФМБА.  ФМБА 
не предусматривает донорские НКОрегистры 
в качестве поставщиков и пользователей инфор
мации Федерального регистра. Как будто не было 
ни четырех лет дискуссий в Администрации пре
зидента, в СПЧ, в Совете при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социальной сфере, 
в Межведомственной рабочей группе при Мин
здраве, ни поручений Президента РФ и вицепре
мьера Татьяны Голиковой. Словно не существует 
самый крупный на сегодня в стране и самый бы
строрастущий некоммерческий Национальный 
регистр доноров костного мозга имени Васи Пе
ревощикова (Национальный РДКМ), созданный 
Русфондом.

До сих пор Минздрав призывал нас дождаться от
крытия Федерального регистра, тамде все образует
ся. Теперь за дело взялось ФМБА — и возвращает нас 
в 2018 год?

А смысл?
Тысячи россиян ежегодно нуждаются в нерод

ственных донорах, потому что среди родни пол
ного совпадения генотипов не обнаружено. А вы
полняет страна около 300 таких пересадок в год. 
Причин много, одна из острейших — выбрать 
не из кого, донорская база крайне мала. Медицин
ские госучреждения насчитывают в 14 регистрах 
порядка 110 тыс. добровольцев, создание этой ба
зы началось в нулевые годы. А некоммерческий 
Национальный РДКМ открыт в 2018 году, и в нем 
63 120 доноров. Его сеть рекрутинга сделала вступ
ление в регистр доступным для любого россияни
на независимо от географии, был бы здоров да воз
растом подходящ. Мы создали первый в РФ вы
сокоэффективный лабораторный HLAкомплекс 
на 25 тыс. генотипирований в год. Медицинская 
дирекция регистра взяла на себя все процессы по
иска донора в России и за рубежом, заготовки и до
ставки трансплантата для партнерских клиник. 
На пожертвования Русфонда, на средства прави
тельства Москвы и грант Президента РФ Нацио
нальный РДКМ обеспечил трансплантатами 84 па
циента. Его доноры с 1 декабря 2021 года включе
ны в 39миллионную базу Всемирной ассоциации 
доноров костного мозга (WMDA). За четыре месяца 
получено восемь заявок из четырех стран на под
тверждающее типирование, а по запросам из ФРГ 
и Австралии — и на заготовку клеток.

Вновь обретенные Правила Федерального ре
гистра оставляют Национальному РДКМ на выбор 
самоликвидацию либо поглощение, хотя, в сущ
ности, это одно и то же. Приказом, понятно, нас 
не поглотить, но можно создать условия, когда са
ми все отдадим. Но зачем, в чем смысл? Если прио
ритетом считать интересы тяжелобольного чело
века и лечебный процесс, то сохранение высоких 
компетенций уникального совместного пред
приятия, собранного из разнопрофильных госу
дарственных, коммерческих и некоммерческих 
организаций, становится насущной проблемой. 
Следует не поглощать, но объединяться, распро
странять эти компетенции вглубь Федерально
го регистра. Разве у нас есть приоритеты сущест
веннее, чем спасение тяжелобольных? Скажите, 
что общего у Русфонда, Казанского (Приволжско
го) федерального университета, компании «Ин
витро», Почты России и петербургской Городской 
больницы №31? Национальный РДКМ, вот что 
общего.

Авторы программы строительства Федерально
го регистра на 500 тыс. потенциальных доноров 
еще в 2019 году прикинули, что с полумиллионом 
доноров костного мозга половину потребности все 
равно придется покрывать за счет импорта транс
плантатов. Это к вопросу об импортозамещении. 
Что, так полегчало с 2019 года, что можно сейчас 
прикрыть Национальный РДКМ?

Кстати, годом ранее, в 2018м, на совещании 
топменеджеров Минздрава и Русфонда директор 
министерского департамента Елена Байбарина 
уже предлагала поручить Национальному РДКМ 
закуп импортных трансплантатов. Сам Мин
здрав, имей бюджетное финансирование, по мне
нию экспертов, не вправе осуществлять такие по
купки. В отличие от большинства стран, Россия 
не приравняла трансплантат костного мозга к ле
карственному препарату, иными словами, не счи
тает его за товар. Все последующие годы Минздрав 
к предложению не возвращался. Наверное, изза 
отсутствия Федерального регистра и бюджетно
го финансирования. Теперь закон о Федераль
ном регистре на выданье, а Национальный РДКМ 
уже два года совершает такие поставки изза ру
бежа по выигранным государственным контрак
там и на благотворительные пожертвования. По
ка это 26 трансплантатов, но все же практика, но
вая компетенция. Лиха беда начало, верно?

Арина Акимова живет в  деревне 
Красный Городок, что недалеко 
от Калуги, в большой семье — с ма-
мой, папой, шестилетней сестрой 
и трехлетними братьями-двойняш-
ками. У девочки тяжелый сколиоз. 
Искривление усиливается и уже до-
стигло 4-й степени. Арина страдает 
от постоянной боли в спине и груди. 
Не помогли ни массаж, ни лечебная 
физкультура, ни жесткий корсет. 
Спасет только операция, которую 
московские хирурги готовы прове-
сти по новой технологии. Но она 
стоит больших денег, для семьи 
сумма неподъемная.

Арина очень застенчивая. Сфото
графироваться согласилась — ниче
го не поделаешь, а вот поговорить 
со мной застеснялась:

— Пусть мама, она все лучше 
расскажет.

— Вот такая у нас Арина — слова 
лишнего не скажет, терпеливая, ред
ко когда пожалуется на боль или уста
лость,— говорит мама Наталья.

Но все меняется, когда Арина на
чинает петь. Ни смущения, ни скован
ности, поет — как по волнам плывет. 
У Арины необычное увлечение для со
временного ребенка — она любит 
фольклор, русские народные песни.

— Это у нее от бабушки. Сначала ба
бушка пела, а Арина слушала, теперь 
Арина нам поет. И с утра пораньше, и ма
лышам вечером колыбельные,— пояс
няет Наталья. — В шесть лет она поступи
ла в музыкальную школу на фольклор
ное вокальное отделение, а потом изза 
болезни занятия пришлось оставить.

Но петь Арина не перестала. Не толь
ко потому, что просто любит петь. Когда 
она поет, не так болит спина, можно от
влечься, мысленно улететь кудато да
леко. На время. Потом боль все равно 
возвращается.

До семи лет Арина была совершен
но здоровой, активной, любила иг
рать в мяч и ходить с папой на рыбал
ку. А когда пошла в первый класс, мама 
заметила у нее небольшое искривле
ние позвоночника. Ортопед в местной 
поликлинике подтвердил нарушение 
осанки и рекомендовал лечебную физ
культуру, массаж и физиопроцедуры. 

Каждые полгода Арина проходила об
следование, и каждый раз врач отме
чал, что искривление усиливается, 
но советовал продолжать лечение.

Через пять лет сколиоз достиг уже 
3й степени. Арине пришлось носить 
жесткий ортопедический корсет Шено. 
Было тяжело и больно: такой корсет — 
твердая пластиковая капсула со специ
альными выступами внутри, которые 
давят на деформированные участки 
позвоночника. Арина терпела и носи
ла корсет по 18–20 часов в сутки, даже 
спала в нем, но это не помогло. К 14 го
дам Арина начала стремительно расти, 
и так же стремительно искривлялся по
звоночник, стал заметен перекос плеч 
и таза, образовался реберный горб, по
явились сильные боли в спине и груди. 
Девочке было все труднее сидеть за пар
той в школе, дома она старалась сразу 
лечь. Ортопед на очередном обследова
нии диагностировал сколиоз 4й степе
ни и сказал Наталье, что теперь девоч
ке поможет только операция, но не дал 
никаких конкретных советов. 

Родители Арины увидели телепере
дачу, в которой хирург Сергей Колесов, 
профессор московского Национально
го медицинского исследовательского 
центра (НМИЦ) травматологии и орто
педии, рассказывал о своей новой мето
дике операций на позвоночнике. В фев

рале этого года Арине удалось попасть 
на консультацию. Доктор Колесов диа
гноз подтвердил и сказал, что готов про
оперировать девочку с применением 
новой технологии. На выпуклой сто
роне позвоночника устанавливают ти
тановые винты и прикрепляют к ним 
корд — гибкий шнур, который сдер
живает рост позвонков с этой стороны, 
в то время как противоположная сто
рона растет с обычной скоростью, в ре
зультате чего позвоночник выпрямля
ется. Он не фиксируется жестко, так что 
сохраняется гибкость и подвижность. 
Технология достаточно щадящая: опе
рация не требует рассечения мышц спи
ны, восстановление происходит быст
рее, и уже через полторадва месяца Ари
на сможет жить нормальной жизнью.

Вот только стоит такая операция 
больше полутора миллионов рублей. 
Папа Арины работает инженером, ма
ма — медсестра в реабилитационном 
центре, помогает пациентам с инва
лидностью, а вот собственной дочери 
помочь ничем не может. Без нашей под
держки Арине никак не справиться.

Оксана Пашина,  
Калужская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Н Ы  А К И М О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 1 2  1 8 3  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Арины грудопоясничный сколиоз 4-й, 
самой тяжелой степени. Искривление прогрессирует, грудная клетка и позвоночник деформированы, 
боли в спине и груди усилились и приобрели хронический характер. За последний год состояние 
девочки ухудшилось, ей тяжело сидеть и ходить, отмечаются нарушения в работе легких и сердца. 
Мы планируем провести хирургическое лечение с использованием динамической коррекции VBT 
(Vertebral Body Tethering), которая позволит устранить деформацию, сохранив подвижность позвоноч-
ника, и предотвратить возможные осложнения. После периода восстановления качество жизни девочки 
значительно улучшится».

Стоимость операции 1 543 183 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
800 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 712 183 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Арину Акимову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Арины — Натальи Алексеевны Акимовой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Через пару месяцев после 
операции Арина сможет жить 
нормальной жизнью 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

РУСФОНД.ПРАВО
В России сиротам, не имеющим 
собственного жилья, положено жи-
лье государственное — это закон. 
Но добиться исполнения этого зако-
на в одиночку, не имея юридических 
знаний и моральной поддержки, 
крайне затруднительно. Сироту 
из Подмосковья Демьяна Сотни-
кова, который прожил в Ногинске 
больше 20 лет, чиновники пытались 
убедить, что его вообще не суще-
ствовало до совершеннолетия. 

Демьян родился в 2001 году в Украи
не, в Ужгороде. Мама отказалась вос
питывать сына, отца мальчик никогда 
не видел. Заботу о Демьяне взяла на се
бя его бабушка. В 2005 году она вместе 
с внуком переехала из Закарпатья в Рос
сию, в подмосковный Ногинск. Здесь 
Демьян ходил в детский сад, в школу, 
поступил в местный колледж. Все это 
время они с бабушкой снимали кварти
ру — своего жилья в России у них нет. 

В декабре 2019 года мальчику испол
нилось 18 лет, а четыре месяца спустя 
он получил российское гражданство. 
В 2021 году Демьян обратился в Управ
ление опеки с просьбой включить его 
в список детейсирот, подлежащих 
обеспечению жильем на территории 
Богородского городского округа Мо
сковской области. 

Однако чиновники Демьяну отказа
ли. Они заявили, что у молодого челове

ка нет документов, подтверждающих, 
что он проживал в Московской области 
более пяти лет до достижения совер
шеннолетия. По версии опеки, Демьян 
Сотников будто бы появился в Ногин
ске в тот момент, когда получил гра
жданство РФ, а 15 предыдущих лет маль
чика вообще не существовало. Демь ян 
быстро понял, что такую изощренную 
чиновничью логику ему в одиночку ни
как не одолеть, и обратился за помощью 
в благотворительный центр помощи си
ротам «Соучастие в судьбе». 

Юристы центра подготовили иск 
в Ногинский городской суд, в котором 
просили признать незаконным и от
менить распоряжение Управления 
опеки. Но суд встал на сторону чинов
ников. По мнению суда, закон «О до
полнительных гарантиях по социаль
ной поддержке детейсирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей» 
не распространяется на сирот, которые 
до совершеннолетия не являлись гра
жданами России. 

Но эксперты «Соучастия в судьбе» 
сдаваться были не намерены. Они по
дали апелляционную жалобу в судеб
ную коллегию по гражданским делам 
Московского областного суда. При 
этом юристы обоснованно ссылались 
на пункт 1 статьи 8 Федерального за
кона от 21 декабря 1996 года №159ФЗ, 
согласно которому жилье должно пре
доставляться по месту жительства де
тейсирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей,— это един
ственный критерий. Помимо места 
жительства закон не содержит никаких 
дополнительных условий либо ограни
чений дискриминационного характе
ра. В частности, закон не требует, чтобы 
у сироты в несовершеннолетнем возра
сте было российское гражданство. 

— Сегодня наши чиновники всех 
уровней особенно любят рассуждать 
о необходимости защищать русско
язычных граждан за пределами стра
ны,— отмечает Алексей Головань, 
руководитель благотворительного 
центра «Соучастие в судьбе».— Но про
являют полное безразличие и беззако
ние к гражданам, которые проживают 
рядом с ними. Демьян с рождения рус
ский, говорит порусски. Но чиновни
ки вынудили его обратиться в суд, что
бы получить то, что гарантировано ему 
федеральным законом. 

Чтобы добиться соблюдения зако
на, понадобилось около двух лет. В ито
ге в феврале этого года апелляционная 
инстанция Мособлсуда отменила реше
ние Ногинского городского суда и по
становила удовлетворить требования 
Демьяна в полном объеме. У Демьяна те
перь будет квартира в Ногинске, кото
рый он считает своим родным городом.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/942

Пятнадцать лет отсутствия
Как сирота из Подмосковья доказывал чиновникам, что он был
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+ индикаторы
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Nikkei 225 27553,06 (+335,21)
РТС 961,46 (+1,04)
FTSE 100 7627,95 (–1,27)

DAX 30* 14502,41 (+140,38)
DJIA* 35110,62 (–50,17)
NASDAQ Composite* 13346,36 (–106,71)

*На 20:15.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.04.22
Австралийский доллар 55,8293
Английский фунт  97,8587
Белорусский рубль 27,6209
Датская крона 10,9164

Доллар США  74,9990
Евро 81,2239
Индийская рупия**  98,3919
Казахский тенге**  16,8905

Канадский доллар  59,9896
Китайский юань  11,6350
Норвежская крона* 85,1024
СДР 102,4839

Сингапурский доллар 54,9121
Новая турецкая лира*  51,1112
Украинская гривна*  24,8279
Шведская крона*  79,8448

Швейцарский франк  79,0795
Японская иена**  58,4651
*За 10. **За 100. 

«Фортуна» улыбнулась Davidoff
Бизнес Imperial Brands в РФ отойдет структуре «Мегаполиса» с партнерами

Как стало известно „Ъ“, россий
ский бизнес табачного концер
на Imperial Brands (Davidoff, 
West) может перейти «Сигар
ному дому „Фортуна“» — сов
местному предприятию дист
рибутора «Мегаполис» Игоря 
Кесаева, Сергея Кациева и биз
несмена с Украины Виталия 
 Белоуса. Права на все выпуска
ющиеся на фабрике в Волгогра
де марки, скорее всего, вошли 
в сделку, что позволит брен
дам сохранять свое положение 
на рынке. Но с ростом себесто
имости производства, прогно
зируют эксперты, увеличится 
конкуренция с табачной про
дукцией из Белоруссии.

Новым владельцем российско
го бизнеса британского табачно
го концерна Imperial Brands может 
стать «Сигарный дом „Фортуна“» 
(СДФ), рассказали два источника 
„Ъ“ на табачном рынке. Речь идет 
о фабрике в Волгограде, где выпу
скаются бренды Davidoff, West, Jade, 
P&S и «Максим», а также офисе про
даж в Москве. О передаче россий
ского бизнеса местному инвестору 
 Imperial Brands объявила 20 апреля, 
не назвав нового владельца.

В компании тогда заявили, что 
сделка должна закрыться в ближай
шее время, в результате с баланса 
может быть списано около £225 млн 
(22,52 млрд руб. по курсу ЦБ на 21 ап
реля). Старший аналитик Газпро
мбанка Марат Ибрагимов поясня
ет, что эта сумма — разница между 
стоимостью сделки и расходами Im
perial Brands на актив плюс накоп

ленная амортизация. В 2021 году 
суммарная выручка «Империал То
бакко продажа и маркетинг» и «Им
периал Тобакко Волга» составила 
81,3 млрд руб. В Imperial Brands в РФ 
подтвердили „Ъ“ факт сделки, доба
вив, что имя инвестора будет назва
но позднее. В СДФ и «Мегаполисе» 
комментарии не предоставили.

СДФ основан в 1999 году в Одес
се Виталием Белоусом. Занимается 
продажей сигар, табака, куритель
ных аксессуаров, материалов и обо
рудования, управляет собственной 

розницей. Российское ООО СДФ ра
ботает с 2011 года как СП с ТК «Мега
полис» Игоря Кесаева (занимает 35е 
место в рейтинге Forbes с состояни
ем $2,6 млрд), Сергея Кациева (81е 
место, $1,7 млрд) и кипрской BVG 
Cigar House Fortuna Ltd господина 
Белоуса и партнеров, где у сторон 
50,01% и 49,99% соответственно.

Главный редактор информагент
ства «Русский табак» Максим Королев 
отмечает, что на Украине СДФ в 2000х 
годах был эксклюзивным поставщи
ком OTP (other tobacco products; сига

ры, табаки и др.) Imperial Brands, по
этому у компаний высокий уровень 
доверия. По его словам, все выпуска
ющиеся компанией в РФ бренды, 
скорее всего, продолжат произво
диться по временной лицензии. По 
оценкам «Бизнес Аналитики», в 2021 
году Imperial Brands занимала около 
5,5% российского табачного рынка, 
более 30% было у JTI (марки Winston, 
Camel и др.), около 28% — у Philip Mor
ris (PMI, 26,9%, Marlboro, Parliament), 
15–16% — у British American Tobacco 
(BAT; Dunhill, Kent).

По словам Максима Королева, 
смена владельца Imperial Brands 
в России вряд ли существенно ска
жется на доле марок компании 
в ближайшей перспективе. «Ме
гаполис» как эксклюзивный ди
стрибутор сигарет Imperial Brands 
в РФ все также будет заинтересован 
в продвижении, указывает он. Руко
водитель «Бизнес Аналитики» Анд
рей Стерлин добавляет, что с отде
лением российского бизнеса также 
могут повыситься эффективность 
управления и скорость принятия 
решений. Как отмечает господин 
Королев, в основном спрос на сига
реты в России определяется ценой. 
А себестоимость производства си
гарет изза логистических сложно
стей увеличится, поэтому, вероятно, 
в выигрыше от ситуации останутся 
поставщики табачной продукции 
из Белоруссии, отмечает он.

Конкуренты Imperial Brands так
же пересматривают структуру ра
боты в РФ на фоне военной опера
ции на Украине и геополитических 
сложностей. BAT передает россий
ский бизнес давнему партнеру 
и дистрибутору ГК СНС, которая об
ещает сохранить производство и по
ставки на прежнем уровне. В PMI 
рассматривают варианты реструк
туризации, включая возможную пе
редачу активов в связи с логистиче
скими трудностями и изменениями 
в регуляторной среде. А JTI объяви
ла о приостановке новых инвести
ций и маркетинговой деятельнос
ти в России, включая запуск новых 
продуктов.

Анатолий Костырев
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Власти обращают внимание на ви
деоигры редко, но метко. Послед
ний пример я наблюдал 20 апреля, 
когда президенту Владимиру Пути
ну на заседании набсовета АНО «Рос
сия — страна возможностей» пред
ставили пятиклассника Александра 
Кравченко, который, по его собствен
ным словам, изучает десяток язы
ков программирования и «сделал 
несколько простеньких игр». После 
того как школьник похвалился успе
хами, Владимир Путин заявил, что 
игры должны быть «не просто время
препровождением», а чемто познава
тельным, а затем и вовсе прямо уко
рил: «Настораживает, что игры более 
востребованы, чем книги и музыка».

Присутствовавший на встрече 
предприниматель Кирилл Непомилу
ев (в соцсетях он представляет себя как 
ITразработчик и тренер по йоге) пой
мал настроение и отметил, что игры 
можно превратить в «инструмент иде
ологического воздействия» — главное, 
заложить в них «свою пропаганду».

То, что организаторы заседания 
обсуждали большой и доходный ры
нок именно c этими персонажами, 
хорошо иллюстрирует образ отра
сли у власти: детское развлечение 
и, в лучшем случае, средство агита
ции. И подобное восприятие, ци
тируя президента, настораживает. 
Видеоигры в России — давно не при
митивный «Тетрис» или кривые по
делки в стиле шутера 2007 года «Боец 
спецназа ФСКН России». Объем ло
кального рынка в 2021 году, по оцен
ке MY.Games, достиг 165 млрд руб. 
И клиенты на нем — отнюдь не дети; 
77% российских геймеров — люди 
от 25 до 44 лет.

Даже импортозамещение здесь 
присутствует еще и поболее, чем во 
многих сегментах. Российским разра
ботчикам видеоигр есть чем гордить
ся, от проектов с «родными» корнями 
вроде War Thunder, который через 
год после запуска набрал аудиторию 
в 3 млн человек, или Escape from Tar
kov (на пике в нее онлайн играли од
новременно 200 тыс. человек) до со
действия зарубежным студиям, как 
это было в случае с переизданиями 
классических частей Halo.

Еще буквально год назад казалось, 
что власти осознали серьезность про
исходящего. Минцифры начало фор
мировать фонд поддержки игровой 
индустрии. Один из авторов проек
та уверяет, что в отрасли начало «фор
мироваться устойчивое сообщество, 
которое пусть и осторожно, но реши
лось общаться с государством».

Однако с началом военной опе
рации, по словам моего собеседни
ка, работа над фондом остановилась: 
«У министерства явно есть дела по
важнее». Разработчики, которые ока
зались лишены возможности прода
вать игры через Steam и продолжать 
работу с зарубежными партнерами, 
в массе отбыли на Кипр и в Казахстан. 
И судя по всему, студии, в очередной 
раз увидев, что государство забывает 
о своих проектах, не вернутся в стра
ну. За границей, возможно, к ним от
несутся  серьезней.

Военные действия  
на Украине  
остановили только-
только начавшееся 
взаимодействие  
игровой индустрии  
с государством.  
Возможно,  
что навсегда

Кризис подрывает экскаваторы
Продажи спецтехники начали снижаться

Спрос на строительнодорожную (ДСТ) 
и спецтехнику к концу первого кварта
ла начал проседать изза  удорожания 
кредитов. Кроме того, разрыв логи
стических цепочек негативно сказал
ся на объемах выпуска отечественных 
заводов. Для них запрет ЕС на постав
ки в Россию бульдозеров, экскаваторов 
и погрузчиков открыл крупную нишу, 
однако ее уже пытаются заполнить 
 китайские импортеры.

В январемарте продажи отечественной 
ДСТ на внутреннем рынке увеличлись на 39%, 
до 14,2 млрд руб., подсчитали в «Росспецма
ше». В количественном выражении росли от
грузки экскаваторов (на 86%), минипогрузчи
ков (на 42%), крановманипуляторов (на 34%), 
бульдозеров (на 24%), фронтальных погруз
чиков (на 15%), автокранов (на 13%). При этом 
продажи крановтрубоукладчиков снизились 
на 27%, катков — на 23%, экскаваторовпогруз
чиков — на 15%. Выпуск российских заводов 
в вырос на 36%, до 15,2 млрд руб. Схожие тем
пы роста показали и продажи иностранных 
игроков (см. «Ъонлайн» от 21 апреля).

Однако эта динамика уже не отражает 
ситуации в марте—апреле: общий рост вы

пуска техники и ее продаж стал возмож
ным благодаря поставкам по предопла
ченным контрактам, заключенным еще 
в конце 2021 года и в январе 2022 года, под
черкивают в ассоциации. Так, в марте коли
чество заказов у ведущих производителей 
сегмента ДСТ сократилось на 40–70%, а в от
дельных случаях падение превысило 90%. 
На рынке сказывается удорожание финан
сирования. «Запредельно высокие ставки по 
кредитам и лизингу не позволяют подавля
ющему большинству потребителей обнов
лять парк»,— говорят в «Росспецмаше». Кро
ме того, предприятия столкнулись с ростом 
цен на комплектующие, необходимостью 
перестраивать логистические цепочки и ис
кать новых партнеров.

Продажи ОМГ Дмитрия Стрежнева в сег
менте спецтехники (включая экспорт) в пер
вом квартале выросли на 28%, до 223 штук, 
на внутреннем рынке — на 36%, до 218 штук, 
в марте они были примерно на уровне прош
лого года — 82 штуки и 88 штук соответствен
но. «Пока только март показал незначитель
ное снижение. Но это не падение спроса, 
а снижение продаж в связи с невозможно
стью произвести то, что нужно нашему по

требителю. Санкционный разрыв логисти
ческих цепочек и высокая волатильность 
валютного рынка сказались на нашей спо
собности выполнить производственную про
грамму в запланированном объеме»,— пояс
нили в компании.

Реализация техники «Четра» в первом квар
тале выросла на 32%, в марте — на 19%, гово
рит исполнительный директор компании 
Владимир Антонов. По итогу 2022 года «Чет
ра» планирует увеличить продажи на треть, 
чему «способствует значительное сокращение 
поставок зарубежных игроков»,  заключает 
 господин Антонов. 

Поставки спецтехники иностранных ма
рок в РФ ограничены не только изза логи
стического кризиса. В рамках пятого пакета 
санкций ЕС запрещен экспорт в РФ колес
ных самоходных бульдозеров и бульдозеров 
с поворотным отвалом, экскаваторов, одно
ковшовых погрузчиков, а также гусеничных 
тракторов и самосвалов. В ОМГ отмечают, 
что в некоторых сегментах, таких как теле
скопические погрузчики и перегружатели, 
европейские и американские компании за
нимали значительную долю рынка: «В бли
жайшие месяцы начнется активное заме

щение европейских брендов брендами из 
ЮгоВосточной Азии. Уже сейчас мы наблю
даем повышенную активность китайских 
производителей — они активно завозят тех
нику, комплектующие, готовятся к участию 
в выставках. В отдельных сегментах рынка 
уже появились новые китайские бренды, 
 например Yonggong».

Во всех этих сегментах производится рос
сийская техника, а также белорусская, го
ворят в «Росспецмаше». Там считают, что 
отечественные заводы могут нарастить про
изводство, но «необходимо стимулировать 
спрос, субсидировать скидки на технику, го
сударственный лизинг, производство и лока
лизацию комплектующих». Дмитрий Бабан
ский из SBS Consulting ожидает дальнейшего 
сокращения рынка. Среди сегментов, кото
рые сложно заместить, он называет большие 
гидравлические экскаваторы для добычи. 
«По остальной технике, затронутой санкци
ями, в целом возможность заменить есть, 
но вопрос в сроках»,— добавляет эксперт, 
считая, что в ближайшей перспективе заме
щение будет происходить за счет импорта 
из других стран.

Ольга Никитина

Росбанк продадут быстро
Владимир Потанин должен купить его до возможного расширения санкций

В сделке по продаже Росбанка француз
ской группой Societe Generale S.A. (SG) 
одному из его создателей, миллиардеру 
Владимиру Потанину, появляются де
тали. По информации источников „Ъ“, 
сумма сделки составит всего 0,2–0,3 ка
питала, а расчет будет произведен день
гами с зарубежных счетов бизнесмена 
или подконтрольных ему компаний. 
При этом сделку надо завершить как 
можно более оперативно, пока санкции 
в отношении покупателя из точечных 
не превратились в массовые.

Впервые о намерении инвесткомпании 
Interros Capital Владимира Потанина выку
пить у SG Росбанк стало известно в середи
не апреля, тогда эксперты оценивали сумму 
сделки в 0,5 капитала банка (см. от 12 апре
ля). Сейчас, по словам источников „Ъ“, близ
ких к сделке, речь идет о сумме примерно 
вдвое ниже — 0,2–0,3 капитала (40–60 млрд 
руб.). При этом расчет будет осуществлять
ся в денежной форме. «Покупатель плани
рует использовать средства на зарубежных 
счетах, которые с учетом распространения 

санкций находятся в зоне повышенного 
риска»,— говорит один из источников „Ъ“. 
В «Интерросе» сообщили „Ъ“, что не коммен
тируют детали сделки до ее завершения. Так 
же ответили и в Росбанке, добавив, что сдел
ка будет коммерческой и не предполагает 
обмена активами.

• Владимир Потанин вместе с Михаилом 
Прохоровым были первыми владельцами бан-
ка: «Интеррос» создал его в кризис 1998 года. 
SG стала контролирующим акционером бан-
ка в 2008 году, сейчас ей принадлежит 99,97%. 
По данным рейтинга «Интерфакс», по ито-
гам 2021 года Росбанк занимал 11-е место 
по активам и капиталу. Собственный капи-
тал банка — 200 млрд руб.
На данный момент в отношении госпо

дина Потанина действуют лишь санкции Ка
нады. Они запрещают любому гражданину 
Канады совершать какиелибо сделки с соб
ственностью лиц, попавших в санкционный 
список, предоставлять финансирование. По 
словам управляющего партнера Enterprise 
Legal Solutions Юрия Федюкина, «если уже на
чали вводиться точечные санкции, то новые 

ограничения со стороны стран ЕС не исклю
чены, так как они имеют свойство возникать 
по принципу цепной реакции».

Вероятнее всего, ЕС до сих пор не ввел 
ограничительные меры в отношении «Ин
терроса» и Владимира Потанина, поскольку 
ГМК «Норильский никель» (в которой он яв
ляется президентом, а «Интеррос» владеет 
35,9% акций) выступает одним из крупней
ших производителей и поставщиков никеля 
и палладия, которые широко используются 
в автомобильной промышленности и необ
ходимы европейским производителям, от
мечает юрист коллегии адвокатов Delcre
dere Елизавета Зотова. «Тем не менее мы не 
можем исключить введения санкций против 
„Интерроса“ в следующих пакетах, принятие 
которых ожидается в ближайшее время»,— 
добавляет она.

В таких условиях обеим сторонам важ
на скорость заключения сделки — в слу
чае введения санкций средства на зарубеж
ных счетах компаний Владимира Потанина 
и его личных могут быть заморожены. «0,2–
0,3 капитала за Росбанк в условиях санкций 

и контрмер, применяемых российским пра
вительством,— это лучше, чем ничего, это 
цена, на которую иностранные партнеры 
вынуждены согласиться»,— говорит дирек
тор департамента по продажам финансовых 
продуктов и услуг ИК «Вектор Икс» Сергей 
Звенигородский.

По словам партнера ФГ «Дмитрий Дон
ской» Дмитрия Курбатского, всетаки эта 
сделка не может быть не окрашена полити
чески. «С учетом того, что Владимир Потанин 
остается в России, выкупая это банк, он по
нимает, что, по сути, получает гарантии под
держки банка на уровне государства и ЦБ,— 
отмечает господин Курбатский.—Росбанк 
после продажи, думаю, сможет иметь доступ 
к очень дешевым деньгам, и в том числе за 
счет этого наращивать бизнес». В любом слу
чае, подчеркивает Сергей Звенигородские, 
сделка будет прецедентом, неким бенчмар
ком для остальных иностранных компа
ний, которые захотят продать свои активы 
в  России.

Ксения Дементьева,  
Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доходность большинства выпу-
сков рублевых облигаций опус-
тилась к значениям двухмесяч-
ной давности. По среднесроч-
ным бумагам она закрепилась 
в районе 10% годовых, по более 
длинным бумагам — еще ниже. 
Движение на долговом рынке 
определяется ожиданиями сни-
жения ключевой ставки ЦБ, ко-
торая на фоне стабилизации ин-
фляции на следующей неделе 
может достичь отметки 15%. Ин-
терес к госбумагам проявляют 
банки и частные инвесторы, ко-
торых привлекает возможность 
зафиксировать текущие ставки 
на длительные сроки.

Доходности долгосрочных обли-
гаций РФ 21 апреля опустились ниже 
уровня 10%. По данным Московской 
биржи, по итогам дня доходность де-
сятилетних ОФЗ достигла 9,96% годо-
вых, двадцатилетних ОФЗ — 9,72% го-
довых. Это минимальные значения 
с начала третьей декады февраля. За 
день ставки по долгосрочным выпу-
скам снизились на 17–34 базисных 
пункта (б. п.), а с начала недели по-
теряли 68–83 б. п. Доходность менее 
длинных бумаг со сроком обраще-
ния от одного года находилась в рай-
оне 10% годовых. За день она снизи-
лась в среднем на 17 б. п. и на 86 б. п. 
с начала недели.

Уверенное снижение ставок про-
исходит на фоне стабилизации по-
требительских цен в России. По дан-
ным Росстата, потребительская ин-
фляция с 9 по 15 апреля состави-
ла 0,2% против 0,66% неделей ра-
нее. Уверенное снижение показате-
ля продолжается с начала марта, ког-
да недельная инфляция достигала 
2,22%. «После экстренных расходов 
в марте население склонно больше 

сберегать. Таким образом, цель высо-
кого уровня размера ключевой став-
ки достигнута»,— отмечает началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

В таких условиях участники рын-
ка ожидают снижения ключевой 
ставки ЦБ по примеру кризиса 2014–
2015 годов. По оценке главного ана-
литика Совкомбанка Михаила Васи-
льева, 29 апреля Банк России сни-

зит ключевую ставку на 200 б. п., до 
15%, а к концу года ключевая ставка 
может опуститься до 10–12%. «Рынок 
закладывает в цены ОФЗ ожидания 
снижения ставки до 10–12% в этом 
году и до 8–10% в следующем»,— го-
ворит главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин.

Растет интерес к ОФЗ и со стороны 
частных инвесторов на фоне сниже-
ния ставок по депозитам. По словам 
Михаила Васильева, для инвесторов 
текущие ставки по ОФЗ представля-
ют возможность зафиксировать вы-
сокую доходность на более длитель-
ный срок, чем предлагают текущие 
банковские депозиты. К тому же 
на фоне падения котировок акций 
(с начала недели индекс Москов-
ской биржи снизился более чем на 
6%, до 2271 пункта) растущие в цене 
ОФЗ выглядят более интересно для 
вложения средств частных инвесто-
ров. «Ухудшение перспектив выпла-
ты дивидендов и повышение спро-

са на защитные активы стимулирует 
переток инвесторов из акций в дол-
говые бумаги»,— отмечает Дмитрий 
Монастыршин.

Еще один важный фактор, кото-
рый играет в пользу сильного роста 
цен на рынке суверенного долга,— 
улучшение ликвидной позиции бан-
ков. По состоянию на четверг струк-
турный профицит ликвидности в бан-
ковском секторе составил 1,3 трлн 
руб. «Удешевление пассивов и приток 
ликвидности активизируют спрос на 
ОФЗ со стороны банков»,— отмечает 
господин Монастыршин. Добавляют 
привлекательности вложениям в ОФЗ 
ожидания сокращения гособлигаций 
в обращении. В этом году предстоит 
погашение ОФЗ на 1 трлн руб., и пока 
правительство не планирует разме-
щать новые выпуски. «Новые ОФЗ не 
выпускаются, а старые облигации 
погашаются, у инвесторов появля-
ются средства, которые особо неку-
да инвестировать, так как набор ин-
струментов существенно сузился»,— 
поясняет Михаил Васильев.

Замедление инфляции, мягкая 
риторика Банка России и ожидания 
по скорости снижения ключевой 
ставки останутся главными фактора-
ми для рынка ОФЗ в ближайшие ме-
сяцы, считают аналитики. По мне-
нию Дмитрия Монастыршина, до 
заседания ЦБ будет консолидация 
котировок ОФЗ около достигнутых 
уровней. Дальнейшая динамика бу-
дет зависеть от решения регулято-
ра по ставке и его прогноза на 2022–
2024 годы. Если регулятор снизит 
размер ключевой ставки до 15% и до-
пустит дальнейшее снижение, пола-
гает Владимир Евстифеев, для рынка 
ОФЗ это станет сигналом к продолже-
нию роста котировок.

Виталий Гайдаев

Госдолг следит за ЦБ
Доходность ОФЗ опустилась на ожиданиях снижения ставки

15 процентов
может составить 
ключевая ставка ЦБ  
по итогам заседания 
регулятора  
на следующей неделе Выход одного из крупнейших 

брокеров на биржевой рынок 
золота слабо изменил картину 
торгов. Заметно выросло ко- 
личество сделок, однако объе-
мы торгов остались на уровне 
100–200 млн руб. в день, что за-
метно проигрывает объемам 
торгов в фондовой секции.  
Эксперты связывают ситуацию 
с отсутствием интересов спе-
кулянтов, активно торгующих 
ликвидными акциями. Одна-
ко ситуация может изменить-
ся с выходом новых профучаст-
ников. Кроме того, в случае рас-
ширения обеспечения по сдел-
кам можно ожидать роста тор-
говой активности.

Появление в секции драгме-
таллов Московской биржи круп-
ного розничного игрока — Тинь-
кофф-банка (см. „Ъ“ от 13 апреля) — 
пока привело лишь к значительно-
му росту количества сделок. Если 
в марте—начале апреля ежеднев-
но заключалось 100–300 сделок, то 
с середины апреля их количество 
составляло 1,8–4,4 тыс. Выросла ак-
тивность и торгов серебром — ко-
личество сделок в последние дни 
нередко превышало 1 тыс., тогда 
как в предыдущие месяцы редко 
превышало 100. Вместе с тем объ-
ем сделок вырос менее значитель-
но. На последней неделе объем опе-
раций с золотом составлял 75–200 
млн руб. при среднедневном объ-
еме в марте—начале апреля около 
90 млн руб. На торгах серебром объ-
ем составлял 10–40 млн руб. против 
3–7 млн в предыдущем месяце.

«Тинькофф» обслуживает самое 
большое количество клиентов в Рос-
сии, но вместе с этим объем фонди-
рования счетов крайне невелик: 
большая часть клиентов имеют ак-
тивы на сумму менее 10 тыс. руб., 
пояснил управляющий директор 
«Иволга Капитал» Дмитрий Алек-
сандров. Таким образом, при попа-
дании инструмента в мобильное 
приложение быстро растет количе-
ство сделок, но совокупный оборот 
меняется слабо, отметил эксперт.

Впрочем, рост числа сделок — 
это уже показатель, считает замген-
директора по брокерскому бизнесу 
компании «Финам» Дмитрий Пан-
теровский. Однако приток инвес-
торов, по его словам, требует опре-
деленного времени. «Клиенты толь-
ко начинают узнавать этот рынок 
и планировать свои операции. Раз-
умеется, для рынка важны инфра-
структура, наличие ликвидности 
и работа маркетмейкеров»,— от-

метил он. Как указывает господин 
Александров, покупая биржевой 
актив, инвестор фактически имеет 
обеспечение. В условиях массовых 
сложностей с логистикой и замо-
розкой активов физическое обеспе-
чение очень ценно, уверен он.

Вместе с тем объемы торгов драг-
металлами пока значительно отста-
ют от объемов фондовой секции. 
Так, например, 21 апреля объем тор-
гов по акциям «Газпрома», ЛУКОЙ-
Ла и Сбербанка составляли около 
5 млрд руб. Сопоставимые с золотом 
объемы торгов имеют акции, нахо-
дящиеся в третьей десятке по актив-
ности. Золото на бирже без возмож-
ности его снятия — аналогичный 
продукт обезличенным металличе-
ским счетам (ОМС), считает дирек-
тор департамента управления ак-
тивами «Ингосстрах-Инвестиций» 
Артем Майоров. Этот банковский 
продукт, по его словам, и раньше не 
пользовался спросом, а теперь из-за 
недоверия к банковской системе 
еще меньше пользуется популярно-
стью. К тому же на фоне укрепления 
рубля котировки золота по большей 
части снижаются. За последнюю не-
делю они потеряли 5%, а за месяц 
снижение составило 25%.

Но Дмитрий Пантеровский ви-
дит позитивный прогноз по это-
му рынку. Он пояснил, что с ожи-
даемым приходом в эту услугу не-
скольких профучастников появят-
ся и дополнительная ликвидность, 
и органический приток новых кли-
ентов. О планах предоставить ана-
логичную услугу клиентам „Ъ“ со-
общили также в БКС (890 тыс. кли-
ентов) и «Финаме» (320 тыс. клиен-
тов). Господин Пантеровский пола-
гает, что способствовать привлече-
нию инвесторов могла бы возмож-
ность физического получения золо-
та в том или ином виде — именно 
такие запросы были очень актуаль-
ны в банках в марте.

Дмитрий Александров считает, 
что рынок может получить другую 
динамику, если золото позволят ис-
пользовать в качестве обеспечения. 
Для этого, добавил аналитик, необ-
ходимо расширить лицензию На-
ционального клирингового цент-
ра (НКЦ), который пока принимает 
в обеспечение только слитки: «Если 
НКЦ сможет принимать в обеспече-
ние монеты, состоятельные физли-
ца могут сдавать их на хранение 
и получать биржевой актив, факти-
чески получая дополнительное пле-
чо для торгов».

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Золото тяжело  
на подъем
Объемы биржевых торгов  
остаются невысокими

0

1250

2500

3750

5000

АКТИВНОСТЬ НА БИРЖЕВЫХ ТОРГАХ ЗОЛОТОМ В 2022 ГОДУ   
Цена на закрытии торгов (руб./г) Количество сделок (шт.)

0

1800

3600

5400

7200

9000 ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

2972

4765

4317

35
январь февраль март апрель

21.04.2022

„Ъ“ стали известны детали до-
полнительных мер по поддер-
жке экономики, которые по за-
данию правительства должен 
оценить и проработать Банк 
России. В основном это идеи, 
предложенные РСПП. Они от-
носятся, в частности, к расче-
там по внешней задолженно-
сти, расчетам за продажу экс-
портной выручки, операциям 
по корсчетам банков. Участни-
ки рынка отмечают, что ситуа-
ция меняется очень быстро, за-
дачи приходится решать опера-
тивно и некоторые из предло-
жений, внесенных на прошлой 
неделе, уже стали по той или 
иной причине неактуальными.

Как стало известно „Ъ“, на прош-
лой неделе первый вице-премь-
ер Андрей Белоусов разослал ми-
нистерствам и ведомствам письмо 
с перечнем возможных дополни-
тельных мер по обеспечению раз-
вития российской экономики. Го-
сорганы должны оценить предло-
жения, выдвинутые участниками 

рынка, и проработать возможность 
их реализации.

Большинство мер, которые нахо-
дятся в компетенции ЦБ РФ, предло-
жил РСПП. Среди них, в частности, 
определение единого агента по цен-
трализованному исполнению обяза-

тельств российских заемщиков перед 
держателями еврооблигаций и про-
работка деталей его работы. Кроме 
того, ЦБ предложено рассмотреть воз-
можность ограничить маржу банков 
при совершении экспортером обяза-
тельной продажи валютной выруч-
ки, «например, 0,5 коп. за единицу 
валюты», а также организовать широ-
кую сеть «корреспондентских отно-
шений в долларах США и евро между 
системно значимыми банками РФ». 

Отдельный блок мер касается 
внешнеторговых сделок. Речь идет 
о возможности получать экспортную 
выручку на счета не того банка, кото-
рый указан в экспортном контракте 
(банк уникального номера контрак-
та, УНК), а также совершать оплату не 
со счетов банка УНК и ускорить пере-
вод контрактов из банка в банк.

В ЦБ и РСПП не стали комменти-
ровать меры. Однако собеседник 
„Ъ“, знакомый с позицией РСПП, от-
метил, что часть из этих идей «уже 
устарела». В частности, пока обсужда-
ется идея создания единого агента 
по выплатам держателям еврообли-

гаций, банки уже начали использо-
вать механизм, который реализовал 
Минфин при погашении одного из 
выпусков евробондов (см. „Ъ“ от 31 
марта и 4 апреля).

Так, по словам члена правления 
ВТБ Дмитрия Пьянова, банк осуще-
ствил выплату процентов по евро-
облигациям на общую сумму более 
$52 млн в рублях по курсу ЦБ. Часть 
суммы пришлась на резидентов РФ 
и дружественных стран (в эквива-
ленте $27 млн), а оставшиеся $25 млн 
приходились на резидентов недруже-
ственных стран. «Второй транш был 
зачислен на cчет типа С в рублях по 
курсу ЦБ»,— пояснил господин Пья-
нов. Россельхозбанк 21 апреля объя-
вил, что планирует провести в рублях 
все выплаты процентов по еврообли-
гациям российским и иностранным 
держателям бумаг, «о конкретном 
способе технического проведения 
платежей» будет сообщено позже.

Как пояснил „Ъ“ вице-президент 
Ассоциации банков России (АБР) 
Алексей Войлуков, «об инициативе 
ограничить маржу банков при про-
даже валютной выручки ЦБ обещал 
подумать, но сейчас есть только его 
рекомендации о курсе при прода-
же валюты импортерам — не более 
2 руб. от биржевого». При этом, по его 
словам, в АБР считают, что ограничи-
вать комиссию не надо — ситуация 
успокоилась, курс стабилизировался, 
и маржа снизилась сама собой. Что 
касается взаимного открытия корс-
четов в валюте между системно зна-
чимыми кредитными организация-
ми, то, по его словам, позиция регуля-
тора сводится к тому, что банки сами 
должны налаживать корреспондент-
ские отношения между собой.

Что касается проблемы созда-
ния широкой корсети в валюте меж-
ду СЗКО, то ее, похоже не сущест-
вует. Как рассказали „Ъ“ в одном из 
банков, перевод средств в инвалю-
те между корсчетами, открытыми 
банками друг у друга, осуществляет-
ся без препятствий даже для неболь-
ших кредитных организаций: «Про-
блема, особенно для небольших ре-
гиональных банков, в том, что мно-
гие крупные банки отказывают в от-
крытии счета, а там, где соглашают-
ся, сам процесс занимает очень мно-
го времени, да и тарифы на ведение 
счетов в долларах и евро существен-
но выросли».

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Банку России сделали прошлое предложение
Меры поддержки экономики быстро теряют актуальность 

Платежи [по евробондам] 
разрешаются только 

в случае удовлетворения 
требований российских 

инвесторов
— Иван Чебесков,

директор департамента  
финансовой политики Минфина,  

19 апреля
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деловой завтрак

Партнер One Story Ольга Суми-
шевская говорит, что высокие тем-
пы роста в онлайн-ритейле были об-
условлены практически отсутствую-
щей базой. «Исходно крупные игро-
ки рынка закладывали десятикрат-
ный рост выручки на ближайшие 
десять лет именно из-за небольшой 
базы и перераспределения спроса из 
традиционной розницы. Из-за ново-
го кризиса темпы роста замедлятся, 
несмотря на невысокую долю в об-
щей структуре рынка»,— прогнози-
рует эксперт.

Онлайн-доставка продуктов пи-
тания популярна у молодых росси-
ян и IT-специалистов, многие из ко-
торых уехали из страны из-за обо-
стрения геополитической обста-
новки, добавляет консультант Jos-
DeVries The Retail Company Ири-
на Болотова. По ее оценкам, в бли-
жайшие месяцы уровень безработи-
цы в РФ продолжит расти, соответ-

ственно, потребители будут внима-
тельнее относиться к своим тратам.

«На фоне кризиса потребители за-
метили, что зачастую онлайн — не 
значит дешевле, а во многих случа-
ях и дороже»,— добавляет госпожа 
Сумишевская. По данным NielsenIQ, 
почти треть покупателей говорят 
о сокращении покупок FMCG в апре-
ле, а в предстоящие месяцы их ко-
личество может увеличиться, до тех 
пор пока ситуация на рынке не ста-
билизируется.

Директор по работе с ритейлом 
«NielsenIQ Россия» Константин Лок-
тев говорит, что, с одной стороны, 
снижение темпов онлайн-продаж 
можно считать «возвратом к нор-
ме». С другой стороны, трансформа-
ция покупательских привычек еще 
продолжается, отмечает он. По оцен-
кам Infoline, в 2021 году оборот рын-
ка продовольственной розницы был 
18,4 трлн руб., на онлайн-продажи 
приходилось 2,1%.

Никита Щуренков

Еда медлит  
на полках
с1

К О Н Т Е К С Т Д О Л Л А Р  С Ы Г Р А Л  З А  Э К С П О Р Т Е Р О В

Торги на Московской бирже в четверг, 21 апреля, вновь начались с агрессивной 
игры против американской валюты. Уже по итогам первых двух часов торгов курс 
доллара опустился до отметки 75,3 руб./$, более чем на 1,1 руб. ниже закрытия  
среды. В последующие часы снижение продолжилось, и к 17:50 курс опустился  
до отметки 72,31 руб./$. Даже с учетом того, что удержаться на достигнутой отметке 
курсу не удалось, на закрытии он составил 74,785 руб./$ — минимальное значение  
с 9 февраля. Этот результат оказался на 1,6 руб. ниже значений среды. Общий  
объем торгов составил почти $3 млрд, на $0,5 млрд выше предыдущего дня.

Очередное ослабление американской валюты заставило ЦБ еще раз смягчить 
требования по продаже валютной выручки экспортеров. Регулятор разрешил прода-
вать валютную выручку для всех экспортеров в течение двух месяцев, а не в течение 
трех дней. Во вторник подобное послабление коснулось лишь компаний несырьево-
го и неэнергетического секторов. До окончания апрельского налогового периода 
участники рынка еще ожидают укрепления рубля, однако в дальнейшем рассчитыва-
ют на рост курса доллара. «В среднесрочной перспективе мы ожидаем плавный пе-
реход курса доллара в диапазон 80–85 руб./$ на фоне плавного сокращения объе-
мов экспорта в натуральном выражении»,— оценивает начальник отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвестиции» Михаил Шульгин. Виталий Гайдаев



деловые новости

Основатель и крупнейший 
 акционер ЛУКОЙЛа Вагит 
 Алекперов, возглавлявший 
 компанию почти 30 лет, поки
дает пост изза введенных про
тив него санкций Великобрита
нии. При этом ЛУКОЙЛ стал од
ной из немногих крупных рос
сийских компаний, чей совет 
директоров открыто  выступил 
против военных действий 
на  Украине. После ухода госпо
дина Алекперова пост главы 
компании, вероятно, в качест
ве временно исполняющего 
 обязанности займет первый 
 вицепрезидент Вадим Воробьев.

Основатель ЛУКОЙЛа и крупней-
ший акционер Вагит Алекперова ре-
шил покинуть пост главы нефтеком-
пании и выйти из совета директоров. 
ЛУКОЙЛ является крупнейшей рос-
сийской частной нефтекомпанией, 
на которую приходится примерно пя-
тая часть добычи в РФ и около 2% ми-
ровой нефтедобычи. Причины ухода 
господина Алекперова не поясняют-
ся, но 14 апреля он попал в британ-
ский санкционный список из-за рос-
сийской военной спецоперации на 
Украине. Санкции были введены не-
смотря на то, что совет директоров 
ЛУКОЙЛа 3 марта публично высту-
пил за прекращение «вооруженного 
конфликта» на Украине. В сообщении 
компании высказывалась «озабо-
ченность по поводу продолжающих-
ся трагических событий на Украине 
и глубочайшее сочувствие всем, кого 
коснулась эта трагедия».

На конец прошлого года Вагиту 
Алекперову принадлежало 28,3% ка-
питала ЛУКОЙЛа, то есть он не являл-
ся контролирующим акционером 
компании. По словам собеседников 
„Ъ“, врио главы компании может 
стать первый исполнительный ви-
це-президент нефтекомпании Вадим 
Воробьев, об этом сообщает и РБК. 
Также среди кандидатов собеседники 
„Ъ“ называли первого вице-президен-
та ЛУКОЙЛа Александра Матыцына, 
он в 1990-х возглавлял KPMG, с 1997 
года — вице-президент ЛУКОЙЛа. Го-
сподин Воробьев начал карьеру в от-
расли в конце 1990-х, с 2005 года стал 
вице-президентом нефтекомпании 
и курировал сбыт нефтепродуктов.

По мнению нескольких собеседни-
ков „Ъ“, решение Вагита Алекперова 
покинуть пост главы компании пока 
носит технический характер и до 
введения санкций таких планов не 
было. Однако есть риск новых санк-
ций в отношении российских биз-
несменов со стороны США и ЕС при 
затягивании вооруженного конфлик-
та, при этом у ЛУКОЙЛа есть активы 
в США и ЕС. До сих пор большинст-
во собственников и руководителей 
крупных российских компаний, по-
павших под санкции, снижали свою 
долю в них ниже контрольного па-
кета и уходили из топ-менеджмента, 
чтобы личные санкции не повлияли 
на работу самой компании. Тем не ме-
нее есть и обратные примеры: так, ос-
новной владелец «Северстали» Алек-
сей Мордашов, попав под санкции 
ЕС, не сообщал о снижении контроля 

в компании. А глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон, который попал под 
британские санкции одновремен-
но с Вагитом Алекперовым, 21 апре-
ля был переизбран акционерами на 
свой пост еще на пять лет.

На сообщениях об уходе Вагита 
Алекперова акции ЛУКОЙЛа на Мос-
ковской бирже падали на 8%, опустив-
шись ниже 4 тыс. руб. за бумагу.

Практика добровольного отказа от 
должностей в контролируемых ком-
паниях и снижения доли в капитале 
получила исключительно широкое 
распространение среди представите-
лей российской бизнес-элиты, попав-
ших в санкционные списки США, ЕС 
и Великобритании, отмечает управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт. «Такие решения направлены 
на снижение санкционных рисков, 
которые возникают в отношении 
контролируемых такими лицами ор-
ганизаций, но в действительности од-
нозначного ответа относительно их 
эффективности, увы, просто нет. На 
сегодняшний день фактически есть 
всего один пример успешного вывода 
из-под блокирующих американских 
санкций по SDN контролируемой на-
ходящимся под персональными санк-
циями бизнесменом — это история 
Олега Дерипаски, „Русала“ и En+»,— 
заметил он. По мнению Павла Иккер-
та, уход господина Алекперова с поста 
главы ЛУКОЙЛа существенно снижа-
ет санкционные риски для компании, 
хотя и «точно не является панацеей».

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ ждет смену
Основатель компании Вагит Алекперов покинул пост

Как стало известно „Ъ“, Мин
транс попросил  авиакомпании 
в течение одного рабочего дня 
посчитать, сколько самолетов 
им понадобится до 2030 года. 
 Собеседники „Ъ“ сочли подоб
ные упражнения « фантазиями» 
и посетовали, что чиновники 
медлят с решением более насущ
ных задач вроде разрешений 
на вывоз запчастей на ремонт 
за пределы ЕАЭС. Прогноз нужен 
для уточнения планов по выпу
ску самолетов, но авиакомпании 
хотят отталкиваться в первую 
очередь от реальных возможно
стей авиапромышленности.

Минтранс попросил российских 
авиаперевозчиков подсчитать, сколь-
ко самолетов будет ежегодно выбы-
вать из парка до 2030 года и сколько 
новых отечественных ВС им потре-
буется на замену. Письмо с формой 
для отчета было направлено в 24 ави-
акомпании 21 апреля с просьбой 
представить ответ до 16 часов того же 
дня. В списках получателей не оказа-
лось авиакомпании «Аэрофлот» и Red 
Wings. Перевозчикам предлагаются 
варианты «замещения выбывающих 
ВС поставками отечественной ави-
атехники» в виде самолетов МС-21, 
SSJ 100, Ту-214, Ил-96, ЛМС-901 «Бай-
кал» и Ил-114. Также, по данным „Ъ“, 
Росавиация запросила у компаний 
прогноз «приема и выбытия пилотов» 
на период 2022–2024 годов.

Получение запроса „Ъ“ подтверди-
ли собеседники в семи авиакомпани-
ях. В частности, «Азимут» уведомил 
Минтранс, что ежегодно до 2030 года 
авиакомпании потребуется по три но-
вых SSJ 100, сообщил „Ъ“ гендиректор 
перевозчика Павел Удод. В июле в рам-
ках салона МАКС 2021 года «Азимут» 
и корпорация «Иркут» заключили со-
глашение о поставках двух SSJ 100 еже-
годно. На тот момент в компании так-
же планировали пополнить парк за 
счет Airbus, напомнил господин Удод, 

но «сейчас мы просим увеличить объ-
емы поставок». Теперь перевозчик рас-
считывает увеличить монофлот с теку-
щих 15 до 30 SSJ к 2030 году.

В «России» не стали обсуждать по-
требности в отечественных самоле-
тах, напомнив, что авиакомпания 
продолжает готовиться к поставке са-
молетов МС-21.

Собеседники „Ъ“ в большинстве 
авиакомпаний признались, что опрос 
Минтранса вызывает «некоторую ото-
ропь». «Наш авиапром приучил так 
„верить“ графику поставок, что рас-
планировать можно любые цифры, 
они вряд ли будут иметь отношение 
к реальности»,— прокомментировал 
один из них. В другой авиакомпании, 
где занимались подготовкой отве-
та в ведомство, согласны, что цифры 
вряд ли будут «коррелировать с ре-
альными потребностями»: «Мы пы-
таемся как можно четче сориентиро-
ваться с планами на завтра, на месяц, 
а давать прогнозы на восемь лет впе-
ред невозможно». 

В нескольких авиакомпаниях по-
жаловались, что вместо «абстракт-

ных отчетов» хотели бы от Минтранса 
ускоренного решения проблемы с вы-
возом запчастей за пределы ЕАЭС. Это 
осложняет, например, работу с об-
менным фондом запчастей. «Скажем, 
в обменном пуле в „дружественной“ 
стране мы можем взять генератор за 
$1,5–5 тыс. и налетать с ним 1 тыс. ча-
сов за $300 в час. А выкуп в ЕАЭС без 
обмена, с учетом спекулятивного фак-
тора, будет стоить единовременно от 
$150 тыс. до 300 тыс.»,— приводит 
пример один из собеседников. Еще 
в одном перевозчике отметили, что 
ждут «от государства точных и реали-
стичных цифр по возможным объе-
мам самолетостроения» и «не готовы 
фантазировать без этой конкретики».

Летом 2021 года в планах Мин-
промторга до 2030 года фигурирова-
ло строительство 735 новых граждан-
ских самолетов, включая 5 типов 
вертолетов (см. „Ъ“ от 12 июля 2021 
года). В декабре 2021 года глава ведом-
ства Денис Мантуров говорил, что 
российские авиастроительные пред-
приятия до 2030 года должны произ-
вести более 1 тыс. ВС. В конце марта 
в «Ростехе» уже заявили, что поставят 
на рынок более 500 самолетов.

Хотя оценки потребностей авиа-
компаний во флоте непросто дать, 
они необходимы промышленно-
сти для долгосрочного планирова-
ния выпуска самолетов. Источник 
„Ъ“ в экспертном сообществе отме-
тил, что подготовка такого прогноза 
«вполне под силу менеджменту авиа-
компаний». «Каждый перевозчик по-
нимает средний возраст своего парка 
и остатки ресурсов, посчитать при-
мерное выбытие несложно»,— счита-
ет он. Собеседник „Ъ“ в одной из ави-
акомпаний возражает на это, что на 
сегодня нет даже приблизительно-
го понимания будущих макроэконо-
мических реалий, на базе которых 
следует делать прогнозы по объему 
 пассажиропотока.

Айгуль Абдуллина

Прогноз высокого полета
У авиакомпаний запросили планы до 2030 года

Эти расходы АСМАП называет не-
сопоставимыми с возросшим уров-
нем издержек российских участ-
ников ВЭД.

Председатель комитета Госдумы по 
транспорту Евгений Москвичев под-
держивает введение запрета для пе-
ревозчиков ЕС по белорусскому сце-
нарию. Как рассказал „Ъ“ господин 
Москвичев, на недавнем совещании 
в Минтрансе было принято решение 
до 1 мая ознакомиться с опытом Бело-
руссии. Вслед за этим, говорит госпо-
дин Москвичев, нужно организовать 
таможенные зоны для перецепки 
и перегруза — в первую очередь, по-
лагает он, в Псковской области на гра-
нице с Эстонией и Латвией, потом, 
возможно, в Торфяновке Ленинград-
ской области на границе с Финлянди-
ей. Что касается Калининградской об-
ласти, то решение, по его мнению, за 
субъектом. Он также призывает вве-
сти лимит на заправку европейских 
транспортных средств на территории 

России, поскольку сейчас фура «прев-
ратилась в бензовоз»: европейские 
перевозчики заправляются в России 
по ценам в несколько раз ниже, чем 
в Европе.

Как сообщал „Ъ“, российская пи-
щевая отрасль категорически против 
запрета на перемещение фур из ЕС по 
России (см. „Ъ“ от 18 апреля). Источ-
ник в логистической отрасли счита-
ет, что белорусский сценарий немно-
гим лучше полного запрета, которого 
следует всеми способами избегать, 
чтобы окончательно не нарушить 
торговые цепочки. Он говорит, что 
белорусский запрет обернулся длин-
ными пробками на границе и что есть 
целые группы товаров — в частности, 
растения или оборудование, которое 
по технике безопасности должно 
быть определенным образом закре-
плено в кузове,— которые не подле-
жат перегрузке.

«Возможно, с патриотической точ-
ки зрения такая мера оправданна: 
поддержать российских перевозчи-
ков работой в условиях ее законо-

мерного сокращения,— говорит ген-
директор KBT Юлия Шленская.— Но 
в макроэкономическом аспекте это 
выглядит полной несуразицей: орга-
низовать дополнительные сложно-
сти на границе, создать импортерам 
новые проблемы и дополнительные 
затраты, которые оплатит каждый, 
кто тут живет». Те цифры дополни-
тельных затрат на перецеп и пере-
груз, которые приводят автоперевоз-
чики,— лукавство, говорит Юлия 
Шленская. «Есть же и другие затра-
ты: платная стоянка в транзитной 
зоне, дополнительное страхование, 
которое наверняка будет, это работа 
специалистов, отвечающих за подго-
товку документов, и прочие косвен-
ные расходы»,— говорит она. Экс-
перт отмечает, что автотранспортом 
по-прежнему доставляется из Евро-
пы огромное количество товаров, 
в том числе продукция для химиче-
ской, медицинской, сельскохозяйст-
венной отраслей, аналогов которым 
нет и не будет.

Наталья Скорлыгина

Перецепная реакция

Власти собираются обязать круп
нейшие угольные компании со
вершать 10% своих продаж энер
гетического угля через биржу. 
Это следует из совместного при
каза ФАС и Минэнерго. По мне
нию регуляторов, это позволит 
сформировать внутренние цено
вые индикаторы и отвязать вну
тренний рынок от экспортных 
паритетов. Такая необходимость 
возникает в связи с проблема
ми с экспортом и скачками кур
са рубля на фоне спецоперации 
на Украине. По мнению экспер
тов, биржевая продажа — это 
лучше, чем госрегулирование 
 внутренних цен.

ФАС опубликовала совместный 
с Минэнерго приказ, который обя-
зывает угольные компании, занима-
ющие доминирующее положение, 
продавать не менее 10% угля на бир-
же. Это следует из проекта докумен-
та, опубликованного на regulation.
gov.ru. Требование распространяет-
ся на марки угля Д (длиннопламен-
ный) и ДГ (длиннопламенный-газо-
вый). Перечень марок значительно 
меньше, чем ожидалось: обсуждав-
шийся в прошлом году проект прика-
за предполагал также торговлю мар-
ками Б, Г, ГЖ, Ж, СС, Т и А.

Обязательные к продаже объемы 
для соответствующего месяца будут 
рассчитываться исходя из средних 
значений реализации за последние 
три года. При этом неясно, какие 
именно компании на рынке угля бу-
дут признаны доминирующими: 

обычно к ним причисляются ком-
пании с долей рынка более 35%, но 
даже крупнейший в РФ производи-
тель угля СУЭК имеет меньшую долю. 
Однако ФАС может попытаться иначе 
определить границы товарного рын-
ка и поискать доминантов в отдель-
ных регионах РФ.

По мнению ФАС, биржевая тор-
говля позволит дополнительно обес-
печить необходимыми объемами 
внутренний рынок, сформирует ры-
ночные отечественные биржевые ин-
дикаторы и создаст еще один прозрач-
ный канал сбыта товара.

ФАС уже более десяти лет наста-
ивает на старте биржевой торгов-
ли углем, поскольку регулятору 
нужен формируемый в России ин-
дикатор цен. Сейчас уголь в стране 
в основном продается по экспортно-
му нетбэку в рамках долгосрочных 
контрактов. В условиях военной спе-
цоперации на Украине, скачков кур-
са валют и перебоев с экспортом угля 
на некоторых направлениях власти 
пытаются найти ценовой ориентир, 
который позволил бы им избежать 
введения регулируемой цены в усло-
виях разногласий между угольщика-
ми и внутренними потребителями. 
Так, последний раз вопрос о бирже-
вой торговле углем был поднят летом 
2021 года, когда энергетики пожало-
вались на резкий рост цен.

В мире биржевая торговля углем 
развита мало — небольшой объем 
торгов есть на американской бир-
же Comex, а также в Китае. Разви-
тию биржевой торговли мешает на-

личие многочисленных марок угля, 
что затрудняет создание ликвидных 
 бенчмарков.

В России торги на СПбМТСБ в «доб-
ровольном режиме» начались в декаб-
ре 2019 года. Пилотный проект пред-
усматривал продажу угля марки Д. 
В мае 2020 года участники рынка по-
лучили возможность заключать сдел-
ки с шестнадцатью новыми бирже-
выми угольными товарами: восемью 
марками длиннопламенного и восе-
мью марками бурого угля. Сергей Гри-
шунин из НРА полагает, что 10% мало, 
но такой же порядок определен по 
нефтепродуктам.

Торговля углем на бирже необхо-
дима, если требуется отвязать вну-
треннюю торговлю углем от экспорт-
ных паритетов, считает директор 
Центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Айрат Халиков. 
Другой альтернативой может быть це-
нообразование на базе показателей 
себестоимости, но это совершенно не 
в интересах потребителей и произво-
дителей углей: рыночное ценообразо-
вание стимулирует производителей 
увеличивать эффективность добычи 
углей, а формирование цен на базе се-
бестоимости в долгосрочном перио-
де ведет к снижению эффективности 
производства. Эксперт признает, что 
на начальной стадии биржевая тор-
говля углем «будет приводить к раз-
личным аномалиям», пока не сфор-
мируется широкий круг участников, 
в том числе трейдеров, необходимый 
для ликвидности.

Евгений Зайнуллин

Уголь грузят на биржу
Производителей обяжут продавать 10% на торгах

Уход с российского рынка 
западных компаний 
открывает для нас  
новые перспективы,  

в первую очередь  
по поставкам современной  

и востребованной продукции 
гражданского назначения

— Сергей Чемезов, 
глава «Ростеха», 13 апреля
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Зеленоградский «Микрон» хо-
чет увеличить к 2025 году про-
изводства кремниевых пла-
стин для выпуска чипов 180–
90 нм с 3 тыс. до 6 тыс. в месяц. 
Для этого нужно 10 млрд руб. 
Завод уже перегружен заказами 
на чипы от российских компа-
ний и не может покрыть их по-
требности. В 2023 году, по дан-
ным „Ъ“, может быть запуще-
но производство еще 3 тыс. пла-
стин в месяц на площадке под-
контрольного ВЭБ.РФ «НМ-Теха» 
(унаследовал производствен-
ный комплекс «Ангстрема-Т»). 
Но ни этот проект, ни планы 
«Микрона» не спасут общую 
ситуацию на рынке.

Источники „Ъ“ рассказали, что зе-
леноградский «Микрон» (принад-
лежит ГК «Элемент» «Ростеха» и АФК 
«Система») подготовил инвестпроект 
двукратного (до 6 тыс. в месяц) расши-
рения мощностей по выпуску крем-
ниевых пластин для чипов на тополо-
гиях 180–90 нм. Для его реализации 
компании требуется порядка 10 млрд 
руб. до 2025 года. Средства предприя-
тие рассчитывает получить в рамках 
разрабатываемого сейчас нацпроек-
та развития электроники до 2030 года 
(см. „Ъ“ от 15 апреля). По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, оборудование 
для новых линий (установки травле-
ния, осаждения и фотолитографы) 
«Микрон» планирует закупать на вто-
ричном рынке.

По словам источника „Ъ“, близкого 
к правительству, проект уже направ-
лен на рассмотрение в Минпромторг 
(там отказались от комментариев). 
В Минцифры заявили, что в текущих 
условиях потребность в расширении 
мощностей объяснима: «Спрос обес-
печивается за счет переориентации 
потребителей на российские реше-
ния в сегментах маркировки, иденти-
фикации, чип-карт и других продук-

тов». В «Микроне» и АФК «Система» 
отказались от комментариев.

• «Микрон» — единственный в России 
производитель полупроводников для 
гражданской электроники по тополо-
гии до 130 нм. Остальные, например 
«Ангстрем», выпускают продукцию 
в основном для военно-промышленно-
го комплекса (ВПК) по технологии 
600 нм. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка «Микрона» в 2021 году 
составила 5,69 млрд руб. при чистой 
прибыли в 257 млн руб. При этом ком-
пания получила господдержку в разме-
ре 687 млн руб.
После начала военной операции 

на Украине «Микрон» оказался полно-
стью загружен заказами российских 
компаний, которым в условиях санк-
ций потребовались отечественные 
чипы для телеметрического обору-
дования, устройств интернета вещей 
(IoT) и электронных карт. Но мощно-
сти предприятия уже не хватает, что-
бы покрыть спрос даже только, на-
пример, в сегменте банковских карт: 
по словам источника „Ъ“ в правитель-
стве, «Микрон» при полной загрузке 
способен выпускать 10–13 млн таких 
чипов в год, а потребность в них «мо-

жет доходить до десятков миллионов» 
(см. также „Ъ“ от 24 марта и 6 апреля).

Теоретически чипы на топологиях 
130–90 нм могло бы выпускать ООО 
«НМ-Тех» (на 100% принадлежит ВЭБ.
РФ, уставный капитал 94 млрд руб.). 
Оно с 2021 года перезапускает про-
изводство на базе обанкротившего-
ся «Ангстрема-Т». Судя по данным из 
открытых источников, предприя-
тие активно готовится к запуску. Так, 
23 марта ООО опубликовало на пор-
тале госзакупок тендер стоимостью 
$119 тыс. на закупку кремниевых 
200-миллиметровых пластин (ис-
пользуются для печати чипов по то-
пологиям до 90 нм). В предваритель-
ной концепции нового нацпроекта 
по развитию российской электрони-
ки говорится, что мощность «НМ-Тех» 
составит 3 тыс. пластин в месяц. Завод 
может полноценно заработать в 2023 
году, следует из документа.

Собеседники „Ъ“ на рынке микро-
электроники говорят, что теоретиче-
ски российские производители чи-
пов могут закупить оборудование 
на вторичном рынке у азиатских 
компаний и установить его силами 
российских специалистов. Но при 
расширении мощностей есть риск не-
хватки расходных материалов, в пер-
вую очередь нанометровых резистов, 
которые закупались у европейских 
производителей. Директор по инно-
вационному развитию центра кол-
лективного пользования МИЭТа Па-
вел Машевич говорит, что в НИИМЭ 
идут ОКР по освоению в России про-
изводства фоторезистов с высоким 
уровнем чистоты.

Но даже при реализации этих пла-
нов мощности «Микрона» и «НМ-Теха» 
не хватит, чтобы закрыть потребность 
РФ в полупроводниках. Согласно ма-
териалам Минпромторга (есть у „Ъ“), 
для этого нужно выпускать не менее 
30 тыс. пластин в месяц.

Никита Королев

«Микрон» надеется подрасти
Завод планирует удвоить производство к 2025 году

Операторы связи могут полу-
чить единые правила доступа 
к объектам городской и муни-
ципальной собственности — 
зданиям, сооружениям, кры-
шам и опорам. Инициатива 
обсуждалась последние шесть 
лет, но теперь появился шанс 
реализовать ее в рамках мер 
поддержки экономики в усло-
виях санкций. В ряде регионов 
операторы до сих пор жалуют-
ся на непрозрачные процеду-
ры размещения и ценообразо-
вание, что сказывается на сто-
имости строительства и экс-
плуатации сетей. Если власти 
установят единые цены, они 
повлияют и на размещение 
в коммерческом секторе, пола-
гают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с перечнем мер 
поддержки экономики на фоне 
санкций, который был разослан 11 
апреля министерствам аппаратом 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова. Из него следует, что пра-
вительство обсуждает возможность 
введения единых правил доступа 
операторов связи к государствен-
ной и муниципальной инфраструк-
туре (здания, сооружения, крыши 
и опоры), пригодной для размеще-
ния сетей связи, с обязанностью 
предоставить такой доступ. Предло-
жение поступило от РСПП и «Росте-
лекома», отмечается в документе.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
отсутствие единых правил для раз-
мещения сооружений связи на 
имуществе субъектов РФ и муни-
ципальных органов влияет на ока-
зание услуг связи и увеличивает 
сроки заключения и исполнения 
договоров. В министерстве отмети-
ли, что разработали поправки к за-

кону «О связи», по которым госорга-
ны будут содействовать операторам 
при размещении инфраструктуры 
связи на их объектах и самостоя-
тельно определять правила взаимо-
действия с операторами при разме-
щении инфраструктуры.

Возможность упрощения досту-
па операторов к объектам государ-
ственной собственности обсужда-
ется с 2015 года. Соответствующие 
поправки к закону о связи Мин-
цифры готовило еще при Николае 
Никифорове, который тогда воз-
главлял министерство. В 2016 году 
ФАС обращалась в Минэкономи-
ки с предложением об изменении 
стандарта конкуренции в субъек-
тах страны для решения проблемы 
доступа операторов к государст-
венной инфраструктуре. По дан-
ным операторов, почти треть за-
трат по аренде для размещения 
сетей приходится на использова-
ние гособъектов.

В некоторых регионах опера-
торы до сих пор сталкиваются 
с непрозрачными процедурами 
размещения и ценообразованием, 
а также волокитой при оформле-
нии документов, говорят в МТС. 
В компании считают, что для ре-
шения проблемы необходимо пе-
ренять опыт ряда субъектов, в том 
числе Москвы, где утвержден пере-
чень объектов для первоочередного 
размещения оборудования и введе-
ны единые ставки аренды. В «Вым-
пелкоме» поддерживают принятие 
мер: «Сегодня практика размеще-
ния оборудования на подобных 
объектах не приведена к едино-
му подходу, что усложняет про-
цесс оперативного развития сетей 
связи. Применение общих правил 
было бы актуально, учитывая, что 

у самого регулятора есть запросы 
к операторам по обеспечению свя-
зью населенные пункты и конкрет-
ные объекты».

В «Ростелекоме» считают, что 
инициатива поможет обеспечить 
развитие сетей, для чего постоян-
но требуется увеличение площадок 
размещения оборудования. Важно, 
чтобы решению об использовании 
государственных объектов не по-
мешали решения других органов 
власти, добавили в Tele2.

Государственная инфраструкту-
ра многочисленна и, как правило, 
обладает подходящей этажностью 
для размещения базовых станций, 
отмечает аналитик MForum Analyt-
ics Алексей Бойко: «Размещение на 
ней операторам удобно еще и пото-
му, что можно заключать контрак-
ты не с отдельными собственника-
ми помещений, а „оптом“». Сейчас 
владельцы государственных стро-
ений могут не позволять операто-
рам располагать оборудование или 
выставлять очень высокие цены на 
аренду площади, говорит аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин: «При этом законодательно 
доступ к городской недвижимости 
не регулируется».

По словам аналитика, чтобы 
обеспечить равные условия досту-
па операторов к этой инфраструк-
туре, нужно зафиксировать аренд-
ные ставки и обязать владельцев 
объектов допускать на них разме-
щение оборудования. Если власти 
примут эти меры, считает Эльдар 
Муртазин, владельцы коммерче-
ской недвижимости также снизят 
цены, поскольку у операторов поя-
вится выбор.

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

Связи дают допуск
Оборудование на гособъектах  
разместят по единым правилам

Закрытие в России магазинов международ-
ных сетей ожидаемо привело к падению 
доходов владельцев торговой недвижимо-
сти. По итогам первого квартала этого года 
ставки аренды в московских торгцентрах 
снизилась на 5%. В марте собственникам 
объектов приходилось давать скидки не 
только зарубежным ритейлерам, но и рос-
сийским. Тренд только набирает обороты. 
Консультанты ждут к концу этого года поте-
ри владельцами площадей до 35% арендато-
ров и падения на треть их годового дохода.

В январе—марте 2022 года средние ставки арен-
ды в ключевых торгцентрах Москвы снизились на 
5% год к году, до 78,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год, под-
считали в CBRE. По данным Commonwealth Part-
nership, ставки снизилась на 7%. При этом в топ-5 
торгцентров в центре Москвы с посещаемостью бо-
лее 1 тыс. человек на 1 тыс. кв. м платеж по аренде 
оказался минимальным за последние пять лет — 
190,3 тыс. руб. за 1 кв. м, уточнили в CBRE.

Ставки снизились из-за отмены индексации 
и фиксации курса валюты на более приемлемом 
для арендаторов уровне, поясняет партнер Com-
monwealth Partnership Ольга Антонова. По вновь 
заключенным договорам ставки начали снижаться 
с начала марта, в то время как по текущим контрак-
там скидки стали предоставляться только со второй 

половины месяца, отмечает старший директор ри-
тейл-департамента CBRE Россия Марина Малахать-
ко. Тогда массово о скидках просили одежные ри-
тейлеры, заведения общепита и продуктовые сети.

До закрытия в марте магазинов международных 
брендов трафик в торгцентрах Москвы был на при-
емлемом уровне. Mall Index (отражает изменение 
количества посетителей на 1 тыс. кв. м торговых 
площадей), по данным Focus Technologies, с начала 
года оказался выше на 3% год к году. Но уже с 11 по 
17 апреля Mall Index оказался ниже на 6% год к году.

Пока потери владельцев московских торгцен-
тров не столь критичные, несмотря на то что ино-
странные ритейлеры, приостановившие работу, 
стали платить за аренду меньше обычного, отме-
чает руководитель направления по работе с ри-
тейл-сетями «Магазина магазинов» Ксения Гревцо-
ва. Они имеют возможность оставаться закрытыми 
и выполнять обязательства еще несколько меся-
цев, но уже летом необходимо будет принимать ре-
шение о продолжении или же прекращении опе-
раций, добавляет Марина Малахатько.

Пока массовых разрывов договоров аренды по-
мещений в торгцентрах не случилось. По данным 
Knight Frank Russia, в марте доля свободных пло-
щадей в торгцентрах столицы выросла всего на 1 
процентный пункт, до 13,3% год к году. Но уже со 
второго квартала из-за закрытия магазинов зару-

бежных сетей доля свободных площадей может 
увеличиться, не исключает региональный дирек-
тор департамента торговой недвижимости Knight 
Frank Russia Евгения Хакбердиева. Частичный 
уход международных брендов приведет к выс-
вобождению 20% торговых площадей, а полный 
уход — до 35%, предупреждает госпожа Антонова.

В то же время российские fashion-операторы 
пока не обладают достаточными мощностями, что-
бы занять освободившиеся площади крупных ино-
странных сетей, отмечает госпожа Малахатько. Ло-
кальные бренды и вернувшиеся международные 
сети, напротив, могут решить оптимизировать ко-
личество точек из-за сокращения товарных запа-
сов и нарушения логистических цепочек, считает 
Евгения Хакбердиева.

Значительная доля свободных помещений бу-
дет давить на ставку, констатирует Ксения Гревцо-
ва. К началу 2023 года ставки могут снизиться на 
15%, что существенно скажется на доходах владель-
цев торгцентров, которые и так в течение послед-
них лет испытывают сложности, прогнозирует 
Ольга Антонова. При сохранении текущих трен-
дов снижение выручки торгцентров в перспекти-
ве полугода может превысить 30%, что приведет 
к переходу активов в собственность банков-креди-
торов, резюмируют в Focus Technologies.

Дарья Андрианова

Пустые витрины снижают ставку
Владельцы торгцентров могут потерять до 30% выручки

Издательство «Мнемозина» через суд требу-
ет у «Просвещения» компенсации в разме-
ре 146,3 млн руб. из-за нарушения авторских 
прав. Спор возник из-за учебных пособий 
по математике для 5-х и 6-х классов. Истец 
утверждает, что права на эти учебники при-
надлежат ему, а «Просвещение» выпустило 
их переработку, не оформив заимствования 
как цитаты. В «Просвещении» настаивают, 
что получили права на учебники через пря-
мые договоры с авторами. Исход дела, пола-
гают эксперты, важен для создания стабиль-
ной практики оформления прав на книги.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбитражных дел, 
что Арбитражный суд Москвы 19 апреля принял 
к производству иск ООО «ИОЦ „Мнемозина“» к АО 
«Издательство „Просвещение“» о нарушении автор-
ских прав с требованием в 146,3 млн руб. Иск подан 
29 марта, заседание по делу назначено на 19 июля.

Руководитель юридического отдела «Мнемо-
зины» Анатолий Костоусов пояснил „Ъ“, что спор 
возник из-за прав на учебники и учебные посо-
бия по математике для 5–6-х классов под авторст-
вом Н. Я. Виленкина, В. И. Жохова, А. С. Чеснокова 
и С. И. Шварцбурда. ООО «ИОЦ „Мнемозина“» при-
надлежат исключительные права на учебники, 
а «Просвещение» выпустило пособия, «представ-
ляющие собой переработку, учебные пособия со-

держат значительные по объему фрагменты про-
изведений, правообладателем которых выступает 
„Мнемозина“», говорит юрист. Фрагменты, по его 
словам, не оформлены как цитаты, не содержат 
ссылок на источник, «Просвещение» не получало 
согласия правообладателя.

«Подобные разногласия периодически возника-
ют в связи с прекращением сотрудничества автор-
ских коллективов с одними издательствами и на-
чалом их сотрудничества с другими»,— говорят 
в «Просвещении», не уточнив, когда авторы нача-
ли сотрудничать с издательством. Права на учебни-
ки получены, по его словам, на основании догово-
ров с авторами и наследниками, «Просвещение» 
«намерено отстаивать правоту своей позиции».

По такого рода делам истец должен доказать 
принадлежность ему исключительных прав 
и факт их нарушения, говорит руководитель пра-
ктики интеллектуальной собственности компа-
нии «Интеллектуальный капитал» Василий Зуев. 
«Ответчик, в свою очередь, доказывает правомер-
ность использования произведений»,— отмеча-
ет он. «Мнемозине» предстоит доказать, что кол-
лектив соавторов передал права в полном объеме 
и в отношении каждого учебника, уточняет ру-
ководитель петербургского офиса Semenov & Pe-
vzner Екатерина Смирнова. Также, по ее словам, 
истцу потребуется доказать, что у соавторов не 

оставалось права на переработку этих произве-
дений для использования в коммерческих целях, 
поскольку «такие конструкции встречаются».

Возможно, «Просвещению» удастся показать, 
что спорные учебники нужно считать не перера-
боткой, а совершенно иными произведениями, 
добавляет Екатерина Смирнова. Чтобы доказать 
факт незаконного заимствования, суд назначит 
экспертизу, выводы которой будут иметь важное 
значение для исхода дела, полагает руководитель 
Saunin Law Practice Андрей Саунин.

Спор выделяется из общей массы большим 
размером компенсации, отмечает управляю-
щий партнер «Зуйков и партнеры» Сергей Зуй-
ков. «Сумма, вероятно, рассчитана как двойной 
размер стоимости проданных учебников, поэто-
му ее взыскание будет зависеть от того, сможет 
ли истец доказать объем продаж спорных учеб-
ников в таком размере»,— говорит он. Обычно 
суды удовлетворяют требования правообладате-
лей, но существенно снижают сумму компенса-
ции, иногда больше, чем на 90%, отмечает юрист 
Forward Legal Яна Медведева. Это разбиратель-
ство, считает Сергей Зуйков, для издательств бу-
дет еще одним подтверждением, что необходимо 
тщательно оформлять права на произведение, ко-
торое публикуешь.

Валерия Лебедева 

Математику поделят в суде
Издательства спорят из-за прав на учебники

Российские производители 
элайнеров — прозрачных кап, 
используемых для коррекции 
прикуса вместо брекетов,— 
столкнулись с трудностями  
завоза пластин из Германии. 
Сразу два крупных немецких 
поставщика Dreve Dentamid 
и Scheu Dental приостановили 
их импорт в РФ до решения про-
блем с логистикой. Тем време-
нем локальные компании ищут 
альтернативных поставщиков, 
в том числе из Китая и Индии. 
Но регистрация в России новых 
пластин может занять месяцы, 
предупреждают эксперты.

Dreve Dentamid и Scheu Dental — 
немецкие производители биополи-
мерных пластин, используемых в из-
готовлении элайнеров, официально 
не заявляли о прекращении сотрудни-
чества с Россией, но приостановили 
поставки, сообщил „Ъ“ владелец Eu-
rokappa Марат Загидуллов. Медизде-
лия, как и препараты, не попали под 
санкции Евросоюза. Тем более, в РФ 
пластины для капп не производятся. 
По словам господина Загидуллова, 
у дистрибуторов материалы в нужном 
объеме тоже недоступны, но некото-
рые предлагают небольшие партии.

В «Ортодент Т» (дистрибутор 
Scheu Dental) сообщили „Ъ“, что 
пока у них нет возможности завез-
ти продукцию из-за логистических 
ограничений. В «Медента» (дистри-
бутор Dreve) заявляют, что поставки 
продолжаются.

Dreve отгрузил последнюю пар-
тию продукции в начале апреля, по-
ясняет гендиректор Star Smile Влади-
мир Луценко. По его словам, после 
введенного ЕС запрета на въезд фур 
из РФ в Евросоюз компания прораба-
тывает новые варианты логистики. 
Альтернативные маршруты поста-
вок сейчас изучает и Scheu Dental, го-
ворит господин Луценко. FlexiLigner, 
работающий в основном с поставщи-
ками из Германии, продолжает полу-
чать продукцию, утверждает основа-
тель компании Гану Адхикари. При 
этом, по данным Eurokappa, цены на 
пластины выросли минимум в два 
раза, по данным Star Smile — на 30%. 
Так, по данным Eurokappa, если в на-
чале 2022 года стоимость наиболее 
используемой пластины Biolon со-
ставляла около 80 руб., то сейчас — 
в среднем 200 руб.

У крупных российских компаний 
пока есть запасы пластин. В Eurokap-
pa их хватит минимум на год. В Flex-
iLigner говорят, что успели сделать 
достаточно запасов. В Star Smile со-
общили, что успели закупить объем 
пластин, которого должно хватить 
до открытия новых маршрутов по-
ставок. В последнее время элайнеры 
набирали популярность среди рос-
сиян. В ряде клиник доля процедур 
с использованием прозрачных кап 
достигала 40%. Самые популярные 
элайнеры Invisalign в РФ завозила 
американская Align Technology, но 
в феврале этого года приостановила 
их поставки (см. „Ъ“ от 6 апреля).

Помимо пластин Dreve Dentamid 
и Scheu Dental в РФ разрешено при-
менение продукции под брендом Ta-
glus от индийской Laxmi Dental. Ее 
в ноябре 2021 года зарегистрировала 
FlexiLigner. Но российские произво-
дители не готовы полностью перехо-
дить на использование Taglus. «Они 
слишком жесткие и, как показыва-
ют лабораторные тесты, уступают по 
своим свойствам немецким пласти-
нам»,— говорит Владимир Луценко 
из Star Smile.

Российские производители элай-
неров ищут альтернативных контр-
агентов на случай полной останов-
ки поставок из Германии. В Star 
Smile рассчитывают зарегистриро-
вать в ближайшие месяцы продук-
цию «крупного китайского произво-
дителя», говорит господин Луценко. 
Eurokappa уже вышла на поставщи-
ков из Индии, Китая, Индонезии, 
рассматривает Бразилию, перечи-
слил Марат Загидуллов. Но процесс 
регистрации медизделий сейчас 
осложнился и в среднем он длится 
от шести месяцев до одного года, го-
ворит аналитик Vademecum Миха-
ил Мыльников. По его словам, сей-
час испытательные лаборатории 
загружены на много месяцев впе-
ред, а цены на их услуги выросли 
в два-три раза. Причина в том, что 
из-за перехода с 1 января 2022 года 
на регистрацию медизделий и пре-
паратов по правилам ЕАЭС в конце 
2021 года Росздравнадзор получил 
большой объем поданных досье. 
В начале апреля 2022 года прави-
тельство упростило регистрацию 
некоторых медизделий, но их пере-
чень еще не сформирован.

Полина Гриценко

Накося прикуси
Импорт в РФ материалов  
для элайнеров остановился

Сегодня глупо говорить,  
что в России существует 

серийное микроэлектронное 
производство
— Юрий Борисов,

вице-премьер, в декабре 2019 года,  
«РИА Новости»

Ц И Т А Т А
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На войне как на арене
На экранах «Отчаянные мстители» Габриэля Майнетти

В прокат вышел итало-бельгий-
ский фильм «Отчаянные мсти-
тели» (Freaks Out) режиссера 
Габриэля Майнетти, премье-
ра которого состоялась на Вене-
цианском кинофестивале 2021 
года. Авторов картины можно 
упрекнуть в слишком вольном 
обращении с историей, но уж ни-
как не в отсутствии фантазии, 
пускай порой и грубоватой, счи-
тает Юлия Шагельман. 

ильм начинается со сцен-
ки, предвещающей обаятельно 
старомодную историю (вроде, на-
пример, «Пиноккио», раз уж мы 
в Италии), в духе современных трен-
дов чуть больше ориентированную 
на реализм, чем киносказки наше-
го детства — чудеса и фокусы будут 
настоящие, но и о плохой гигиене, 
сексе и насилии авторы тоже не да-
дут позабыть. На площади малень-
кого итальянского городка (время 
действия по первым кадрам опреде-
лить затруднительно, похоже на се-
редину прошлого века) бородатый 
пожилой мужчина в потертом паль-
то зазывает почтеннейшую публику 
на представление бродячего цирка. 
Маленькая труппа состоит из четы-
рех участников, каждый со своей 
диковинкой: карлик Марио (Джан-
карло Мартини) — человек-магнит, 
умеющий притягивать металличе-
ские предметы; заросший густой 
шерстью Фульвио (Клаудио Санта-
мария) — человек-волк и обладатель 
выдающейся силы, который может 
согнуть в кольцо ружейный ствол; 
альбинос Чинчо (Пьетро Кастеллит-
то) подчиняет своей воле любых на-
секомых; «электрическая девушка» 
Матильда (Аврора Джовинаццо) од-
ним прикосновением зажигает лам-
почки. Пятый в этой компании — 
зазывала, конферансье, музыкант 
и фокусник Израиль (Джорджо Ти-
рабасси). Для остальных четырех 
он одновременно менеджер, опе-
кун и отцовская фигура, этакий до-
брый Карабас-Барабас; в отличие 
от них, у него нет никаких необыч-
ных способностей, но на том исто-

рическом этапе, когда происходит 
действие картины, его националь-
ность делает его не меньшим «фри-
ком» и «уродцем», чем они. 

Узнаем мы об этом уже очень ско-
ро, когда представление вдруг прер-
вется из-за авианалета, а камера, 
вырвавшись из циркового шатра, 
покажет, что окружающие площадь 
средневековые стены завешаны 
красными полотнищами со свасти-
кой. На дворе 1943 год, быть евреем 
или как-то отклоняться от «нормы» 
посреди Европы не очень уютно, 
поэтому Израиль объявляет своим 
подопечным, что хочет выправить 
им всем фальшивые документы 
и уехать в Америку. Сначала никто, 

кроме Матильды, не готов ему до-
вериться, но постепенно все согла-
шаются на новый план, вручают Из-
раилю свои скудные сбережения, 
и он уходит с ними в кишащий не-

мецкими солдатами Рим, откуда, 
конечно, ему не суждено вернуться. 
Попрепиравшись о том, что же им 
теперь делать, растерянная четвер-

ка отправляется на его поиски, од-
нако вскоре разделяется. 

Матильда после неприятного 
столкновения с немецким патру-
лем оказывается в ставке партизан, 

которая продолжает тему увечности 
и уродства: здесь у каждого не хва-
тает руки, ноги, глаза, а предводи-
теля (Макс Маццотта) украшает ог-

ромный горб. Остальные трое же 
решают наняться в раскинувший-
ся на окраине Рима «Циркус Бер-
лин», которым заправляет настоя-
щий сказочный (или, если угодно, 

комиксовый) злодей Франц (Франц 
Роговский), умеющий видеть буду-
щее. Благодаря этому он не только 
может исполнять на рояле компо-

зиции Radiohead и Guns N’Roses для 
ошеломленной публики 1943 года, 
но и знает о существовании нашей 
«фантастической четверки» — и, бо-
лее того, убежден, что только она 
и может спасти Третий рейх от не-
избежного крушения. 

Попытки поместить фантастиче-
ских героев в исторический контекст 
в поп-культуре не новость. Тут мож-
но вспомнить и «Хранителей» Алана 
Мура, чьи изломанные супергерои 
пропускали через себя всю амери-
канскую историю ХХ века, и, скажем, 
«Людей Икс», которые возводили су-
перспособности Магнето к психо-
логическим травмам, полученным 
в концлагере, а сам комикс в целом 
был метафорой на тему инаковости 
в нашем жестоком мире. Габриэль 
Майнетти и его соавтор сценария 
Никола Гуальяноне ничтоже сумня-
шеся заимствуют идеи и оттуда, и из 
«Волшебника страны Оз», и из «Звезд-
ных войн» (думается, Фульвио неслу-
чайно так сильно похож на Чубакку), 
и из чаплиновского «Великого дик-
татора», и тарантиновских «Бесслав-
ных ублюдков». А еще у таких певцов 
всего чудного, дикого и прибабах-
нутого, как Терри Гиллиам и Гильер-
мо дель Торо, да и у многих других, 
причем умножая это все на тради-
ции комедии дель арте и итальян-
ских средневековых сказок, не адап-
тированных для детишек.

Получившееся в результате безум-
ное попурри может местами пока-
заться неряшливым и вульгарным, 
местами — чрезмерно наивным: ах, 
если бы для победы над мировым 
злом было достаточно воткнуть паре 
плохих парней вилку в глаз с помо-
щью телекинеза! Однако от превра-
щения в адское шапито и праздник 
дурного вкуса «Отчаянных мстите-
лей», пожалуй, спасает искренняя 
убежденность их авторов в том, что 
дурное, как и хорошее, творят не ка-
кие-то выродки, а просто люди — та-
кие же, как мы. И возможно, если бы 
хоть кто-то сумел остановиться и за-
думаться, прежде чем выстрелить, 
трагические события прошлого дей-
ствительно смогли бы стать материа-
лом для страшных баек на ночь, а не 
поминаться ежедневно в новостных 
сводках, рифмуясь с самой что ни на 
есть новейшей историей.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Перемещенные песни
Вышел новый альбом Alai Oli

Группа Alai Oli выпустила новый 
альбом «Последний из ушед-
ших», который 7 мая будет пред-
ставлен на концерте в столичном 
клубе «Урбан». Борис Барабанов 
рассказывает о том, как девушка 
с растаманскими дредами и пи-
терский инди-рэпер увлеклись 
историей исчезнувшего народа 
и записали альбом о людях, раз-
бросанных по миру.

овый альбом группы Alai 
Oli «Последний из ушедших» был 
вдохновлен историей убыхов — кав-
казского народа, вместе с черкесами 
и абхазами отправившегося в выну-
жденное изгнание в Османскую им-
перию на исходе Кавказской вой-
ны 1817–1864 годов. Вряд ли можно 
с ходу вспомнить пример, когда та-
кая сложная и болезненная тема ло-
жится в основу фактически поп-аль-
бома. И при этом берет тему артист, 
этнически ни убыхам, ни черкесам, 
ни туркам не близкий.

Группа Alai Oli была основана 
в 2004 году в Екатеринбурге. Все 
эти годы коллектив существовал 
в реальности, параллельной как 
поп-мейнстриму, так и русскоязыч-
ному року. Большая часть музыкаль-
ного материала основана на ритмах 
регги и ска, которые, как принято 
считать, в наших краях прижива-
ются редко и бытуют исключитель-
но в своей стилистической нише. 
В сущности, можно сказать, что Alai 
Oli — голос носителей русского язы-
ка, всерьез изучающих йогу, испове-
дующих вегетарианство и привык-
ших проводить много времени в Гоа 
и прочих теплых регионах, напол-
ненных особым смыслом. Группа 
не стадионная, но среди всех адеп-
тов слабой доли ее аудитория — са-

мая многочисленная. Не в послед-
нюю очередь на популярности Alai 
Oli сказывается харизма лидера 
группы Ольги Маркес: она не толь-
ко певица, но и основатель популяр-
ной школы здорового образа жизни 
и онлайн-фитнеса.

В 2021 году Ольга Маркес нача-
ла строить дом в Сочи над рекой Хо-
стой. С подачи подписчиков соцсе-

тей певица стала изучать историю 
этого края и заинтересовалась судь-
бой убыхов — многие топонимы 
здесь пришли из убыхского языка. 
Наконец в руки Маркес попала кни-
га абхазского писателя и полити-
ка Баграта Шинкуба «Последний из 
ушедших». Прототип героя книги — 
последний носитель убыхского язы-
ка Тевфик Эсенч (1904–1992).

«„Последний из ушедших“ — не 
альбом с веселыми, оторванными от 
реальности песнями,— говорит Оль-
га Маркес.— Когда я писала тексты, 
они казались мне отголоском дале-
кого прошлого, но это прошлое ока-
залось настоящим. Альбом дышит 
настоящим, и его нужно было выпу-
стить именно сейчас».

В музыке «Последнего из ушед-
ших» прямолинейный регги или ска 

встречается не часто, с годами Alai 
Oli вообще стали в гораздо большей 
степени инди-поп-группой с суще-
ственным присутствием речитати-
ва. В новом альбоме за рэп отвеча-
ет петербургский музыкант Филипп 
Хмыров, с которым Ольга Маркес по-
знакомилась в 2021 году. Впрочем, 
лидер группы тоже прекрасно чита-
ет, а ее партнер блестяще справляет-
ся с мелодичными припевами. В «По-
следнем из ушедших» музыканты не 
стесняются говорить на языке самой 
массовой поп-музыки, и, скажем, 
припев песни «Река» напоминает то 
ли Макsим, то ли «Русский размер». 
Добавим сюда блестящую работу пи-
анистки Евгении Поповой («Бусы»). 
И Alai Oli, и Хмыров из того поколе-
ния музыкантов, которые не ограни-
чивают себя рамками жанра, боясь 
быть непонятыми фанатам. Их фа-
наты все прекрасно понимают.

Роли между двумя соавторами 
разделились не по стилистическому 
принципу, а в буквально театраль-
ном, актерском смысле. Ольга Маркес 
играет влюбленную мечтательную 
девушку, проходящую через сложные 
отношения в больших городах. Герой 
Хмырова тоже влюблен, но о своих 
чувствах говорит другим языком, бо-
лее жестким, едким, уличным: «Я все 
никак не могу забыть две вещи: как 
бьет по воротам Смолов Федя и какая 
ты <офигенная>« («Фишт»).

«Мы можем протянуть нить 
сквозь историю, чтобы было мень-
ше повторяющихся ошибок»,— счи-
тает Ольга Маркес. Скорбный путь 
убыхов, в итоге смешавшихся с тур-
ками,— история народа, разорван-
ного на части. Но, несмотря на иден-
тичность названия альбома и книги 
Баграта Шинкуба, в текстах песен 
нет прямого пересказа истории убы-
хов. Альбом Alai Oli скорее про-
щальный портрет мира, в котором 
можно было жить одновременно 
в Санкт-Петербурге, Сочи, Москве, 
Сан-Франциско, Пало-Альто и Ерева-
не. Бруклинский мост, Садовое коль-
цо, гора Ачишхо — буквально вчера 
все это могло быть рядом, в одном че-
ловеке, в одной судьбе, в одной пес-
не. И песни написаны практически 
вчера. А сегодня Ольга Маркес ком-
ментирует: «В каждом треке альбо-
ма — раскиданность по разным ме-

стам, по разным городам. Многие 
люди пишут мне: „Этот альбом про 
меня“. Описывают свои ситуации».

Для того чтобы быть на одной эмо-
циональной волне с альбомом «По-
следний из ушедших», необязатель-
но детально разбирать тексты песен. 

На поверхности –— эмоции, знако-
мые каждому. По большому счету это 
все же поп-пластинка о любви, ни-
куда от этого не денешься. Но «под-
водная часть» этого альбома в оте-
чественной популярной музыке не 
имеет аналогов.

От превращения в праздник дурного вкуса «Отчаянных 
мстителей» спасает убежденность авторов в том, что дурное, 
как и хорошее, творят не какие-то выродки, а просто люди — 
такие же, как мы

Цирковые артисты-фрики оказываются со всеми  своими сверхспособностями втянуты в историю  Второй мировой ФОТО LUCKY RED
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В субботу в Лондоне состоится первый 
из двух поединков, которые, по сути, явля-
ются полуфиналами турнира по определе-
нию лучшего супертяжеловеса мира. В нем 
встретятся два британца — владеющий титу-
лом Всемирного боксерского совета (WBC) 
Тайсон Фьюри, одна из ярчайших звезд сов-
ременного бокса, и Диллиан Уайт, в котором 
звездности куда меньше, но в котором тем 
не менее очень многие эксперты видят серь-
езную угрозу для соотечественника.

тим боем на главном британском ста-
дионе Wembley, который вживую увидят 90 тыс. 
с лишним зрителей, открывается шикарный ат-
тракцион. Его кульминацией будет схватка за статус 
абсолютного чемпиона мира между двумя самыми 
достойными такого приза супертяжами. К ней на са-
мом деле мир профессионального бокса готовился 
давно, а еще год назад казалось, что состав «поедин-
ка века» уже определен. Соперниками, конечно, бу-
дут британские боксеры Тайсон Фьюри и Энтони 
Джошуа. Они собрали у себя все четыре чемпион-
ских титула: Фьюри принадлежит пояс Всемирного 
боксерского совета, Джошуа — три остальных, Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO). Они пользуются 
безумной популярностью, и ее уровень примерно 
одинаков. Они одержали достаточно громких по-
бед, чтобы считаться достойными ценнейшего из 
званий. И осталось только уладить формальности — 
каждому справиться с очередными оппонентом, ко-
тирующимся гораздо ниже.

Тут-то как раз и случился твист. Тайсон Фью-
ри свою задачу решил, в третьем по счету поедин-
ке с Деонтеем Уайлдером, у которого отнял титул 
в 2020 году, нокаутировав американца. А вот бой 
Энтони Джошуа обернулся для британца конфу-
зом. В сентябре прошлого года Джошуа проиграл 
по очкам, но почти без вариантов, перешедшему 
в супертяжелый вес c первого тяжелого (до 90,7 кг) 

и легко адаптировавшемуся в новой категории, 
сохранив и скорость, и бесподобную технику, 
украинцу Александру Усику. Усик, так вышло, пе-
ремешал простой расклад, отложив выявление 
абсолютного чемпиона мира и трансформировав 
этот процесс из единственного боя в мини-турнир 
с полуфиналами и финалом.

Джошуа, разумеется, реализовал свое право на 
реванш против украинца. И это будет второй по-
луфинал. С его датой и местом из-за украинского 
кризиса возникла неопределенность, но, предпо-
ложительно, он состоится в середине лета в Сау-
довской Аравии. А в первом полуфинале Тайсо-
ну Фьюри, чей перерыв в выступлениях перед 
выступлением важнейшим мог бы в случае, если 
бы такого боя у него не было, слишком затянуть-
ся, будет противостоять заслуживший его хотя бы 
званием так называемого временного чемпио-
на WBC, которое даже покруче обычного претен-
дентского, Диллиан Уайт.

Емкие афиши для этого боя придумать неслож-
но. Ну, например, его можно назвать стычкой 
боксеров, научившихся преодолевать трудности 
и вставать после болезненных падений — падений 
и в прямом, и в переносном смысле. С Тайсоном 
Фьюри все понятно. Вскоре после триумфа в 2015 
году, в поединке с представлявшимся неуязвимым 
украинцем Владимиром Кличко, в зените славы 
лишился только что добытого титула из-за допин-
говой дисквалификации. Употреблял наркотики, 
нуждался в помощи психологов и психиатров. Во 
время длившегося два с половиной года простоя 
набрал десятки килограммов лишнего веса. И все 
равно, уже списанный со счетов, вернул прежние 
кондиции и побил могучего Деонтея Уайлдера.

Но и история Диллиана Уайта — это на самом 
деле история про возвращения. В 2015 году он до-
срочно проиграл набиравшему тогда ход Энтони 
Джошуа, а в 2020-м, снова приобретя репутацию 
боксера вроде достойного титульных боев, нарвал-
ся на неожиданный и страшный нокаутирующий 
удар от Александра Поветкина. Оба поражения 
были из тех, которые тянут на ломающие карьеру. 
Но, проиграв Джошуа, Уайт изменил тренировоч-
ный процесс и резко добавил, а, проиграв Повет-
кину, через пять месяцев убедительно отомстил со-
пернику, дождавшись шанса сразиться с Фьюри.

А еще этот бой можно назвать схваткой черес-
чур явного фаворита с чересчур явным аутсайде-
ром. Фаворит, по мнению букмекерских контор, 
естественно, чемпион полноценный, а не вре-
менный. А разница между котировками на про-
тивников примерно так же существенна, как раз-
ница в росте между великаном Тайсоном Фьюри 
(206 см), который в НБА играл бы на позиции тя-
желого форварда, а может, и центрового, и Дилли-
аном Уайтом с его 190 см с небольшим. И никуда 
не денешься от того, что плотность, что ли, фле-
ра, окружающая неистового, жестоко крушащего 
стилистические шаблоны Фьюри, куда выше. Да 
к Уайту, супертяжу как раз более или менее стан-
дартному во всех отношениях, и суперзвездный 
ярлык никто не решается клеить — скорее успеш-
ный трудяга.

Но те, кого одолел соблазн поставить на раз-
громный выигрыш Тайсона Фьюри, обязаны оз-
накомиться с мнениями экспертов, людей, от 
и до знающих бокс. В подборке, если составить 
более или менее полную, тоже, конечно, будут 
преобладать те, что сулят победу Фьюри. Но даже 
эти люди, как правило, суля ее, прибегают к ого-
воркам. Как, допустим, знаменитый полулегко-
вес Карл Фрэмптон, который сказал, что, если 
бы «кто-то создавал бойца, чтобы бросить вызов 
Фьюри, он бы создал кого-то подобного Уайту»,— 
жесткому, агрессивному, умеющему подбираться 
близко-близко к оппоненту, чтобы поработать по 
уязвимому корпусу.

И в ней, подборке, будет не так уж мало мнений 
тех, кто настаивает на том, что верх возьмет Дилли-
ан Уайт. В списке верящих в него, например, быв-
ший чемпион мира в первом тяжелом и супертя-
желом весах Дэвид Хей. Он не сомневается, что 
грядет сенсация, потому что у Уайта есть все, что-
бы остановить Тайсона Фьюри: и удар, и выносли-
вость, которой не хватало многим предыдущим 
оппонентам чемпиона, и страстное желание.

В том же самом, как ни странно, не сомневает-
ся и человек, заинтересованный в исходе боя, как 
никто иной. Честно признался, что ставит на Уай-
та, Эдди Хирн — промоутер Энтони Джошуа, клю-
чевая фигура в организации главного боксерско-
го аттракциона десятилетия.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Временный, вперед
Диллиан Уайт противостоит Тайсону Фьюри  
в бою за титул чемпиона WBC в супертяжелом весе

Всемирный боксерский совет 
(WBC), одна из крупнейших ор-
ганизаций, контролирующих 
профессиональный бокс, рас-
ширил действие своих санкций 
в отношении России. Выясни-
лось, что он не только не будет 
санкционировать бои на ее тер-
ритории, но и запретит отече-
ственным спортсменам участ-
вовать в титульных поединках 
даже за пределами родной стра-
ны. Запрет может повредить ка-
рьере нескольких известных 
боксеров. Правда, самого из-
вестного — Артура Бетербиева, 
владеющего двумя чемпионски-
ми званиями в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг),— санкции, види-
мо, не коснутся: WBC считает его 
«особым случаем», поскольку Бе-
тербиев давно проживает в Кана-
де и имеет канадскую лицензию.

 том, что Всемирный боксер-
ский совет, одна из четырех круп-
нейших организаций, контролирую-
щих профессиональный бокс, наряду 
с Международной боксерской феде-
рацией (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциацией (WBA) и Всемирной 
боксерской организацией (WBO), рас-
ширила действие санкций, наложен-
ных на Россию на фоне ее военной 
операции на Украине, стало извест-
но благодаря заявлению ее президен-
та Маурисио Сулеймана, процити-
рованному Reuters. Ранее WBC, как 
и остальные три структуры, объявил 
о том, что не будет санкционировать 
поединки на российской террито-
рии. Между тем в своем заявлении Ма-
урисио Сулейман уточнил, что его ор-
ганизация также исключает участие 
«любого российского боксера в боях 
за ее титулы».

Это решение может повредить ка-
рьере сразу нескольких известных 
отечественных спортсменов. В насто-
ящее время в топ-10 рейтингов WBC 
в различных весовых категориях, 
включая изобретенный недавно и не 
пользующийся пока таким же автори-
тетом, как «классические» категории, 
«бриджервейт» (до 101,6 кг), входят 12 
отечественных бойцов. Всех их мож-
но считать кандидатами на участие 
в титульных поединках.

Некоторые же из них максималь-
но к ним близки. Это точно касается 
по крайней мере Павла Силягина, Да-
вида Аванесяна и Заура Абдуллаева, 

выступающих в категориях до 76,2 кг, 
до 66,7 кг и до 61,2 кг соответственно. 
Аванесян занимает вторую позицию 
в рейтинге WBC, а Силягину с Абдул-
лаевым принадлежат так называемые 
пояса WBC Silver. Они подразумева-
ют очень высокий статус бойца в ие-
рархии организации и безусловные 
карьерные перспективы. При этом 
февральский бой Заура Абдуллаева, 
в котором он выиграл у знаменито-
го венесуэльца Хорхе Линареса, вооб-
ще позиционировался WBC как отбо-
рочный. Его победитель должен был 
встретиться с американской звездой 
Девином Хейни в матче за чемпион-
ский титул. Маурисио Сулейман, го-
воря о судьбе отстраненных обладате-
лей поясов WBC Silver, уточнил, что, 
пока не снимут запрет, они будут оста-
ваться «чемпионами в отпуске».

Впрочем, самого известного рос-
сийского боксера санкции WBC, ви-
димо, не затронут. Речь идет об Артуре 
Бетербиеве, который набрал уникаль-
ный послужной список из 17 досроч-
ных побед подряд и владеет звания-
ми WBC и IBF. Различные источники 
утверждают, что уже согласована его 
июньская защита званий в бою с по-
пулярным американцем Джо Сми-
том-младшим, чемпионом WBO.

Рассказывая о ситуации с Артуром 
Бетербиевым, Маурисио Сулейман 
употребил выражение «особый слу-
чай». Особенность заключается в том, 
что Бетербиев почти полтора десяти-
летия живет в Канаде и, по данным 
президента WBC, имеет как канад-
ский паспорт, так и канадскую бок-
серскую лицензию. Его дело уже пе-
редано на рассмотрение Совета WBC. 
Однако Сулейман полагает, что Артур 
Бетербиев сможет выходить на ринг 
под канадским флагом.

Другие организации пока не 
анонсировали настолько же жест-
кие санкции в отношении боксе-
ров из России. А Всемирная боксер-
ская ассоциация (WBA), к примеру, 
сейчас продолжает активно раскру-
чивать бой, который может стать хи-
том всего года. В поединке, соглаше-
ние о проведении которого было 
достигнуто в конце февраля, бокси-
рующий в той же категории, что и Ар-
тур Бетербиев, Дмитрий Бивол бу-
дет отстаивать титул WBA, боксируя 
в Лас-Вегасе с мексиканцем Саулем 
Альваресом, занимающим верхние 
строчки в большинстве классифика-
ций лучших бойцов вне зависимости 
от весовой категории.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Всемирные 
боксерские 
антисоветчики
WBС запретил российским боксерам 
участвовать в боях за свои титулы

Один из самых популярных футбольных клу-
бов мира «Манчестер Юнайтед» объявил, 
что по окончании нынешнего сезона его глав-
ным тренером станет Эрик тен Хаг, завер-
шающий работу с амстердамским «Аяксом». 
В попытках вывести МЮ из спада, продолжа-
ющегося уже не один год, голландцу, в част-
ности, придется решать, что делать с 37-лет-
ним Криштиану Роналду, который за восемь 
месяцев, проведенных в Манчестере, пока 
не оправдал возлагавшихся на него надежд.

том, что новым главным тренером «Ман-
честер Юнайтед» со следующего сезона станет 
Эрик тен Хаг, официальный сайт популярнейшего 
клуба сообщил в четверг. Однако де-факто об этом 
назначении было известно еще две недели назад.

Сейчас же, по сути, определился лишь срок 
контракта 52-летнего голландца — до лета 2025 
года с возможностью продления еще на один се-
зон. То есть, по идее, Эрик тен Хаг в МЮ должен 
задержаться довольно надолго.

Однако удастся ли ему это, еще вопрос. Дело 
в том, что после завершения в «Манчестер Юнай-
тед» в 2013 году эры легендарного Алекса Фер-
гюсона самый титулованный английский клуб 
до сих пор не в состоянии преодолеть затяжной 
спад. За последние девять лет его возглавляли че-
тыре полноценных главных тренера, два испол-
няющих обязанности и один так называемый 
временный, немец Ральф Рангник, работающий 

в Манчестере в настоящий момент. Однако за все 
это время МЮ выиграл сравнительно немного. 
Он одержал по одной победе в Лиге Европы, Куб-
ке Англии, Кубке Английской лиги и дважды за-
воевал суперкубок Англии, причем три из этих 
призов были взяты при Жозе Моуринью в сезо-
не 2016/17 года. В чемпионате Англии он дважды 
становился вторым, а в Лиге чемпионов не про-
двигался дальше четвертьфинала.

Ральфу Рангнику, назначенному руководить 
МЮ в конце ноября, ничего существенного до-
биться не удалось. В чемпионате его команда за 
пять туров до финиша идет лишь шестой, за преде-
лами зоны еврокубков, да и в Лиге чемпионов она 
добилась посредственного результата, не сумев 
пройти в 1/8 финала мадридский «Атлетико» при 
абсолютно непривлекательном футболе. Критиче-
ски оценивает пресса игру 37-летнего Криштиану 
Роналду, который в августе прошлого года вернул-

ся в МЮ после 12-летнего перерыва и не оправды-
вает возлагавшихся на него надежд. Британский 
таблоид Daily Star даже предвкушает грядущий 
конфликт, утверждая, что звездный португалец бу-
дет не нужен новому главному тренеру, который 
никогда не делал ставку на одного игрока.

Как бы то ни было, пока лишь ясно, что Эрик 
тен Хаг станет вторым голландским главным тре-
нером в истории МЮ. Его предшественник, Луи 
ван Гал, работал там с 2014 по 2016 год и взял один 
Кубок Англии. На счету самого тен Хага на дан-
ный момент по две победы, одержанные «Аяксом» 
в чемпионате и кубке Голландии, и одна — в су-
перкубке. Правда, сейчас амстердамцы близки 
к своему третьему золоту за последние четыре 
года. За пять туров до конца чемпионата «Аякс» 
опережает ближайшего преследователя, ПСВ, на 
четыре очка.

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

Гремучий голландец
Футбольный клуб «Манчестер Юнайтед» возглавит Эрик тен Хаг

 Бой между Тайсоном Фьюри (справа) и Диллианом Уайтом пройдет на знаменитом стадионе Wembley и соберет свыше 90 тыс. зрителей  
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После того как «Манчестер Юнайтед» в 2013 году покинул 
Алекс Фергюсон, самый успешный главный тренер в истории 
клуба, эта команда начала по всем фронтам проигрывать сво-
ему самому принципиальному сопернику — «Манчестер Сити». 
За это время «Манчестер Юнайтед» по два раза взял серебро 
чемпионата Англии (2017/2018, 2020/2021) и суперкубок 
Англии (2013/2014, 2016/2017), по одному разу выиграл Кубок 
Англии (2015/2016) и Кубок Английской лиги (2016/2017).

На счету «Манчестер Сити» — четыре победы в английском 
чемпионате (2013/2014, 2017/2018, 2018/2019, 2020/2021), 

одна — в кубке (2018/2019), шесть — в кубке Английской лиги 
(2013/2014, 2015/2016, 2017/2018, 2018/2019, 2019/2020, 
2020/2021) и две — в суперкубке (2018/2019, 2019/2020). 
Правда, на счету «Манчестер Юнайтед» есть титул победителя 
Лиги Европы (2016/2017), но в этом турнире «Манчестер Сити» 
за последние девять лет участия ни разу не принимал. А вот 
в Лиге чемпионов «Манчестер Юнайтед» лишь дважды продви-
гался до четвертьфинала (2013/2014, 2018/2019), в то время 
как «Манчестер Сити» по разу был в финале (2020/2021) 
и полуфинале (2015/2016).

Чемпиону мира по версии WBC россиянину Артуру Бетербиеву, 
скорее всего, придется выходить на ринг под канадским флагом

РЕКОРДЫ

Александр Овечкин догнал Уэйна Гретцки
Российский форвард клуба Национальной хоккейной лиги (НХЛ) «Вашингтон 
Кэпиталс» Александр Овечкин повторил рекорд лиги по количеству сезонов 
с 50 и более заброшенными шайбами. Ранее лишь Уэйну Гретцки и Майку Бос-
си удавалось в девяти регулярных чемпионатах добираться до отметки в 50 за-
брошенных шайб. Повторение их рекорда Овечкин оформил в четверг в матче 
против «Лас-Вегас Голден Найтс», в котором он забросил две шайбы (его коман-
де это не помогло — «Вашингтон» уступил в овертайме 3:4). Тем не менее две за-
брошенные шайбы позволили Овечкину превзойти рекорд Теему Селянне по 
количеству голов в одном сезоне для игроков в возрасте 36 лет и старше. Финн 
отметился 48 шайбами в сезоне-2006/07. Кроме того, Овечкин стал самым воз-
растным игроком (36 лет и 215 дней) в истории лиги, забившим 50 голов за се-
зон, побив достижение Джонни Бьюсика (35 лет и 308 дней).

Всего за карьеру Александр Овечкин забросил в регулярных первенст-
вах НХЛ 780 шайб. Это третий показатель в истории. На втором месте идет 
Горди Хоу, от которого россиянин отстает на 21 шайбу. Лидирует Гретцки — 
894. На счету Овечкина 1410 очков по системе «гол+пас» (780+630). По это-
му показателю он вышел на 20-е место в истории, опередив Дейла Хаверчу-
ка (1409). Александр Петров
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